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С Днем медицинского работника! Соломбалка нашего детства Совет ветеранов округа Майская 
Горка – за здоровый образ жизни
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Нас объединяет Россия!
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ЦитатыÎдня

Владимир  
Путин, 
Президент России

ЗаявилÎроссийскомуÎ
телевидению

Сергей  
КиРиенКо, 
первый  
замруководителя 
Администрации 
Президента РФ

ЗаявилÎтасс

Вячеслав  
Володин, 
председатель  
Госдумы

ЗаявилÎвÎсвоемÎÎ
телеграм-канале

Рамзан  
КАдыРоВ, 
глава Чечни

ЗаявилÎтасс

– Регулярно прохожу медосмо-
тры. Ну и надо, наверное, это де-
лать все-таки всем.

Ранее пресс-секретарь россий-
ского лидера Дмитрий Песков 
назвал Владимира Путина ме-
гаактивным и отметил, что его 
энергетике можно только поза-
видовать.

– Сегодня в помощи людям, по-
павшим в наводнение после подры-
ва ВСУ Каховской ГЭС, участвуют 
волонтеры. Там постоянно стре-
ляют, причем, мерзавцы, они стре-
ляют прямо по местам эвакуации.

По словам Сергея Кириенко, 
в зоне подтопления героически 
работают обычные люди, кото-
рые просто взяли отпуск за свой 
счет и поехали помогать.

Ким Чен ын, 
лидер КндР

егоÎсловаÎÎ
приводитÎтасс

– Справедливость всегда будет 
одерживать победу, а российский 
народ будет и впредь прославлять 
историю победы.

Ким Чен Ын также отметил, 
что дружба между народами 
КНДР и России стала «ценным 
стратегическим имуществом» 
для обеих стран.

– Санкции перестали быть дей-
ственным инструментом сдер-
живания развития нашей страны. 
Неважно, 11-й пакет санкций, 15-й, 
хоть 20-й – наша страна преодоле-
ет любые вызовы и угрозы, стано-
вясь только сильнее.

По мнению Вячеслава  
Володина, сегодня актуальным 
стал другой вопрос – сколько па-
кетов санкций против России 
осталось до краха Евросоюза.

– Не надо набирать подписчиков в 
собственную базу за счет критики и 
хайповых заявлений, как это любят 
делать оппозиционные либераль-
ные СМИ. Нужно работать в угоду 
страны и ради нее. Ведь потом, ког-
да все это закончится в пользу на-
шей Родины, будет совестно за соб-
ственное поведение и обидно.

Глава Чечни рассказал, что 
после очередного заявления 
Пригожина позвонил ему для 
того, чтобы встретиться и пого-
ворить лицом к лицу.

признание

За заслуги перед Отечеством
вÎторжественнойÎобстановкеÎвыдающимсяÎсеверянамÎвручилиÎÎ
государственныеÎнаградыÎроссийскойÎфедерации

Глава региона поздравил с награж-
дением орденом Мужества участ-
ника специальной военной опера-
ции младшего сержанта Евгения 
Денисенко, который не смог при-
сутствовать на торжественной це-
ремонии. Заслуженную награду он 
получит после возвращения домой.

Поздравления прозвучали в 
адрес жителей Поморья, удостоен-
ных в этом году медалей. Указом 
Президента Российской Федерации 
медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени награж-
дены начальник цеха топливопо-
дачи тепловой электростанции 
Архангельского ЦБК Дмитрий  
Гульбин, член Архангельского об-
ластного отделения Всероссийской 
общественной организации вете-
ранов «Боевое братство» Евгений  
Лопяков и ректор Северного госу-
дарственного медицинского уни-
верситета Любовь Горбатова.  
Медалью «За отвагу на пожаре» 
награжден водитель автомоби-
ля пожарной части № 48 Василий  
Брызгунов.

Любовь Горбатова поблагодари-
ла за высокую оценку работы Се-
верного государственного меди-
цинского университета по подго-
товке высококвалифицированных 
медицинских специалистов.

– Эта награда всему коллективу 
Северного государственного ме-
дицинского университета. Огром-
ное спасибо всем сотрудникам за 
вклад в развитие нашего вуза и 
системы здравоохранения. Спаси-
бо за высокую награду, – сказала  
Любовь Горбатова.

Александр Цыбульский выра-
зил особую признательность за про-
фессионализм медицинским работ-
никам, вручив целый ряд различ-
ных наград. Медалью Луки Крым-
ского награждены главный врач 
Архангельской областной кли-
нической больницы Александр  
Иевлев, заведующая отделением 
Архангельской городской клини-
ческой поликлиники № 2 Мария 
Литвякова, врач Архангельской 
областной клинической больни-
цы Владимир Тюлюбаев, меди-

цинская сестра Архангельской об-
ластной клинической больницы  
Александра Шалак, врач Архан-
гельской областной клинической 
больницы Александра Богданова.

Почетного звания «Заслуженный 
работник здравоохранения Россий-
ской Федерации» удостоены глав-
ная медицинская сестра Северод-
винского психоневрологического 
диспансера Клавдия Воробьева  
и заместитель главного врача Се-
веродвинского специализирован-
ного дома для детей с поражени-
ем центральной нервной системы, 
нарушением психики Наталья  
Ефимова. Также глава региона 
вручил почетную грамоту Прези-
дента Российской Федерации меди-
цинской сестре Первой городской 
клинической больницы имени  
Е. Е. Волосевич Галине Белоус.

– Путь в профессию у каждого 
был свой, но в начале пути были 
родители, поэтому очень надеюсь, 
что они нами гордятся. Стать про-
фессионалами нам помогли наши 
учителя и наставники, которые 
щедро делились знаниями и опы-
том. Дальнейшее профессиональ-
ное совершенствование происхо-
дило благодаря ежедневной рабо-
те в коллективе людей, которые 
бесконечно преданы своему делу.  

И в этой награде есть частичка 
каждого из вас – спасибо за то, что 
вы меня поддержали, – поделилась 
Наталья Ефимова.

В Год педагога и наставника ис-
кренних слов благодарности за-
служивают работники сферы обра-
зования. Почетное звание «Заслу-
женный учитель Российской Фе-
дерации» присвоено новодвинке 
Ирине Белозеровой, которая тру-
дится преподавателем в средней 
общеобразовательной школе № 3 
города бумажников. Столь высо-
кой награды также удостоены и ее 
коллеги – учитель средней общеоб-
разовательной школы № 6 города 
Коряжмы Лариса Божедомова и 
учитель Архангельского государ-
ственного лицея имени М. В. Ломо-
носова Светлана Шпока. Благо-
дарность Президента Российской 
Федерации объявлена заместите-
лю директора Архангельского тор-
гово-экономического колледжа 
Ирине Федоровой.

Представителям других 
сфер деятельности Александр  
Цыбульский также вручил госу-
дарственные и ведомственные на-
грады. Почетное звание «Заслу-
женный артист Российской Феде-
рации» присвоено артисту Архан-
гельского молодежного театра  
Евгению Шкаеву. 

Тренер-преподаватель северо- 
двинской спортивной школы № 1 
Галина Грибкова тоже удостое-
на почетного звания – «Заслужен-
ный работник физической куль-
туры Российской Федерации». По-
четное звание «Заслуженный ра-
ботник лесной промышленности 
Российской Федерации» присвое-
но распределителю работ цеха по 
производству целлюлозы и бума-
ги Архангельского ЦБК Николаю  
Юрьеву.

Почетной грамоты Президен-
та Российской Федерации удосто-
ен главный инженер «Севералма-
за» Игорь Иванов. Благодарность 
Президента Российской Федерации 
объявлена главе Плесецкого окру-
га Александру Кузнецову.

– От лица всех жителей Архан-
гельской области я поздравляю 
вас с этим знаменательным собы-
тием и хочу еще раз подчеркнуть: 
главным богатством нашей стра-
ны, ее славой и гордостью всегда 
были и остаются люди, их подвиги 
и мужество, их труд и достижения, 
их энергия и талант, – отметил гу-
бернатор Архангельской области 
Александр Цыбульский.

ПроектыÎвластиÎ

Медцентр  
для студентов
В рамках кампуса  
«Арктическая звезда» 
будет создана межву-
зовская поликлиника.

Кампус возводится в рамках 
реализации национального 
проекта «Наука и универси-
теты».

– Создание университет-
ского медицинского центра, 
который будет включать по-
ликлинику, считаю важным 
моментом, – говорит про-
ректор СГМУ по развитию 
регионального здравоохра-
нения и дополнительного 
профессионального образо-
вания Марина Дьячкова. – 
Многие студенты приезжа-
ют к нам из других городов, 
стран ближнего и дальнего 
зарубежья. Только в СГМУ 
на сегодняшний день учат-
ся порядка двух тысяч сту-
дентов из Индии. Там совсем 
другой климат, им нужна по-
мощь в адаптации к Северу. 

В медицинском центре 
кампуса будут проводить-
ся и научные исследования. 
Кроме того, его поликлини-
ка станет местом, где свои 
первые шаги в профессию 
сделают студенты. 

– Мы также рассчитыва-
ем создать консультатив-
ную службу, где будет рабо-
тать профессорско-препода-
вательский состав, услугами 
которой смогут пользоваться 
и жители Архангельска, – по-
делилась Марина Дьячкова. 

Начало строительства  
межуниверситетского кам-
пуса «Арктическая звезда» 
запланировано на сентябрь 
2024 года. 

На сегодняшний день 
сформирован поэтапный 
план строительства кампу-
са мирового уровня в Архан-
гельске, соблюдение которо-
го позволит качественно и в 
срок реализовать проект. 

На площадке Министер-
ства науки и высшего обра-
зования РФ в рамках Петер-
бургского международного 
экономического форума со-
стоится подписание концес-
сионного соглашения между 
правительством Архангель-
ской области и ООО «Аркти-
ческая звезда».
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За особые достижения в профессиональной деятельности от-
мечены представители самых разных отраслей. Среди награж-
денных в этом году – врачи и медсестры, артисты, пожарные, 
преподаватели, сотрудники предприятий лесной, целлюлоз-
но-бумажной и горнодобывающей промышленности.
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В Первой городской боль-
нице имени Е. Е. Волосевич 
успешно лечат людей меди-
ки эндоваскулярного центра 
и регионального сосудистого 
центра (РСЦ).

Сегодня в состав РСЦ входят не-
сколько подразделений, в том чис-
ле отделение реанимации и интен-
сивной терапии, неврологическое 
отделение для больных с острым 
нарушением мозгового кровообра-
щения, отделения анестезиологии 

– реанимации, неотложной карди-
ологии, ранней реабилитации для 
больных ОНМК и другие.

Медики РСЦ работают в тесной 
связке с отделением функциональ-
ной диагностики, нейрохирурги-
ческим отделением и отделением 
рентгенохирургических методов 
диагностики и лечения. В послед-
нем в этом году установлена новая 
ангиографическая система.

Современное оборудование стои-
мостью свыше 61 млн рублей при-
обретено в рамках реализации ре-
гионального проекта «Борьба с сер-
дечно-сосудистыми заболевания-
ми», который структурно входит в 
нацпроект «Здравоохранение».

Как пояснил главный врач боль-
ницы Сергей Красильников, с 
помощью ангиографа под воздей-
ствием рентгеновского излучения 
визуализируются процессы, проис-
ходящие в сосудах.

– Это аппарат с универсальным 
детектором, на нем выполняются 
диагностические и лечебные иссле-
дования практически во всех обла-
стях организма: начиная с сосудов 
головного мозга и заканчивая со-
судами нижних конечностей, – рас-
сказал Сергей Красильников. – За 
год в нейрохирургическом отделе-
нии проводится порядка 1300 опера-
ций. Выполняются эксклюзивные 
операции по удалению тромбов, ко-
торые образуются в головном моз-
ге в результате инсульта.

Спасая жизнь человека
благодаряÎсамойÎсовременнойÎвÎмиреÎнавигационнойÎсистеме,ÎнейрохирургическойÎстойкеÎиÎдругомуÎÎ
высокотехнологичномуÎоборудованиюÎхирургиÎвыполняютÎсложнейшиеÎоперации,ÎсохраняяÎжизниÎлюдей

Вместе с губернатором Архан-
гельской области Александром 
Цыбульским делегация Новго-
родской области во главе с губерна-
тором Андреем Никитиным по-
бывала в медучреждении.

Главы регионов посетили нейро-
хирургическую операционную, где 
установлено высокотехнологичное 
оборудование, в частности – устрой-
ство для нейронавигации. Оборудо-
вание помогает нейрохирургам с 
точностью до миллиметра опреде-
лить положение патологического 
образования и удалить его, сохра-
няя здоровые ткани.

По словам медиков, уникальность 
современного оборудования и тех-

нологий, которые используют ар-
хангельские врачи, заключается не 
только в органосохранении при уда-
лении новообразований, но и в мало-
инвазивности, минимальной трав-
матичности процессов. Сегодня бла-
годаря самой современной в мире 
навигационной системе, нейрохи-
рургической стойке и другому вы-
сокотехнологичному оборудованию 
хирурги выполняют сложнейшие 
операции, сохраняя жизни людей.

– Многие виды операций, напри-
мер – трансназальное эндоскопиче-
ское удаление опухолей головного 
мозга, сегодня проводятся на Севе-
ро-Западе только в Архангельской 
области и Санкт-Петербурге. Ра-

бота нейрохирургического отделе-
ния всегда занимает первые места 
в рейтинге по СЗФО, – рассказал за-
ведующий нейрохирургическим от-
делением Виктор Порохин. – Эн-
доскопическая нейрохирургия ши-
роко развивается, мы выполняем 
операции практически в любых ло-
кализациях. Врачи больницы вы-
полняют такие операции на серд-
це, как аортокоронарное шунтиро-
вание, замена клапанов. Гордимся 
и известной на всю страну нашей 
школой анестезиологии и реанима-
ции. Но есть и куда расти – сегодня 
отделению требуется своя нейро- 
реанимация, чтобы разделить пото-
ки операций.

Еще одним объектом здравоох-
ранения, который посетили главы 
регионов, стал новый лечебно-ди-
агностический корпус Архангель-
ской областной детской клиниче-
ской больницы. Сегодня здесь за-
вершается монтаж тяжелого обору-
дования, включая магнитно-резо-
нансный томограф.

Как отметил Александр  
Цыбульский, за два года проведе-
на огромная работа по возведению 
важнейшего социального объекта: 
полностью завершено строитель-
ство четырехэтажного здания, со-
единенного с соседними корпуса-
ми надземным и подземным пере-
ходами.

Главы регионов осмотрели ос-
новные помещения нового здания, 
а также наиболее насыщенные вы-
сокотехнологичным оборудовани-
ем отделения: онкогематологии, 
реанимации и интенсивной тера-
пии, операционный блок с пятью 
операционными и послеопераци-
онными палатами.

Как рассказал министр здраво-
охранения Архангельской области 
Александр Герштанский, больни-
ца построена не по типовому про-
екту. Индивидуальные палаты рас-
считаны на размещение маленьких 
пациентов вместе с родителями, 
здание оборудовано специализиро-
ванной системой вентиляции.

– Благодаря датчикам двери в ко-
ридорах открываются бесконтакт-
ным способом. В палатах установ-
лены смарт-окна, стекла которых 
в зависимости от времени суток 
становятся матовыми. Кроме того, 
по режиму дня регулируется ос-
вещение палаты. Все сделано для 
того, чтобы обеспечить стериль-
ность помещений, защиту детей 
от бактерий и инфекций, – сказал  
Александр Герштанский.

Гостям также показали процесс 
установки нового аппарата МРТ, 
возможности которого позволяют 
проводить обследования даже но-
ворожденных детей, и современ-
ные операционные блоки.

Еликанида Волосевич – 
врач-хирург, народный 
врач СССР, почетный 
гражданин города Ар-
хангельска.

Еликанида Егоровна роди-
лась в деревне Кимже Ме-
зенского уезда Архангель-
ской губернии.

В 1954 году с отличием 
окончила Архангельский 
государственный медицин-
ский институт, в 1957 году – 
клиническую ординатуру на 
кафедре общей хирургии.

С 1960 года и до конца жиз-
ни работала главным вра-
чом Первой городской кли-
нической больницы.

12 ноября 2008 года  
Еликаниду Егоровну сбил 
автомобиль, 4 декабря 2008 
года она скончалась от полу-
ченных травм.

Награждена четырьмя ор-
денами (два – СССР, два – Рос-
сии). Ее имя присвоено Пер-
вой городской больнице, где 
она была главным врачом. 

Подопечные до сих пор на-
зывают Еликаниду Егоров-
ну «своей главной». Имя Ели-
канида – греческое, означает 
«жительница горы Геликон». 
Как известно из мифов, на 
этой горе жили музы – покро-
вительницы искусств и наук.

Вершина ее карьеры – кар-
диологический корпус боль-
ницы. Волосевич начала 
строить его в далеком и слож-
ном 1991 году. Сдали корпус 
в 2007-м. В Москву главврач 
летала за каждым рублем –  
16 лет подряд. И смогла про-
бить финансирование.

– Это десятки писем, десят-
ки обращений, десятки поез-
док, десятки всяких презен-
тов в виде нашей северной 

рыбы. Да, она пробила. Это 
был последний аккорд на-
шей большой больницы, са-
мый значимый, – рассказал 
Валерий Колыгин, руково-
дитель группы по организа-
ции оказания медицинской 
помощи Первой городской 
больницы имени Е. Е. Воло-
севич.

Алексей Шонбин, заве-
дующий кардиохирургиче-
ским отделением Первой 
городской больницы, под-
черкнул дар предвидения  
Еликаниды Волосевич.

– Она понимала, что это хи-
рургия будущего. Что это бу-
дет основной хирургией той 
патологии, от которой про-
исходит большинство смер-

тей. Общеизвестно, что сей-
час каждый второй человек 
умирает от заболеваний сер-
дечно-сосудистой системы, – 
сказал он. 

Еликанида Волосевич 
была строгой, дотошной, 
щепетильной. Могла но-
чью приехать в больницу и 
с фонариком в руке провести  
аудиторский контроль под-
чиненных. Могла разнести 
в пух и прах, но справедливо. 
При этом врачи Первой го-
родской доверяли ей личные 
проблемы, а она их бережно 
хранила. Могла поднять на-
строение. О чувстве юмора 
«своей главной» в Первой го-
родской слагают легенды.

Народный врач и почетный гражданин
10ÎиюняÎисполнилосьÎбыÎ95ÎлетÎеликанидеÎегоровнеÎволосевич
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ПодготовилаÎеленаÎЧудесная

Жемчужина  
Архангельска
Анна БуБякинА, архангелогородка,  
стала мисс «Жемчужина России – 
2023» на Всероссийском фестивале 
туризма и красоты «Жемчужина  
России».

 
– Когда была ученицей гимназии № 3 име-

ни К. П. Гемп, принимала участие в школь-
ных конкурсах красоты. Позже, когда стала 
студенткой, а потом магистранткой Москов-
ского городского педагогического институ-
та, захотелось повторить этот опыт. Так по-
дала заявку на участие в фестивале туризма 
и красоты «Жемчужина России».

Уникальность и ценность этого фестива-
ля в том, что это не только конкурс красоты 
(когда девочки выходят в красивых платьях 
и с прическами – и это было!) – здесь нуж-
но уметь красиво говорить, интересно пред-
ставлять свой город.

В самом начале проекта я прошла несколь-
ко устных этапов в дистанционном формате: 
собеседование и анкетирование. По итогу 
отборочного этапа в Петрозаводск отправи-
лись 28 девушек из разных городов страны. 
До отъезда в Петрозаводск мы проходили 
подготовку ко всем остальным этапам.

Так, мы готовили видеовизитку о своем го-
роде и видеоэкскурсию по одному из тури-
стических мест. Я подготовила ролик об Ар-
хангельске, представила город как окно в Ар-
ктику и в качестве места для экскурсии вы-
брала Усадебный дом Е. К. Плотниковой. То 
есть все этапы в конкурсе были направлены 
больше на туристическую составляющую и 
привлекательность мест городов России.

Очные этапы в Петрозаводске длились не 
один день, а восемь! На одном из таких эта-
пов я получила титул «Мисс туризм». Но впе-
реди было главное испытание – финал, кото-
рый проходил в заключительный, восьмой 
день. Впервые участвовала в таком масштаб-
ном конкурсе. И сразу – титул «Мисс Жемчу-
жина России»! 

Организация мероприятия была на выс-
шем уровне. Хоть график участия в этапах и 
был плотным, уставать не успевали.

Несмотря на то что сейчас не живу в Архан-
гельске, для меня было гордостью представ-
лять его на конкурсе. Люблю наш город, се-
верный менталитет, людей – они уникальные!

Хранительница  
северных ремесел

 
Светлана коСТык, руководитель 
центра исторических ремесел  
«Рыкарь», провела мастер-класс  
по работе с глиной в Штабе  
общественной поддержки.

 
– Инициативная группа психологов под ру-

ководством Алины Лопатиной пригласи-
ла меня как специалиста по ремеслам прове-
сти занятие для женщин, работающих в по-
могающих профессиях (психологи, педагоги, 
тренеры и др.). Эти профессии позволяют об-
щаться с разными людьми, есть и проблема 
эмоционального выгорания, усталости. По- 
этому такие занятия им нужны как разгрузка.

В часовом мастер-классе участвовали де-
вять женщин. Из глины мы лепили тарелку 
с отпечатком цветущей черемухи. Изделие, 
когда высохнет и будет обожжено, приобре-
тет черты памятного сувенира. Занятие всем 
очень понравилось. И самое удивительное 
для участниц было то, что за небольшой про-
межуток времени можно самостоятельно из-
готовить полезное изделие без привлечения 
дополнительных ресурсов. Многие думают, 
что в ремеслах нужно годами учиться, чтобы 
что-то начало получаться, но это не так.

Кроме работы с глиной провожу мастер-
классы с кожей, стеклом, текстилем, по ли-
тью из металла, сажению по бели (вышива-
ние жемчугом), сухому валянию. Цель ма-
стер-классов – расслабиться, погрузиться в 
творчество, напитаться ресурсом от красоты, 
от эстетически оформленных изделий. Для 
проведения мастер-классов меня приглаша-
ют на различные городские площадки, но в 
основном занятия организую в своем центре 
исторических ремесел «Рыкарь».

Профессионально ремеслами занимаюсь 
25 лет. Мне всегда было интересно именно 
наше местное ремесло, потому что в России 
заглядываются на западные умения, но у нас 
в старину, особенно в северном крае, тоже 
жили достаточно умелые люди, владевшие 
многими техниками изготовления изделий. 
К сожалению, эти техники начинают забы-
ваться, что огорчает. Потому мы и создали 
наш центр, который будет сохранять древ-
ние северные ремесла.

Плавание закаляет
Виктория Цветкова, архангельская 
пловчиха (спорт лиц с поражением 
опорно-двигательного аппарата),  
получила звание мастера спорта  
России.

 
– Плаванием занимаюсь с восьми лет. Го-

дом позже познакомилась с архангельским 
тренером Еленой Яковлевой. С тех пор тре-
нируюсь у нее. Мне кажется, она является 
идеальным наставником. В ней сочетаются 
строгость и мягкость, требовательность и 
умение настроить на победу. В Архангель-
ске Елена Николаевна единственный тре-
нер, занимающийся плаванием с детьми с 
поражением опорно-двигательного аппа-
рата. Наша группа добивается высоких ре-
зультатов, демонстрируя невозможное, ста-
новясь мастерами спорта. И это благодаря  
Елене Николаевне.

Моя самая любимая дистанция – 100 ме-
тров баттерфляем. Потому что когда плыву 
таким образом, то напоминаю себе дельфи-
на.

Тренировки по плаванию у меня проходят 
ежедневно. В учебное время я занимаюсь по 
полтора часа с 6:30. В каникулы ежедневно, 
кроме воскресенья, тренируюсь по два часа 
пятнадцать минут. Также у нас есть трени-
ровки в спортивном зале три раза в неделю.

Я окончила Архангельский городской ли-
цей, физико-математический класс. Плани-
рую поступать в вуз по этому же направле-
нию.

Одно из самых ярких событий – это сорев-
нования в Сочи в 2022 году. Здесь мы высту-
пали в бассейне под открытым небом. И в 
момент соревнований начался проливной 
дождь. Мне это так и запомнилось: дождь 
стеной, бассейн с подогревом – и мы плы-
вем... Впечатляющая картина!

Плавание как вид спорта позволяет фор-
мировать характер, бороться за победу, не 
сдаваться перед трудностями, укреплять 
мышцы и оттачивать фигуру. Также вода 
очищает от всяких переживаний: плывешь – 
голова ясная и четкий план действий перед 
тобой.

На личные увлечения остается мало вре-
мени, но кроме плавания люблю рисование 
и общение с друзьями!

Победительница 
«Музы»
Аксинья ДЖуРАк, ученица восьмого 
класса школы № 8, победила  
в шестом выпуске музейно- 
образовательного проекта «Муза».

 
– О проекте я узнала от своей учительни-

цы по русскому языку и литературе и реши-
ла попробовать. На открытии проекта позна-
комилась с его выпускниками, которые рас-
сказали, как и чем помогла им «Муза».

Благодаря участию в нем узнала много 
нового. Например, про композиции картин, 
цветов. Начинался наш проект с экскурсии 
в музее изобразительных искусств. Нам рас-
сказали, как работали иконописцы, про сим-
волику света и цвета. Кроме экскурсионных 
занятий в городских музеях (где мы многое 
узнали и об Архангельске) были и другие. 
Например, ораторское искусство, которое 
нам преподавал актер Архангельского те-
атра драмы Михаил Бакиров. Благодаря 
этому занятию участники проекта раскре-
постились. Мы участвовали в творческих 
мастер-классах: танцевальном с Натальей  
Дружининой, с художником Юлией  
Феклистовой заглядывали внутрь себя, 
чтобы познакомиться со своим внутренним 
ребенком…

Сложным в проекте оказалась самостоя-
тельная подготовка к выступлениям: при-
думать текст, отредактировать, справиться 
с волнением и выступить перед публикой. 
Также сложным шагом был последний и ре-
шающий зачет, где участники анализируют 
картину, которую видят впервые. 

Что помогло выиграть? Думаю, настойчи-
вость и целеустремленность. Несмотря на то 
что к проекту изначально никак не готови-
лась, во время подготовки к выступлениям 
или просто на лекциях могла найти интерес-
ные статьи, книги и углубиться в тему. И я 
настраивалась на победу!

У меня нет любимых художников, но один, 
которого выделяю, – это Архип Куинджи. 
Все его картины – запоминающиеся благода-
ря особому колориту. Любимая его работа – 
«Лунная ночь на Днепре». Мне нравилась эта 
картина до проекта «Муза», а после проекта 
– еще больше!

лица недели

Его организовали активисты-
общественники ксения  
корюкина и кристина  
Саблина.

Аниматоры, одетые в яркие костю-
мы, развлекали малышей своими 
зажигательными выступлениями. 
Дети пели и танцевали вместе с 
ними, создавая атмосферу веселья 
и радости.

Одной из самых популярных ак-
тивностей было нанесение аквагри-
ма. Каждому ребенку нарисовали на 
лице яркий и необычный рисунок.

Были организованы различные 
мастер-классы, где дети могли про-
явить свою творческую натуру. Ре-
бята создавали оригами, рисовали 
картинки, танцевали.

– Мы с сыном сыграли в увлека-
тельную игру – дженгу. Было за-
мечательно видеть, как дети с удо-
вольствием и старанием воплоща-
ют свои идеи в жизнь, – рассказала 
Кристина Саблина.

Праздник завершился приятны-
ми подарками: каждый ребенок по-
лучил игрушку из шаров и сладо-
сти. Дети были в восторге от такого 
внимания.

Проект «Соседи»: дети были в восторге
вÎрамкахÎгородскогоÎпроектаÎ«соседи»ÎвоÎдвореÎдомаÎнаÎпроспектеÎдзержинского,Î29ÎÎ
состоялсяÎсемейныйÎпраздник
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событие

�� Правила жизни

Гиппократ,  
греческий врач

Необходи-
мо, чтобы 
врач сохра-

нял руки чистыми, 
а совесть – неза-
пятнанной.

Абу Али ибн Сина, 
средневековый  
персидский ученый  
и философ

Врач должен 
обладать 
глазом соко-

ла, руками девушки, 
мудростью змеи и 
сердцем льва.

николай ПиРоГоВ,  
русский ученый

Тот, кто из-
брал труд вра-
ча, должен 

дать клятву, что бу-
дет честно служить 
своему народу.

Полезнейшая 
роду человече-
скому есть ме-

дицина.

михаил  
ломоноСоВ,  
русский ученый

Совет ветеранов 
поликлиники № 2 

поздравляет коллектив с 
профессиональным праздни-
ком – Днем медицинского ра-
ботника!

Желаем вам крепкого здо-
ровья, благополучия, семей-
ного тепла!

Жители поселка Лесозаво-
да № 29 благодарят депута-
та областного Собрания 

Михаила Мемедовича 
АВАЛИАНИ 

и врача общей практики 
Елену Васильевну 

КАЛИНЦЕВУ 
за проведение медицинско-

го осмотра ветеранов и пен-
сионеров поселка. Большое 
вам спасибо!

Совет ветеранов  
поселка Лесозавода № 29

Поздравляю с Днем меди-
цинского работника 

Клавдию Михайловну 
ИВАНОВУ, 

которая уже 45 лет ра-
ботает в «скорой помощи». 
Желаю от души много радо-
сти, крепкого здоровья, бла-
гополучия! Пусть каждый 
день приносит новые впе-
чатления и новые положи-
тельные эмоции. Успехов во 
всех делах и начинаниях ей и 
всей бригаде!

Анна Павловна

Сессия  
гордумы – 
21 июня 
Председатель Архан-
гельской городской 
Думы Валентина  
Сырова подписала по-
становление о созыве 
49-й сессии Архангель-
ской городской Думы  
27-го созыва 21-22 
июня 2023 года.

21 июня в 10:00 начнет свою 
работу 49-я сессия город-
ской Думы 27-го созыва. По-
становление о созыве сессии 
подписала председатель го-
родской Думы Валентина  
Сырова. Место проведе-
ния сессии: г. Архангельск,  
пр. Троицкий, д. 60, зал засе-
даний городской Думы.

александрÎгавЗов,Î
фото:ÎИванÎмалыгИн

Автоколонна из 18 машин  
с триколором и символикой 
партии стартовала от кино-
театра «Русь» и заверши-
ла маршрут у выставочно-
го комплекса «норд Экспо». 
Проезжающие мимо автомо-
билисты приветствовали ко-
лонну звуковыми сигналами, 
а пешеходы махали руками.

В завершение автопробега активи-
сты развернули большой флаг Рос-
сии и все вместе исполнили Гимн 
Российской Федерации. Таким об-
разом активисты «Единой России» 
поздравили архангелогородцев с 
этим замечательным праздником 

– Днем России.
– Сегодня отмечается один из са-

мых главных праздников – День 
России. Это праздник каждого жи-
теля нашей страны вне зависимо-
сти от пола, возраста, политиче-
ских взглядов или вероисповеда-
ния. Ведь все мы живем в одном го-
сударстве – России.

Мы можем быть не согласны 
друг с другом в самых разных во-
просах. Спорить о том, как пра-
вильнее делать, где нужно прове-
сти благоустройство в первую оче-
редь или какую дорогу отремонти-
ровать. Но когда вопрос касается 
целостности нашего государства – 
здесь все прения уходят на второй 
план. Все люди моментально объ-
единяются вокруг нашего государ-
ства и президента. Поэтому празд-
ник нашей великой и могучей стра-
ны мы отмечаем все вместе, – рас-
сказал руководитель региональ-
ного исполкома «Единой России» 
Иван Воронцов.

Организаторы автопробега – Ар-
хангельское местное отделение 
«Единой России» и команда Алек-
сандра Фролова.

– Цель этого автопробега – пока-
зать наше единение и поздравить 
архангелогородцев с Днем России. 
На этот флешмоб откликнулось 
много активистов, и получилось 
достаточно яркое мероприятие. Не-
которые участники не захотели 
расставаться с флагами и решили 
поехать дальше вместе с ними, – 
рассказала соорганизатор автопро-
бега Ольга Шананина.

Нас объединяет Россия!
вÎчестьÎпразднованияÎдняÎроссииÎактивистыÎиÎсторонникиÎ«единойÎроссии»Î
совместноÎсÎсотрудникамиÎШтабаÎобщественнойÎподдержкиÎпровелиÎавтопробег
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Олег РуСиНОв:

Акцент  
на «Точках роста» 
сÎ2019ÎгодаÎнаÎреализациюÎнацпроектаÎ
«образование»ÎвÎархангельскойÎÎ
областиÎнаправленоÎпорядкаÎÎ
4ÎмлрдÎрублей

Министр образования региона олег Русинов, 
выступая на заседании правительства Архан-
гельской области, рассказал о том, что было 
сделано в Поморье благодаря национальному 
проекту.

Только в прошлом году сфера образования Поморья полу-
чила для реализации программ национального проекта  
1 млрд 400 млн рублей.

Как отмечают в минобре, беспрецедентные объемы фи-
нансирования позволяют кардинально изменить инфра-
структуру и создать качественно новые условия для обу-
чения юных северян.

Так, в прошлом году в столице региона была введена в 
эксплуатацию школа на 1600 мест. Сейчас для нее закупа-
ется современное оборудование, а свои двери для учени-
ков она откроет 1 сентября

Председатель правительства Архангельской области 
Алексей Алсуфьев рассказал, что в связи с открытием 
в Архангельске школы на 1600 мест необходимо прорабо-
тать наличие подъездных путей к зданию, обследовать и, 
возможно, обновить существующие транспортные марш-
руты, чтобы и педагогам, и школьникам, и родителям 
было удобно добираться до учреждения.

За время действия нацпроекта в Поморье создано 175 но-
вых образовательных центров и площадок. В частности, 
речь идет о школьных центрах естественно-научной и тех-
нологической направленностей «Точка роста», школьных 
и мобильных технопарках «Кванториум», Доме научной 
коллаборации, центре «Созвездие».

Помимо наполнения современным оборудованием по- 
явилась необходимость дополнительного обучения педаго-
гов, сопровождения работы новых центров. Понимая это, в 
региональном министерстве образования выстроили дея-
тельность по технической и методологической поддержке.

– Акцент в этой работе делается на практическом ис-
пользовании современного цифрового и робототехниче-
ского оборудования, – подчеркнул Олег Русинов. – За вре-
мя реализации нацпроекта «Образование» только работой 
центров «Точка роста» охвачено более восьми тысяч уче-
ников сельских школ, дополнительное обучение прошли 
350 педагогов.

За четыре минувших года в Архангельской области за-
работали семь крупных центров научно-технического 
творчества, в которых занимаются более 18 тысяч школь-
ников Поморья. Например, в прошлом году в Котласе от-
крылся второй в нашем регионе школьный технопарк 
«Кванториум».

В этом году еще один «Кванториум» создается на базе 
архангельской школы № 28. На 2024 год планируется по-
дать заявки на создание трех таких инновационных обра-
зовательных центров в столице Поморья и Северодвинске.

Продолжается и работа по обеспечению школ современ-
ной компьютерной техникой, с 2019 года на эти цели на-
правлено более 420 млн рублей. В итоге обновлены обра-
зовательные возможности 192 школ, 26 техникумов и кол-
леджей Архангельской области. В сфере регионального 
профтеха за четыре минувших года кардинально преобра-
зились почти 40 мастерских, где проходят практические 
занятия студентов.

По данным на конец 2022 года, дополнительными обще-
развивающими программами охвачено порядка 85 про-
центов юных северян в возрасте от 5 до 18 лет.

Приоритетным направлением остается профориентаци-
онная работа со школьниками, содействие в выборе ребя-
тами будущей специальности. 

Дмитрий БОгДАНОв: 

Онкология  
как наука  
развивается 
ПоморскийÎонкологическийÎфорумÎÎ
прошелÎвÎархангельске

Двухдневное событие собрало более сотни про-
фильных специалистов со всей области, а так-
же именитых врачей из федеральных центров.

Они поделились собственным опытом в лечении онколо-
гических заболеваний.

– Борьба с онкологическими заболеваниями является 
сегодня одним из важнейших направлений работы систе-
мы здравоохранения, и мы работаем над этим вместе – это 
не только онкологи, но и первичное звено, узкие специа-
листы. Здесь важна работа каждого – всех, кто консуль-
тирует пациентов в ФАПах, кабинетах врачебных амбу-
латорий, поликлиниках, больницах, чтобы своевременно 
увидеть, найти заболевание и направить пациента на те-
рапию, – обратилась к участникам форума зампред прави-
тельства области Олеся Старжинская.

Основные мероприятия прошли на базе Архангельско-
го клинического онкологического диспансера. Теоретиче-
ская часть была посвящена проведению лучевой терапии, 
выполнению МРТ-диагностики, а также манипуляций 
средним медперсоналом. В это же время в операционных 
учреждения проходили мастер-классы по торакальной хи-
рургии и вмешательствам при заболеваниях щитовидной 
железы. Своим опытом с архангельскими врачами поде-
лился Виктор Макарьин, к. м. н, хирург-эндокринолог, 
онколог клиники высоких медицинских технологий име-
ни Н. И. Пирогова СПбГУ.

– Цель нашего мастер-класса – отработать нюансы ин-
траоперационного нейромониторинга при выполнении 
операций на щитовидной железе. Методика подразуме-
вает использование специального аппарата, который по-
могает во время вмешательства наблюдать за состоянием 
структур нервной системы и отследить сохранность гор-
танного нерва, а значит – и функции голоса, – рассказал 
Виктор Макарьин. – Оборудование для интраоперацион-
ного нейромониторинга недавно было приобретено онко-
диспансером, и это не может не радовать – значит, руко-
водство понимает, насколько важна навигация в хирур-
гии щитовидной железы, и ставит безопасность пациента 
во главу угла.

В Северодвинской горбольнице № 2 прошла сателлит-
ная конференция, посвященная перспективам и развитию 
центров амбулаторной онкологической помощи. Напом-
ним, что на сегодня в области работают три таких центра 
– в Архангельске, Котласе и городе корабелов.

– Один из показателей эффективности работы такого 
центра – выявляемость онкозаболеваний на ранних стади-
ях. В прошлом году она составила 61 процент, за пять ме-
сяцев этого года – уже 66 процентов, – прокомментировал 
руководитель второй городской больницы Северодвинска 
Сергей Молнар. – На базе ЦАОП мы оказываем практи-
чески весь объем онкологической помощи, который мож-
но организовать в амбулаторных условиях. В рамках фо-
рума о нашем опыте работы рассказали коллегам.

Грамотные действия специалистов при подозрении на 
злокачественные новообразования у пациентов, правиль-
ная маршрутизация при установке диагноза – залог успе-
ха в лечении онкологических заболеваний.

– Онкология как медицинская наука развивается очень 
динамично, имеющиеся методы лечения и диагностики 
постоянно совершенствуются и появляются новые, поэто-
му крайне важно успеть обменяться информацией – фо-
рум выступил отличной площадкой для диалога и обме-
на опытом, – подытожил главный врач областного онко-
диспансера Дмитрий Богданов.

Борьба с онкологическими 
заболеваниями является 

сегодня одним из важнейших на-
правлений работы системы здраво-
охранения

Елена вТОРыгиНА: 

«Женский диалог» 
объединяет  
активных женщин 
околоÎ400ÎженщинÎсоÎвсейÎархангельскойÎÎ
областиÎсобралисьÎвÎзалеÎкотласскогоÎ
дворцаÎкультурыÎнаÎмежрайонныйÎÎ
семинарÎ«женскийÎдиалог»

Традиционно на этой площадке депутат Госу-
дарственной Думы РФ Елена Вторыгина соби-
рает активных представительниц прекрасной 
половины человечества для общения, обмена 
опытом, обучения и мотивации.

Такой семинар при поддержке правительства Архангель-
ской области прошел уже во многих районах региона и 
каждый раз пользовался успехом.

– Наш проект объединяет женщин разного возраста и про-
фессий. Дает возможность представителям общественных 
организаций, органов власти, творческих и социальных 
объединений встречаться и обмениваться экспертными 
мнениями в вопросах социальной политики, развития пред-
принимательства и экономики, совершенствования систе-
мы подготовки кадров для работы в регионе и разработки 
социальных проектов, – отметила Елена Вторыгина.

В Котласском Дворце культуры собрались не только жен-
щины Котласа, но и представительницы прекрасной полови-
ны человечества из разных районов Архангельской области.

Открыли мероприятие Елена Вторыгина и глава Котла-
са Светлана Дейнеко. Светлана Юрьевна отметила, что 
этот семинар открывает череду праздничных мероприя-
тий, посвященных дню рождения города Котласа, и при-
гласила всех присутствующих присоединиться к ним.

Среди гостей «Женского диалога» депутат Госдумы, 
российская конькобежка и олимпийская чемпионка  
Светлана Журова. Она рассказала присутствующим, 
как женщине реализовать себя в политике, и ответила на 
вопросы участниц семинара.

Также перед собравшимися выступили заместитель ре-
гионального министра труда, занятости  и социального 
развития Владимир Торопов, уполномоченный по пра-
вам ребенка при главе региона Елена Молчанова, пси-
холог, автор мастер-классов для женщин Ирина Корель-
ская, руководитель центра «Сфера» Юлия Попова.

Во второй части семинара состоялась панельная дискус-
сия, в которой приняли участие заместитель министра тру-
да, занятости и социального развития Архангельской об-
ласти Владимир Торопов, главный врач Котласской ЦГБ 
Хизри Ильясов, председатель Собрания депутатов Кот-
ласа Александр Степанов, заместитель главы Котласа  
Эдуард Авилкин, председатель городского совета вете-
ранов Сергей Мелентьев. У присутствующих в зале была 
возможность узнать, о чем думают, но не говорят мужчины.

– В зале Котласского ДК царила потрясающая атмосфе-
ра тепла, поддержки и особой женской энергии. В ходе дис-
куссии мы обсудили реализацию наших женских и соци-
альных проектов, подвели итоги реализации мероприятий 
Национальной стратегии в интересах женщин 2017–2022 го-
дов, обсудили проблемы благополучия детей в семье и на-
учились тому, как воплощать в жизнь наши профессио-
нальные и личные цели, как реализовать себя через соци-
альные проекты. Благодаря самоотдаче и вовлеченности 
в ходе обсуждения, вашим добрым словам и позитивному 
настроению наша встреча получилась особенно яркой. Уве-
рена, нам удалось подарить вам заряд созидательной энер-
гии, которую вы направите на реализацию новых проек-
тов во всех районах Поморья, – подвела итог мероприятия  
Елена Вторыгина, выступая перед участниками встречи.

Семинар «Женский диалог» 
проходит при поддержке 

правительства Архангельской обла-
сти и пользуется успехом у деловых 
представительниц прекрасной по-
ловины человечества

С 2019 года в мероприятиях 
проектов «Билет в будущее» 

и «Проектория» приняли участие 
более 190 тысяч юных северян

повестка дня
материалыÎподготовилÎалександрÎгавЗов
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Сергей РЕвиН: 

Будем  
осваивать космос 
российскийÎкосмонавтÎприехалÎÎ
вÎархангельскÎвÎрамкахÎÎ
заключительногоÎполуфиналаÎÎ
первогоÎсезонаÎпроектаÎ«Экософия»Î
1 июня космонавт выступил с приветственным 
словом на старте «Экософии», а потом посетил 
Северный (Арктический) федеральный уни-
верситет имени М. В. Ломоносова. 

С 29 мая по 6 июня в Архангельске прошла «Экософия» – 
эколого-промышленная экспедиция с оценочными меро-
приятиями, деловой и просветительской программами, на-
правленными на выявление экологических лидеров и при-
общение жителей региона к экологической культуре. «Эко-
софия» – проект президентской платформы «Россия – страна 
возможностей». Партнером проекта выступают САФУ имени  
М. В. Ломоносова и правительство Архангельской области.

Одним из гостей «Экософии» стал 113-й в России летчик-
космонавт Сергей Николаевич Ревин. 2 апреля 1996 года 
приказом генерального директора РКА № 42 он был зачис-
лен в отряд космонавтов НПО «Энергия» кандидатом в 
космонавты-испытатели. Через два года решением Меж-
ведомственной квалификационной комиссии (МВКК) 
Сергею Николаевичу присвоена квалификация «космо-
навт-испытатель» и выдано удостоверение космонавта.

С 15 мая по17 сентября 2012 года Сергей Ревин был в кос-
мосе: он летал в составе 31/32-й длительной экспедиции на 
МКС в качестве бортинженера ТК «Союз ТМА-04» и МКС-
31/32. Продолжительность полета составила 125 суток. 
Сергею Николаевичу присвоено звание Героя России. 

Космонавт побывал на экскурсиях в лабораториях глав-
ного корпуса САФУ, Высшей школы естественных наук и 
технологий, в Доме научной коллаборации, Центре кол-
лективного пользования научным оборудованием «Арк- 
тика» и IT-парке. Также Сергей Ревин встретился со сту-
дентами и рассказал о своем опыте в профессии.

Сергей Николаевич поделился советами с молодыми 
людьми, которые хотят стать космонавтами. В первую 
очередь нужно учиться на «четыре» и «пять», хорошо 
знать математику, литературу, физику и русский язык.

– Все-таки профессия называется «космонавт-испыта-
тель», мы испытываем космическую технику. Конечно, 
спортом надо заниматься ежедневно, физкультуру не про-
гуливать. Развивать усидчивость. Быть собраннее, долж-
на быть дисциплина. Надо уметь работать в коллективе, 
быть общительным и доброжелательным, нацеленным на 
решение поставленных задач, быть целеустремленным, – 
отметил космонавт.

Говоря о развитии космических исследований, Сергей 
Ревин заметил, что Россия продолжает международное 
сотрудничество в космосе.

– Есть востребованность наших компетенций в пилоти-
руемой космонавтике. Международные проекты продол-
жаются: мы летаем вместе с американцами, на наших ко-
раблях, на американских – и в этом смысле продолжаем 
сотрудничество. Надеемся, что так будет и дальше. 

Космонавт также сообщил, что Россия подписывает до-
говор с NASA о том, чтобы продлить совместную работу 
на станции до 2028 года. 

– Это говорит о востребованности наших космических 
кораблей, наших космонавтов и нашего управленческого 
персонала, наших инженеров, – сказал Сергей Ревин.

Студенты спросили космонавта о его отношении к 
фильму «Вызов».

– То, что снимается кино про космос, – это уже хорошо. 
Не про банкиров и бизнесменов, а про людей, которые ис-
следуют космос. Есть в фильме погрешности – но это не 
главное. В художественном фильме могут быть различ-
ные решения. Приключения и эмоциональность делают 
фильм интересным, – отметил космонавт. 

Космонавт Сергей Ревин – 
кандидат педагогических 

наук, сопредседатель политической 
партии «Российская экологическая 
партия «Зеленые»

повестка дня

ИринаÎколеснИкова,ÎÎ
фото:ÎИванÎмалыгИн

«Сад памяти» разраста-
ется в Северном окру-
ге Архангельска – 15 
молоденьких березок 
в рамках международ-
ной эколого-патрио-
тической акции выса-
дили у сквера на улице 
Химиков.

Что очень символично, 
участниками акции ста-
ли ветераны округа и мо-
лодежь. Свою березку 
посадил и глава города  
Дмитрий Морев. Помо-
гала главе Архангельска 
член совета ветеранов Се-
верного округа Валентина  
Васильевна Асташева.

– Сколько я за свою жизнь 
деревьев посадила в округе 

– и не счесть, – рассказыва-
ет ветеран. – И вместе с ма-
лышами в детских садах, 
где проработала более со-
рока лет, и возле культур-
ного центра, и возле своего 
дома. Прекрасно, что тра-
дицию высаживать дере-
вья мы сегодня передаем 
следующим поколениям.

Председатель обще-
ственного совета Север-
ного округа Валентина  
Попова всегда с удоволь-
ствием участвует в подоб-
ных мероприятиях и рада 
тому, что на территории 
появляются новые остров-
ки зелени. 

– В прошлом году мы 
высадили 12 саженцев си-
бирского кедра в сквере у 
культурного центра «Се-
верный», а сейчас вот са-
жаем березки, – говорит Ва-
лентина Попова и делит-
ся, что с гордостью любу-
ется лиственничной алле-
ей у ФОКа имени А. Ф. Ли-
чутина, в высадке которой 
она принимала участие. 
Ее, кстати, посадили еще в 
1993 году, когда строитель-
ство комплекса только на-
чалось. Сейчас большие и 
красивые лиственницы ра-
дуют всех жителей округа. 

Представить подобную 
акцию без участия обще-
ственных активистов невоз-

можно. Так и здесь – под-
держать коллег приехал 
член общественного сове-
та Маймаксанского округа 
Сергей Сметанин.

– Дерево – это символ жиз-
ни, роста, будущего. И то, 
что мы сегодня делаем, – 
это еще один шаг к увеко-
вечиванию памяти о подви-
ге наших солдат. Тепло на 
сердце, когда видишь, как 
вместе очень хорошее дело 
делают молодые ребята и 
наши ветераны, – говорит 
общественник. 

Благородной и объ-
единяющей считает ак-
цию «Сад памяти» пред-
седатель совета вете-
ранов округа Татьяна  
Варлыгина. 

– Мы в ней участвуем 
ежегодно вместе с нашими 
депутатами от Северного 
округа, и всегда радостно 
видеть, с каким единодуши-
ем в акции принимают уча-
стие ветераны, как активно 
помогает молодежь округа, 

– отмечает руководитель ве-
теранской организации.

А молодежь действитель-
но очень активно взялась за 
работу – за представителя-

ми окружного молодежно-
го совета было не поспеть.

– Я очень люблю подобно-
го рода акции – когда все 
в движении, когда вместе 
мы делаем что-то полезное 
для своего родного округа.  
А что может быть лучше 
для территории, чем поса-
дить деревья? Это и красиво, 
и полезно, и просто здоро-
во. Эти березы здесь будут 
расти и напоминать всем о 
наших земляках, погибших 
в годы Великой Отечествен-
ной войны. Такова цель ак-
ции «Сад памяти», – говорит 
член молодежного совета 
округа, учащийся школы  
№ 51 Миша Чукчов. 

Деревья высаживали 
строго в соответствии с 
правилами – о них расска-
зал и показал на деле опыт-
ный специалист Валерий 
Рушаков. Он научил, как 
правильно высаживать мо-
лодые деревья с закрытой 
корневой системой. Вале-
рий Николаевич отметил, 
что саженцам уже пять лет 
и при должном уходе они 
быстро приживутся и бу-
дут расти на радость жи-
телям округа. Кстати, кора 

на березках побелеет через 
пару-тройку лет. 

– Мы сажаем деревья, ког-
да рождаются дети, сажа-
ем деревья в память о род-
ственниках, которые по-
кинули нас. У акции «Сад 
памяти» благородная цель 

– хранить память о людях, 
положивших жизни за Ро-
дину, и она прорастет для 
новых поколений, – счита-
ет депутат Архангельской 
городской Думы Иван  
Воронцов. – Знаете, изна-
чально организаторы акции 
планировали общими уси-
лиями высадить 27 миллио-
нов деревьев в память о тех, 
кто не вернулся с фронтов 
Великой Отечественной. Но, 
кажется, за годы существо-
вания акции высадить уда-
лось уже намного больше.  
И это замечательно! Память 

– она же не в цифрах. 
Глава города Дмитрий  

Морев отметил, что помимо 
сохранения памяти о героях 
Великой Отечественной по-
добные акции способству-
ют озеленению Архангель-
ска, чему администрация 
придает большое значение. 

– Ежегодно мы высажи-
ваем несколько тысяч де-
ревьев и кустарников. И в 
этом году планы по озеле-
нению у нас серьезные. Вы-
садки будут проводить и в 
рамках реализуемых про-
ектов благоустройства по 
программе «Формирова-
ние комфортной городской 
среды», и в рамках тех ме-
роприятий, которые прово-
дят наши социальные уч-
реждения – школы, детские 
сады, учреждения культу-
ры и спорта. Средства для 
проведения этой работы на 
прилегающих территориях 
им уже выделены. 

Более того, в озелене-
нии Архангельска активно 
участвует общественность, 
бизнес-сообщество. Таким 
образом, мы не только сво-
дим аварийные деревья, но 
и кратно больше высажи-
ваем новых. Убежден, что 
количество зеленых насаж-
дений нужно увеличивать. 
Архангельск должен быть 
уютным, зеленым горо-
дом, – поделился мнением  
Дмитрий Морев. 

Вырастет  
в Архангельске березка
ПамятьÎоÎпогибшихÎвÎвойнеÎпрорастетÎдляÎновыхÎпоколений
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В Московском Доме книги 
прошла презентация книг ар-
хангельских писателей  
Владислава Попова («Рося-
ной хлебушек») и игоря  
Гуревича («Дома не моего 
детства»).

Эти книги открывают серию «Про-
за Русского Севера» (издательство 
«Вече» при участии Архангельско-
го регионального отделения Союза 
писателей России).

На встречу пришли москвичи, 
гости столицы, коллеги-писатели 
и земляки, члены Поморского зем-
лячества в Москве.

Душевный и теплый настрой с 
северным колоритом задало встре-
че прекрасное выступление экс-
солистки Государственного ака-
демического Северного русского 
народного хора Марии Грегуль,  
а капелла исполнившей северную 
народную песню.

Со словами приветствия к участ-
никам встречи, северным писате-
лям по поручению председателя 

правления Союза писателей Рос-
сии Николая Иванова и руковод-
ства издательства «Вече» обратил-
ся руководитель пресс-службы, се-
кретарь Союза писателей России 
Дмитрий Силкан.

Он пожелал успеха совместному 
проекту столичного издательства 
и Архангельской писательской ор-
ганизации, а также поделился пла-
нами продолжения этого сотрудни-
чества – в частности, в подготовке 
регионального издания, посвящен-
ного жителям Архангельской обла-
сти – героям СВО.

В ответном слове Владислав 
Попов и Игорь Гуревич расска-
зали о том, что издательский порт-
фель наполняется новыми рукопи-
сями, готовыми достойно продол-
жить заявленную книжную серию.

Со словами приветствия и по-
желания успеха к издательству 
«Вече», а также Архангельскому ре-
гиональному отделению СП России 
обратился депутат Государствен-
ной Думы РФ Григорий Шилкин.

– «Проза Русского Севера» – это 
яркий пример того, как надо под-

держивать современную русскую 
литературу, издавая книги, напол-
ненные нравственно-духовным со-
держанием. Не каждое столичное 
издательство готово брать на себя 
ответственность в поиске золотых 
крупиц современного русского 
слова среди неизвестных широкой 
публике региональных писателей. 
Такая литература не только со-
держит в себе высокий нравствен-
ный потенциал, но и имеет воспи-
тательное значение для подраста-
ющего поколения граждан России, 

– подчеркнул федеральный поли-
тик.

Во встрече также принял уча-
стие председатель правления По-
морского землячества в Москве 
Александр Савинов.

Обратившись к писателям и при-
сутствующим гостям, Александр  
Николаевич подчеркнул, что кни-
ги северных писателей будут вос-
требованы читателями не только в 
регионе.

– Архангельская писательская 
организация и Поморское земля-
чество в Москве еще в феврале те-

кущего года договорились о нала-
живании партнерских отношений 
на системной основе, – подчеркнул 
Александр Савинов.

В подтверждение сказанному на 
презентации подписали соглаше-
ние между двумя общественными 
организациями, словом и делом 
связанными с Архангельской обла-
стью, Русским Севером.

После завершения официальной 
части Владислав Попов и Игорь  
Гуревич при горячей заинтересо-
ванности со стороны присутствую-

щих на презентации гостей с успе-
хом представили свои книги.

По горячим следам после вы- 
ступления писателей поделились 
своими впечатлениями и высказа-
ли слова поддержки, высоко оце-
нив творчество северных писате-
лей, помощник ректора САФУ в 
Москве Анна Менгазетдинова,  
секретарь Союза писателей Рос-
сии Нина Дьякова и помощ-
ник председателя правления По-
морского землячества в Москве  
Сергей Алешинцев.

Студенты-робототехники САФу  
прошли все лабиринты
вÎмосквеÎиÎмосковскойÎобластиÎзавершилисьÎÎ
всероссийскиеÎсоревнованияÎпоÎэкстремальнойÎробототехнике
САФу на соревновани-
ях представляли студен-
ты направления подготов-
ки 15.03.04 «Автоматизация 
технологических процессов 
и производств».

2 июня в Кубинке в конгрессно-вы-
ставочном центре «Патриот» состо-
ялся Всероссийский робототехни-
ческий фестиваль МЧС России «Ро-
боэмерком».

Команды САФУ приняли участие 
в соревнованиях в рамках этого фе-
стиваля: три команды – в робото-
технических соревнованиях МЧС 
«Один шанс на спасение», четыре – в 
робототехнических соревнованиях 
на специальном испытательном по-
лигоне «Кубок РТК: Робоэмерком».

Оба турнира проходят на специ-
альных испытательных полигонах, 
которые представляют собой «ла-
биринты», состоящие из препят-

ствий различной сложности. Зада-
ча участников – пройти наиболь-
шее количество участков полигона 
за определенное время.

По итогам соревнований «Кубок 
РТК: Робоэмерком» первое место 
заняла команда Skeggy в составе 
студентов третьего курса Высшей 
школы информационных техно-
логий и автоматизированных си-
стем Якова Ченцова и Никиты  
Федулова.

На площадке интерактивной вы-
ставки роботов «Робостанция» про-
шел отборочный этап Всероссий-
ских молодежных соревнований 
«Кубок РТК: Москва 2023». Первое 
место – также у команды Skeggy.

В рамках национальных этапов 
соревнований «Кубок РТК: Робо-
эмерком» и «Кубок РТК: Москва» 
состоялся хакатон «Тушение по-
жара», где участникам было необ-
ходимо запрограммировать робо-
та для выполнения определенной 

миссии на специальном полигоне 
– роботу предстояло в автономном 
режиме потушить «возгорание» в 
одном из помещений завода. 

В течение трех дней участники 
хакатона программировали робо-
тов для прохождения полигона при 
помощи алгоритмов технического 
зрения и навигации в автономном 
режиме. Формат соревнований по-
зволяет участникам продемонстри-
ровать не столько механические ха-
рактеристики робота, сколько его 
«интеллектуальные» возможности.

По результатам хакатона «Ту-
шение пожара» второе место – у 
команды GHOUL: первокурсников 
Алексея Змитровича и Дениса  
Данилова, третье – у команды 
«Причудливая несуразица»: тре-
тьекурсников Игоря Лодыгина  
и Артема Пшеничного.

– В Москве наша команда уча-
ствовала сразу в четырех соревно-
ваниях – «Один шанс на спасение» 

от МЧС, «Кубок РТК: Робоэмер-
ком», «Кубок РТК: Москва» и ха-
катон «Тушение пожара». Получи-
лось так, что в первых трех мы вы-
ступили не очень успешно, что нас 
огорчило. Мы очень старались за-
нять призовое место в хакатоне, где 
попытки засчитывались до послед-
них минут соревнований и нам уда-
валось улучшать свою программу 
для автономного движения робота. 
В итоге заняли второе место, но не-
много недовольны результатом, в 
следующий раз планируем высту-

пить лучше, так как робота ждут 
грандиозные изменения, – расска-
зали участники команды GHOUL  
Алексей Змитрович и Денис Данилов.

Осенью продолжится серия на-
циональных этапов, а в декабре 
2023 года пройдет финал Всерос-
сийских соревнований по экстре-
мальной робототехнике «Кубок 
РТК». Став победителями и призе-
рами отборочных этапов, которые 
проходят в разных городах России, 
студенты САФУ примут участие в 
финале соревнований.

Пушкинский день для всех возрастов
традиционноÎвÎПушкинскийÎденьÎроссииÎбиблиотекиÎархангельскаÎ
проводятÎразличныеÎмероприятия
Так, в библиотеке – Архан-
гельском литературном му-
зее состоялся концерт с 
участием детской студии ли-
тературного театра «Слови-
ца».

Ребята читали сказки и стихи А. С. 
Пушкина, рассказывали о его ли-
цейских годах.

Интересно и даже оригинально 
звучали всем известные стихи по-
эта из уст индийских студентов 
СГМУ, а журналист и телерадиове-
дущий Сергей Незговоров поде-
лился со зрителями впечатления-
ми от посещения Пушкинских гор, 
проиллюстрировав свой рассказ 
стихами поэта, связанными с его 
ссылкой.

Автор сценария и ведущая ме-
роприятия Любовь Гарганчук со- 
здала поистине классическую ат-

мосферу: в тот день в Литератур-
ном музее звучали стихи и роман-
сы на стихи великого поэта.

– Традиция отмечать Пушкин-
ский день была заложена Борисом 
Михайловичем Егоровым. Еже-
годно в Архангельском литератур-
ном музее они вместе с супругой 
Людмилой Владимировной про-
водили Пушкинский день России. 
Эти праздники всегда заканчива-
лись именным пирогом, который 
пекла Людмила Владимировна.  
А мы с января 2022 года, когда Ли-
тературный музей вошел в систему 
ЦБС, стали продолжателями этой 
традиции. Сегодня вы видите здесь 
и студентов, и наших постоянных 
читателей, они нашли время и при-
ехали сюда на праздник, – расска-
зала директор централизованной 
библиотечной системы города Ар-
хангельска Светлана Чехова.

– Светлана Ивановна, в дру-
гих библиотеках тоже что-
то подобное проводится?

– Да, конечно. При этом каждая 
библиотека выбирает свой фор-
мат празднования дня рождения  
Александра Сергеевича: открытые 
микрофоны, игровые программы и 
многое другое. При хорошей пого-
де мы выходим на площадки перед 
библиотеками, читаем Пушкина в 
скверах. Пушкинский день прово-
дится у нас для читателей разного 
возраста, потому что библиотеки 
обслуживают и детей, и взрослое 
население.

– При упоминании име-
ни Александра Сергеевича  
Пушкина какое стихотворе-
ние приходит вам на ум?

– «Я вас любил…».

– Есть ли произведение, кото-
рое вы бы хотели перечитать 
или перечитываете?

– Наверное, «Капитанская дочка».

– А когда вы по-настоящему 
поняли Пушкина?

– Скорее всего, в студенческие 
годы. Хотя понятно, что это на-

родный поэт – и нам с малолет-
ства читали сказки, стихи, про-
зу Пушкина, и мы детям, внукам 
тоже читаем. Но, наверное, какое-
то другое осмысление пришло 
именно в период студенчества, 
произведения и стихи по-другому 
воспринимаются с учетом жиз-
ненного опыта, через свои личные 
ощущения.

Проза Русского Севера заявила о себе
владиславÎПоповÎиÎИгорьÎгуревичÎпредставилиÎвÎмосквеÎÎ
издательскийÎпортфельÎрусскогоÎсевера
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Специалисты Национального медицинского ис-
следовательского центра трансплантологии и ис-
кусственных органов имени В. И. Шумакова побы-
вали в Архангельске.

�� Все по делу

Александр Дятлов,  
заместитель председателя 
Архангельского областного 
Собрания депутатов

Николай ИвАНов,  
председатель правления 
общественной организации 
«Союз писателей России»

Игорь МуРАев, 
министр природных  
ресурсов и лПК  
Архангельской области

Сергей Готье,  
главный внештатный  
трансплантолог  
Минздрава России

Сегодня наибольшее число жалоб граждан, 
проживающих в Архангельской области, 

обусловлено работой рюмочных, псевдобаров, ка-
фетериев, расположенных в многоквартирных 
домах или рядом с ними.
Для предупреждения дальнейшей алкоголизации 
населения и массового отравления контрафакт-
ной алкогольной продукцией, которая в большин-
стве случаев реализуется именно в таких заве-
дениях, и предлагается разрешить проверки 
контролирующих органов.

Парламентарий направил обращение на имя 
министра экономического развития РФ Максима 
Решетникова.

Было очень важно показать авторам, ка-
кого качества книги мы ждем. «Чистая 

книга» – это о том, что не автор ищет премию, 
а уже премия ищет достойных авторов, кото-
рые бы участвовали в ней. И, конечно, такая пре-
мия не могла быть региональной, потому что 
Федор Абрамов – имя и величина первого ряда 
русской литературы. Самое главное, что она 
нам показывает, что читать, какие есть до-
стойные авторы, и она также показывает век-
тор развития всей нашей литературы и куль-
туры в целом.

В Москве презентовали литературную пре-
мию имени Федора Абрамова.

На пяти крупных несанкционированных 
свалках Поморья началась подготовка к ре-
культивации.

В результате там, где сегодня свалка, мы 
получим зеленую зону. На островных тер-

риториях будут созданы новые объекты пере-
грузки, чтобы не допустить повторного обра-
зования свалок. Именно с них ТКО будут направ-
ляться на создаваемый комплекс по обраще-
нию с отходами, где из них выделят и направят  
на переработку вторичные материальные ре-
сурсы (стекло, пластик, бумага, картон, метал-
лы). Таким образом, крупная свалка будет ликви-
дирована.

Кроме отделения гепатопанкреатобилиар-
ной хирургии, где в перспективе будет ока-

зываться профильная помощь пациентам с забо-
леваниями печени, мы оценили и работу кардиохи-
рургов Первой городской – это достаточно силь-
ная служба, которая также может присоединить-
ся к нашей миссии. Думаю, есть полное основание 
для подготовки к трансплантации сердца.
Количество операций по трансплантации ор-
ганов в России ежегодно растет в среднем  
на 200–300 в год.

дела и люди

Труженица тыла  
Валентина Пакулина де-
лится с юными горожа-
нами бесценными вос-
поминаниями о жизни в 
прифронтовом Архан-
гельске.

Так, одна из последних встреч 
поколений прошла в дет-
ском саду «Веселые звоноч-
ки». Когда началась война,  
Валентине Ивановне было 
всего 12 лет. Она рассказа-
ла ребятам о своем нелегком 
детстве и юношеских годах.

О том, как помогала маме 
в военном госпитале, нахо-
дившемся тогда в здании 
95-й школы, как подростком 
по 10–12 часов в день работа-
ла на лесозаводе. Как дежу-
рила на чердаках во время 
вражеских авианалетов, спа-
сая деревянный Архангельск 
от зажигательных бомб.

– Чтобы помочь детям из 
детских домов, горожан при-
глашали идти на побережье 
Белого моря за сайкой. И мы 
с сестрой и ее подругой тоже 
вызвались… Шли цепочкой 
друг за другом – стужа, ресни-
цы от холода слипаются, по 

колено в снегу, а самое глав-
ное испытание – северный ве-
тер. И вот добрались – нас на 
побережье уже ждали, сказа-
ли: ешьте рыбы сколько хоти-
те. А что съешь, если она без 
соли, без хлеба… Поели, отдо-
хнули, нагрузили волокуши 

– и в обратный путь. Я шла и 
плакала: такая тяжесть – та-
щить мешок сайки на малень-
ких саночках. Нам от приве-
зенного груза давали процент 

– примерно два килограмма 
рыбы за мешок, можно было 
неделю-другую продержать-
ся… Когда я рассказываю об 

этом ужасе, на который мы 
решились, чтобы накормить 
детей, – всегда слезы высту-
пают на глаза, – вспоминает 
Валентина Пакулина. 

Пожалуй, уже все горожа-
не знают о том, что именно 
Валентина Ивановна стала 
прообразом девочки, тяну-
щей санки-волокуши, что 
изображена на памятнике 
«Детям войны». Ее воспоми-
наниями о событиях роко-
вых сороковых вдохновил-
ся московский скульптор  
Денис Стритович и вопло-
тил их в своей работе.

Ветераны Северного 
округа приобщаются к 
здоровому образу жизни.

С октября прошлого года 
заведующий терапевтиче-
ским отделением поликли-
ники № 1 больницы № 6,  
врач-гериатр Анатолий  
Галушин проводит цикл лек-
ций для пожилых людей по те-
мам здорового образа жизни.

Устроители мероприятия 
– Совет ветеранов и обще-
ственная организация «Дети 
войны» Северного округа.

Темой заключительной 
в этом сезоне лекции стала 
скандинавская ходьба. Врач-
гериатр рассказал слушате-
лям о том, как простая фи-
зическая нагрузка влияет на 
повседневную жизнь и само-
чувствие северян преклонно-
го возраста, показал техни-
ку выполнения упражнений, 
обратил внимание на необхо-
димую экипировку.

– Скандинавская ходьба – 
один из самых безопасных 

видов спорта. Тем не менее 
важно соблюдать правиль-
ную технику и подобрать  
обувь, одежду и палки. Хоро-
шо, если перед началом тре-
нировок вы проконсультиру-
етесь с лечащим врачом, ко-
торый знает особенности ва-
шего организма и поможет 

подобрать режим заня-
тий, – отметила председа-
тель Совета ветеранов Се-
верного округа Татьяна  
Варлыгина.

Цикл занятий, посвящен-
ных здоровью представи-
телей старшего поколения,  
возобновится в сентябре.

Общественники – за ЗОЖ
одно из направлений рабо-
ты Совета ветеранов округа 
Майская Горка – приобщение 
старшего поколения к здоро-
вому образу жизни.

Так, при общественной организа-
ции под руководством инструктора  
Татьяны Дейнеко работает группа 
здоровья. Для ее участников в тече-
ние года проходят как спортивные 
занятия, так и культурно-массовые 
мероприятия.

Осенью, зимой и весной ветера-
ны активно занимаются в спорт- 
школе № 6, в зале спортивной борь-
бы «Белый медведь». А в теплые дни 
лета любители ЗОЖ старшего по-
коления устраивают тренировки на 
природе.

– Участники группы не только тре-
нируются, но и поют песни, проводят 
конкурсы, игры. Каждый раз это уни-
кальная программа – весело, задорно 
и, самое главное, очень полезно для 
здоровья. Ветеранам такой вид ак-
тивности очень нравится, – отметила 
руководитель Совета ветеранов Май-
ской Горки Людмила Опарина.

встреча поколений в детском саду

в почете – скандинавская ходьба

общественники ока-
зывают поддержку 
многодетным семьям 
и воспитанникам дет-
ских домов.

Так, уже четвертый год 
общественные организа-
ции Исакогорского округа 
оказывают помощь много-
детной семье, в которой в 
одиночку отец воспитыва-
ет пятерых детей. Активи-
сты устраивают для ребят 
веселые праздники, по-
здравляют их с днем рож-
дения, помогают собрать-
ся в школу накануне учеб-
ного года.

Недавно дети побывали 
в гостях у Совета ветера-
нов.

– Этот день в необычной 
для ребят обстановке тоже 
подарил им счастливые 
улыбки, радость и тепло об-
щения со старшими друзья-
ми. Подарки от теркома, Со-
вета женщин и Совета вете-
ранов округа были переда-
ны всем детям из многодет-
ной семьи, – отметила пред-
седатель Совета ветеранов 

Архангельского региона 
СЖД Надежда Щеголева.

Подарки переданы и вос-
питанникам Мошинского, 
Онежского, Плесецкого дет-
ских домов и Архангельско-
го центра социальной помо-
щи семье и детям. В рамках 
акции «Дерево добра», в ко-

торой приняли участие ве-
тераны и сотрудники Ар-
хангельского региона СЖД, 
оформлена подписка на 32 
периодических детских из-
дания на второе полугодие 
2023 года. В адрес каждого 
детского дома отправлены 
поздравительные письма.

Активисты исакогорки помогают детям

ПодготовилаÎнатальяÎЗахарова
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АМБиЦиоЗный  
и ДоРоГоСТоящий

Итак, проект благоустрой-
ства набережной Соломбал-
ки набрал более семи тысяч 
голосов и стал победителем 
народного голосования. 

По словам депутата Архангель-
ского областного Собрания Сергея 
Красильникова, благоустройства 
этой общественной территории с 
нетерпением ждут тысячи солом-
бальцев разного возраста. Это про-
странство – любимое место отдыха 
многих из них. 

Дальнейшими действиями го-
родских властей станет разработ-
ка проектно-сметной документа-
ции. Тот дизайн-проект, который 
был представлен общественно-
сти, это концепция благоустрой-
ства. 

– Сначала мы проведем обследо-
вание свайного основания, разрабо-
таем проект. Возможно, что его реа-
лизация будет состоять из несколь-
ких этапов, что позволит и финан-
сирование направлять поэтапно.  
С его объемом мы определимся, 
когда станут известны так называ-
емые лимиты в рамках федераль-
ной программы для Архангельска. 
Когда будут решены эти вопросы 
и проект пройдет экспертизу, про-
ведем торги, определим подрядчи-
ка и приступим к работам, – пояс-
нил заместитель главы города по 
городскому хозяйству Владислав 
Шевцов, курирующий в админи-

Больше дела, меньше слов – 
двигаемся дальше
соломбалаÎиÎмаймаксаÎ–ÎдляÎтысячÎгорожанÎэтоÎместоÎрожденияÎиÎжизни,ÎдобрыхÎвстречÎиÎразныхÎсобытий.ÎÎ
хочется,ÎчтобыÎздесьÎбылоÎкрасиво,ÎкомфортноÎиÎбезопасно

ИринаÎколеснИкова,ÎÎ
фото:ÎИванÎмалыгИн

как будет реализован проект, победивший в состоявшемся 
рейтинговом голосовании по выбору территорий для благо-
устройства по программе «Формирование комфортной го-
родской среды»? Этот и другие вопросы обсудил глава Ар-
хангельска Дмитрий Морев в рамках рабочей поездки в 
Соломбальский округ. По традиции в ней участвовали пред-
ставители общественности и депутаты.

страции областного центра это на-
правление работы. 

Член общественного совета при 
главе Архангельска Владимир 
Самофалов обратил внимание на 
то, что реализация проекта потре-
бует от подрядной организации се-
рьезных усилий. Подогнать к на-
бережной крупную строительную 
технику не получится – от дороги 
ее «защищают» лиственницы. По-
этому работы придется выполнять 
преимущественно вручную либо 
же средствами малой механизации. 

– Это действительно технически 
очень сложный объект. Здесь мно-
го так называемых скрытых работ, 
и, понимая некую ограниченность 
в финансировании, мы должны 
здесь стремиться к тому, чтобы как 
можно больше средств осталось на 
те улучшения, которые будут вид-
ны людям, – отметил Владимир  
Самофалов.

Кроме того, общественники об-
ратили внимание на то, что меж-
ду зелеными насаждениями про-
легает тропинка, которую в проек-
те предложено сделать пешеход-
ной дорожкой. Необходимо найти 
для ее обустройства наиболее при-
емлемый и щадящий вариант, так 
как земляные работы в непосред-
ственной близости от деревьев мо-
гут повредить их корневую систе-
му. Эти и другие предложения в ад-
министрации обязательно возьмут 
на заметку, сообщил глава города  
Дмитрий Морев.

– Искренне благодарю соломбаль-
цев, принявших участие в голосо-
вании, – отметил градоначальник. 

– Спасибо каждому, кто нашел 
время проголосовать и тем са-
мым внес существенный вклад в 
развитие нашего округа, – доба-
вил Владимир Самофалов.

Он подчеркнул, что намерен са-
мым тщательным образом отсле-

живать, чтобы все было сделано в 
лучшем виде. 

– Общественный совет Соломба-
лы будет принимать в реализации 
проекта активное участие и обяза-
тельно привлекать соломбальцев. 
Особое внимание уделим вопросу 

сохранения деревьев на набереж-
ной – планируем сделать экотропы. 
В течение следующего года проект 
должен быть выполнен. Соломба-
ла для меня – важная часть мое-
го прошлого, которое я очень хочу 
сделать комфортным настоящим! 
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Я здесь жил в юности и с теплотой 
вспоминаю нашу Соломбальскую 
сторону, – поделился своими впе-
чатлениями от поездки Владимир 
Самофалов. 

Горожане действительно ждут 
перемен в этом районе города.  
Татьяна Власенкова отметила, 
что давно не живет в Соломбале, но 
часто приезжает сюда с детьми гу-
лять. 

– С нетерпением ждем преображе-
ния! – сказала горожанка.

БЕЛый СкВЕР –  
нА ГАРАнТии

Следующий объект, кото-
рый глава города посетил 
вместе с общественниками, – 
Белый сквер. Его приняли в 
эксплуатацию с опозданием 
практически на год. 

Подрядчик – компания ООО 
«Экопром» – несколько раз перено-
сил сроки, но объект все же завер-
шил. В результате реализации про-
екта благоустройства на большой 
территории у культурного центра 
«Соломбала-Арт» появился сквер с 
тротуарами из плитки, «парящей» 
дорожкой, сценой и площадками 
с резиновым покрытием. Поми-
мо этого, в рамках контракта здесь 
смонтировано наружное освещение, 
установлены малые архитектурные 
формы и выполнено озеленение. 

Между тем, например, новые пе-
шеходные дорожки уже требуют 
ремонта. Объект находится на га-
рантии, поэтому департамент го-
родского хозяйства администра-
ции Архангельска и специалисты 
регионального министерства ТЭК 
и ЖКХ обследовали благоустроен-
ный сквер и направили подрядчи-
ку ряд претензий. 

Заместитель главы по городско-
му хозяйству Владислав Шевцов 
сообщил, что подрядная организа-
ция не отказывается от своих обя-
зательств. Ее специалисты устра-
нили замечания в части демонта-
жа стоек качелей, несоответству-
ющих проектной документации. 
Остальные должны устранить до 
30 июня. 

Дмитрий Морев отметил, что, не-
смотря на целый ряд проблем при 
реализации проекта, недочетов, 
выявленных уже после заверше-
ния работ, благоустройство этой 
территории – большое событие для 
Соломбалы. 

Сергей Красильников рассказал, 
что в сквере всегда многолюдно, 
здесь снова проходят все большие 
окружные мероприятия и празд-
ники. Глава Соломбальского окру-
га Дмитрий Попов отметил пре-
имущества выполненного благо-
устройства с точки зрения хозяй-
ственника.

– Очень важно, что на первом эта-
пе реализации этого проекта была 
построена дренажно-ливневая ка-
нализация. Это избавило от веч-
ного подтопления не только сквер 
у культурного центра, но и терри-
торию стадиона «Волна», который 
каждую весну и осень превращал-
ся из спортивной площадки в не-
проходимое болото. В результате 
мы получаем большое количество 
положительных отзывов от солом-
бальцев, – отметил глава округа. 

Член общественного совета Со-
ломбальского округа Аркадий  
Пороховник обратил внимание на 
чистоту в сквере. Ее обеспечивает 
МКУ «Чистый город». Это предпри-
ятие было создано по инициативе 
Дмитрия Морева специально для 
того, чтобы обеспечить качествен-
ное содержание благоустроенных 
в рамках федеральной программы 
территорий. 

– Я рад, что и в нашем округе ста-
новится все больше комфортных 
общественных пространств для от-
дыха и активного досуга. И самое 
важное, на мой взгляд, что власть 
не только приводит в порядок су-
ществующие территории, но и 
строит новые. И обязательно с уче-
том мнения жителей Архангельска, 

– отметил общественник. 

ДВоРоВыЕ ПРоЕЗДы 
В этом году особое вни-

мание – дворовым проез-
дам. В Соломбальском окру-
ге в рамках муниципаль-
ной программы, которую 
три года назад инициировал  
Дмитрий Морев при поддерж-
ке губернатора Александра  
Цыбульского, отремонтиру-
ют два проезда. 

Первый – во дворе дома № 16 на 
улице Адмирала Кузнецова. Ре-
монт начнут с заезда во двор с цен-
тральной автомагистрали. Вто-
рой – с улицы Кедрова вдоль дома 
№ 17, корпус 1 на улице Полярной. 
Работы будет выполнять компа-
ния «Севдорстройсервис». Как рас-
сказал заместитель главы города 
по инфраструктурному развитию 
Александр Майоров, подрядчик 
выполнит работы по фрезерованию 
старого покрытия, поднимет ком-
муникационные колодцы и уложит 
асфальт в несколько слоев. Ремонт 
должен быть завершен до 1 августа. 

В ходе осмотра дворовых проез-
дов общественники обратили вни-
мание на то, что ремонта в отве-
денных границах явно недостаточ-
но. Оба отремонтированных про-
езда упрутся в участки асфальта 
с огромными выбоинами. По мне-
нию члена общественного совета 
Соломбальского округа, директо-
ра МКУ «Чистый город» Алексея 
Белькова, это сведет на нет весь 
эффект от усилий власти. Дмитрий 
Морев с этим утверждением согла-
сился и отметил, что вопрос депар-
тамент транспорта, строительства 
и дорожной инфраструктуры ре-
шит, найдя подходящий вариант. 

К слову, один из дополнитель-
ных участков, на который обрати-
ли внимание общественные акти-
висты, отмежеван и является об-
щей собственностью жильцов дома. 
Речь идет о доме № 16 на улице Ад-
мирала Кузнецова. И, по словам 
главы города, администрация, ко-
нечно, обратится к подрядной орга-
низации с просьбой отремонтиро-
вать его в качестве так называемой 
социальной нагрузки. 

– Между тем в Архангельске уже 
есть примеры, когда жильцы дома 
самостоятельно ремонтируют отме-
жеванные под нужды дома проез-
ды, как, собственно, и должно быть, 

– отметил глава. 

АкЦЕнТ – 
нА БЛАГоуСТРойСТВо 
окРуГА

В Маймаксанском округе 
в этом году обновят детскую 
площадку на улице Буденно-
го, отремонтируют дворовый 
проезд и снесут расселенные 
дома.

Объем предстоящих работ оце-
нили в рамках рабочей поездки 

ездке, решение об обновлении дет-
ской площадки на улице Буденно-
го и ее наполнении не было едино-
личным решением окружной адми-
нистрации.

– Очень важно, что такие меро-
приятия в нашем округе реализу-
ются всегда с учетом мнения чле-
нов общественного совета и, самое 
главное, жителей. Мы вместе с гла-
вой провели мониторинг мнений 
жителей, услышали пожелания не 
только взрослых, но и непосред-
ственно тех, для кого эту площад-
ку будут обновлять, – местной дет-
воры. В результате у нас появится 
красочная, наполненная современ-
ным интересным оборудованием, 
безопасная площадка, – резюмиро-
вал общественник. 

А вот еще один проект по обу-
стройству игрового пространства, 
инициированный окружной адми-
нистрацией, отклика не нашел ни 
у членов общественного совета, ни 
у областного депутата, ни у пред-
ставителей администрации города. 
Дело в том, что оборудовать игро-
вую зону предложено на террито-
рии рядом со школой № 59, меж-
ду существующими спортивными 
площадками. Михаил Авалиани 
отметил, что выбранная террито-
рия находится далеко от жилых до-
мов. Вряд ли родители будут актив-
но приходить сюда с детьми. 

– Разумнее будет такую детскую 
площадку установить во дворе 
многоэтажных домов. Например, 
в районе дома № 112 на улице По-
беды, – предложил глава города. 

Дмитрий Морев поручил главе 
округа проработать вопрос. В за-
вершение поездки градоначаль-
ник поблагодарил общественни-
ков за внимание к городским про-
блемам и помощь в их решении.

– Общественные советы – это 
наши активные помощники во вза-
имодействии с жителями города. 
Их активисты проводят собрания 
во дворах, где встречаются с людь-
ми, обсуждают, что нужно сделать 
в ближайшей перспективе, собира-
ют предложения и доносят до нас 
уже консолидированное мнение 
граждан относительно того, чего 
не хватает в конкретном микро-
районе Архангельска для комфорт-
ной жизни. И за это я искренне бла-
годарен нашим общественникам, 
ведь они, по сути, немалый объем 
работы власти по коммуникации с 
жителями взяли на себя, – считает 
Дмитрий Морев. 

Еще об одном важном резуль-
тате поездки главы Архангельска 
в Маймаксу сообщил Владимир  
Самофалов.

– Въезд на Маймаксанское клад-
бище будет отремонтирован! Знаю, 
что эта проблема долгое время 
оставалась острой для многих жи-
телей Соломбальского, Маймак-
санского округов и города в целом. 
Решение есть – будем контроли-
ровать этот процесс. Больше дела, 
меньше слов – двигаемся дальше, – 
отметил Владимир Самофалов.

глава города Дмитрий Морев и де-
путат Архангельского областного 
Собрания Михаил Авалиани. Рас-
сказал о предстоящих работах гла-
ва округа Андрей Хиле.

Так, на улице Гидролизной рабо-
тает техника – здесь сносят рассе-
ленный деревянный дом. Замести-
тель главы города по городскому 
хозяйству Владислав Шевцов от-
метил, что работы согласно заклю-
ченному договору подряда выпол-
няет на безвозмездной основе ин-
дивидуальный предприниматель. 
По завершении разборки дома бу-
дет выполнена зачистка освобож-
денного земельного участка. Поми-
мо этого дома в Маймаксе к сносу 
запланированы еще два.

Как и в других округах Архан-
гельска, в Маймаксанском в этом 
году будут ремонтировать дворовые 
проезды – город уже третий год реа-
лизует отдельную программу в рам-
ках проекта «Комфортное Поморье». 
В этом году в нее вошли 27 объектов. 
В том числе и проезд в районе домов 
№ 112 и № 114 на улице Победы.

Масштабное преображение 
ждет также детскую площадку, 
которая расположена неподалеку 
от окружной администрации на 
улице Буденного. Как рассказал  
Андрей Хиле, здесь до конца ав-

густа демонтируют отслужившие 
свой срок игровые элементы, а вза-
мен установят новые. 

– Уже приобретены 16 элемен-
тов игрового оборудования. Это и 
детский игровой комплекс с безо-
пасной горкой, и домик-лабиринт, 
игровая панель, разнообразные 
подвесные качели, в том числе и с 
современным плетеным сиденьем. 
Установим здесь также карусель, 
качели-балансир, спортивный ком-
плекс «Рукоход», урны и скамейки, 

– сообщил Андрей Хиле.
Он отметил, что на оборудование 

администрация округа получила 
финансирование по ведомственной 
целевой программе благоустрой-
ства территориальных округов Ар-
хангельска. Из выделенных 2 мил-
лионов рублей было потрачено чуть 
более миллиона. А сэкономленные 
средства Андрей Хиле предложил 
направить на обновление игрового 
оборудования на детской площадке 
в поселке 29-го Лесозавода. Депута-
ты Архангельской городской Думы 
перераспределение образовавшей-
ся экономии на проведение заку-
почных процедур одобрили. 

По словам члена общественно-
го совета Маймаксанского округа 
Сергея Сметанина, который так-
же принял участие в рабочей по-
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александрÎнИколаев,Î
фото:ÎИванÎмалыгИн

Администрация столицы По-
морья выдала разрешение 
на ввод в эксплуатацию вто-
рой очереди жилого ком-
плекса «АкВиЛон REKA», 
который Группа Аквилон 
возводит в историческом 
районе Архангельска –  
Соломбале.

Одна из главных особенностей но-
вого микрорайона – расположение 
на берегу реки. Из окон квартир от-
крываются красивые виды на дель-
ту Северной Двины и Кузнечиху.

Первые два корпуса были сда-
ны в конце прошлого года. Сейчас 
в эксплуатацию введены еще два 
здания площадью 6,6 тыс. и 9,1 тыс. 
кв. м, по 119 и 175 квартир соответ-
ственно.

Строительство микрорайона 
продолжается, на корпусах 5, 6, 7 
выполнено погружение свай, за-
канчивается устройство роствер-
ка. На корпусе 8 завершены моно-
литные работы по каркасу здания, 
заканчивается кладка наружных 
стен, ведется установка внутрен-
них перегородок, начались работы 
на кровле.

При строительстве ЖК «АКВИ-
ЛОН REKA» реализована концеп-
ция Э4 – стандарт, объединивший 
передовые разработки компании 
по энергоэффективности и ресур-
сосбережению, эргономике про-
странства, экологичности и безо-
пасности проживания, а также ум-
ным системам управления домом, 
что в итоге дает жильцам суще-
ственную экономию как времени, 
так и бюджета.

В комплексе представлено боль-
шое разнообразие планировок 
квартир. В целом ЖК «АКВИЛОН 
REKA» объединяет чувство заго-
родного спокойствия и городского 
комфорта, это отражается и в видо-
вых квартирах будущих жильцов, 

Загородное спокойствие  
и городской комфорт
введенаÎвÎэксплуатациюÎвтораяÎочередьÎжкÎ«аквИлонÎREKA»

и в общественных зонах: сканди-
навские решения в интерьере вход-
ных групп, ландшафтный дизайн и 
зеленый двор.

Благоустройство прилегающей 
территории будет организовано по 
нормам, которые приняты не толь-
ко в российских мегаполисах, но и 
во всем мире. Внутренняя терри-
тория проектируется по принципу 
«Двор без машин»: большое коли-
чество озеленения, игровые ком-
плексы для детей разных возрас-
тов, спортивные площадки, улич-
ные тренажеры, зоны отдыха с ма-
лыми архитектурными формами, 
вместительные парковки для авто-
мобилей по внешнему периметру 
зданий.

Что касается социальной инфра-
структуры микрорайона, то здесь 
недавно введен в строй новый дет-
ский сад «Улыбка» с бассейном. 
Кроме того, для самых маленьких 
жителей комплекса будет открыт 
детский клуб «Аквилон KIDS» в 
скандинавском стиле, который бес-
платно передадут в собственность 
жильцов.

�� о компании
Группа Аквилон – одна из ведущих девелоперских компа-

ний, предоставляющих полный спектр услуг на рынке недви-
жимости, – создана в Архангельске 13 октября 2003 года. Ком-
пания является восьмикратным обладателем золотого знака 
«Надежный застройщик России» в 2015–2022 годах. Также Груп-
па Аквилон входит в топ-20 Единого реестра застройщиков 
России, пятерку крупнейших строительных компаний Санкт-
Петербурга и возглавляет рейтинг девелоперов Архангельской 
области.

В активе холдинга – 120 объектов различного назначения об-
щей площадью около 2 млн кв. м: современных жилых ком-
плексов с подземными паркингами, детсадов, школ, много-
функциональных торгово-развлекательных и бизнес-центров. 
Все здания были введены в эксплуатацию без замечаний со сто-
роны органов государственного строительного надзора и точно 
в срок. Сегодня компания представлена в Архангельске, Севе-
родвинске, Санкт-Петербурге и Ленинградской области, а так-
же Москве. В портфеле холдинга – около 1,75 млн кв. м строя-
щейся недвижимости.

Конечным продуктом, предлагаемым фирмой на рынке, яв-
ляются квартиры и объекты коммерческой недвижимости. 
Партнерами Группы Аквилон являются ведущие финансово-
кредитные учреждения РФ, которые предлагают клиентам хол-
динга специальные условия на кредитные продукты. 

Центральный офис в Архангельске:
ул. Попова, 14, торгово-деловой центр «Аквилон», 6-й этаж.
Телефон/факс (8182) 65-00-08.
Электронная почта: akvilon@group-akvilon.ru.

Офис в Северодвинске:
ул. Ломоносова, 85, корп. 1 (1-й этаж).
Телефон (8184) 52-00-00.

внутренняя 
территория 

проектируется по 
принципу «Двор без 
машин»: большое ко-
личество озеленения, 
игровые комплексы 
для детей разных воз-
растов, спортивные 
площадки, уличные 
тренажеры

партнерскийÎматериал
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с днем медицинского работника!

натальяÎЗахарова

Возвращать в строй ра-
неных и больных – клю-
чевая функция медицин-
ской службы Росгвардии. 
Сегодня в условиях спец-
операции эти задачи обре-
тают особый смысл. как 
перевязать товарища под 
огнем противника, оста-
новить кровотечение, вы-
нести с поля боя, не под-
даться панике и сберечься 
самому?

От четких и слаженных дей-
ствий сотрудников силового 
ведомства зависит главное – 
удастся ли сохранить постра-
давшему жизнь. Сегодня науке  
оказания помощи в экстремаль-
ных ситуациях учит коллег  
военнослужащий медслужбы 
Управления Росгвардии по Ар-
хангельской области.

Олег – молодой специалист. 
Год назад он окончил Воен-
но-медицинскую академию 
имени С. М. Кирова в Санкт-
Петербурге и по распределению 
попал в Архангельск.

– Олег, предлагаю начать 
наш разговор с вопроса о вы-
боре профессии: почему ме-
дицина и почему именно во-
енная?

– До девятого класса я хотел 
быть имиджмейкером, что сей-
час, после получения медицин-
ского образования, мне кажется 
очень глупым. Единственный 
во всей школе сдал профильную 
химию, и директор настояла на 
том, чтобы я продолжил учебу в 
химико-биологическом классе. 
Постепенно втянулся и понял, 
что хочу пойти в медицину.

А военную стезю выбрал, по-
тому что мечтал попасть в Во-
енно-медицинскую академию 
имени С. М. Кирова в Санкт-
Петербурге: вокруг нее был не-
кий флер – это очень крутое ме-
сто, где готовят сильнейших 
специалистов, где, можно ска-
зать, начиналась вся медицина 
России.

– По распределению вас 
отправили в Архангельск. 
Как вас принял коллектив, 
да и сам город?

– Я родом из Шенкурска.  
А здесь уже год. Город принял 
круто! Раньше я всегда видел 
его серым, мрачным, потому  
что, как правило, бывал в Ар-
хангельске только осенью, зи-
мой и весной. А когда приехал 
сюда летом, посмотрел на него 
другими глазами: тепло, сол-
нышко светит – ничего себе!

С коллективом тоже сложи-
лись хорошие отношения, сра-
ботались быстро. Все коллеги 
очень человечные, душевные, 
всегда готовы помочь.

– Расскажите, каковы 
ваши профессиональные за-
дачи?

– Основная задача – органи-
зация медицинского обеспече-
ния сотрудников и военнослу-
жащих, начиная от сопрово-
ждения стрельб, заканчивая 
диспансеризацией, санаторно-
курортным обеспечением. Так-
же это обучение сотрудников 
управления и подразделений 
ОМОНа и СОБРа тактической 
медицине, основам военной ме-
дицины.

– А в чем особенности так-
тической медицины, кото-
рой вы обучаете бойцов?

– Это медицинские навыки 
для большинства людей. Они 
предполагают довольно боль-
шой объем манипуляций, ко-
торые требуют отточенной тех-
ники и должны выполняться 
автоматически с помощью спе-
циального оборудования. В от-
личие от навыков оказания пер-
вой помощи это более сложные 
вещи, которыми должен вла-
деть каждый сотрудник, воен-
нослужащий подразделений 
Росгвардии, особенно те, кто се-
годня участвует в специальной 
военной операции.

Это оказание помощи себе и 
боевому товарищу, эвакуация, 
в том числе длительная. Порой 
сутки-двое приходится быть с 
раненым – и к этому мы тоже 
готовим.

На занятиях стараемся фор-
мировать алгоритмический 
подход, чтобы бойцы, увидев 
ранение или человека без созна-
ния, не терялись, не думали, что 
они будут делать, а вспоминали 
алгоритм. Это обучение мыш-
лению, а не только навыкам, по-
тому что в стрессовой ситуации 
все навыки рассыпаются.

– Наверное, помимо ока-
зания помощи нужно еще и 
уметь взаимодействовать 
с раненым? Этому тоже 
обучаете?

– Да, отдельный пункт в алго-
ритме действий завязан на ком-
муникацию, этот навык должен 
обязательно отрабатываться. 
Общение – это, во-первых, диаг- 
ностика – то, благодаря чему 
мы можем отслеживать состоя-
ние пострадавшего, а во-вторых 

– психологическая поддержка. 
Причем поддержка обоюдная: 
когда боец общается с раненым, 
он и сам себя успокаивает.

– А какие ранения чаще 
всего получают участники 
спецоперации?

– Раньше они были совершен-
но различными. В условиях со-
временной войны большинство 
ранений – осколочные. Чаще 
всего встречаются ранения ко-
нечностей с кровотечением из 
магистральных сосудов – бе-
дренной, плечевой артерии; 
повреждения грудной клетки, 
приводящие к нарушению гер-

метичности плевральной поло-
сти – пневмотораксу; ранения 
живота, шеи и других мест, ко-
торые не закрыты средства-
ми индивидуальной защиты.  
И плюс тупые травмы, закры-
тые, открытые переломы, спин-
номозговые травмы.

Почти не встречаются пу-
левые ранения из-за особен-
ностей боевых действий. Ме-
нее распространены минно-
взрывные и ранения головы,  
поскольку такие раненые ча-
сто не доезжают до этапов меди-
цинской эвакуации.

– Осколочные ранения бо-
лее опасны, чем пулевые?

– И да, и нет. Проблема таких 
ранений в том, что осколки мо-
гут лететь огромной пачкой 
и повреждают большой объ-
ем тканей, а пуля, как правило, 
одна или две. Кроме того, они 
могут быть совсем маленькими, 
потому их очень сложно выта-
щить. Бывают, наоборот, огром-
ные, которые игнорируют бро-
нежилет и наносят очень тяже-
лые поражения. И плюс оскол-
ки – это неожиданно. Ты обычно 
примерно понимаешь, откуда 
стреляют, а тут прилетает что-
то с неба, взрывается – и в абсо-
лютно рандомном направлении 
разлетаются осколки – сориен-
тироваться и защититься почти 
невозможно.

– А как вы оцениваете ос-
нащение бойцов – достаточ-
но ли средств, имеющихся в 
индивидуальных аптечках, 
для оказания помощи в ус-
ловиях боевых действий?

– У бойцов в наших подразде-
лениях оснащение хорошее, у 
медперсонала – тоже. Есть все, 
что может пригодиться для ока-
зания помощи себе и сослужив-
цам.

– Вот бойцу оказана по-
мощь в полевых условиях – 
что происходит потом?

– Это зависит от подразделе-
ния. Отряды особого назначения, 
штурмовые, диверсионно-разве-
дывательные группы эвакуиру-
ют раненых своими силами, по-
тому что там маленькая числен-
ность военнослужащих и, как 
правило, нет какого-то отдельно-
го санитарного транспорта.

Большие подразделения име-
ют медицинскую службу, состо-

ящую из определенного коли-
чества специалистов и транс-
порта, в том числе различных 
перевязочных, которые разво-
рачиваются на поле боя, а так-
же эвакуационного транспорта, 
который непосредственно с пе-
редней линии вывозит раненых 
ближе к тылу.

Этап эвакуации, где произво-
дят первичную перевязку, ока-
зывают первую врачебную по-
мощь, – это место первого кон-
такта с медперсоналом. После 
этого, как правило, раненых 
сразу же отправляют в госпи-
таль.

– Есть реальные слу-
чаи, когда архангельским  
росгвардейцам удалось при-
менить полученные на-
выки по оказанию помо-
щи в условиях боя и спасти 
жизнь товарищам?

– Конечно, и не один. Напри-
мер, в одном из подразделений 
было минно-взрывное ранение 

– ребята подорвались на авто-
мобиле. Они эвакуировались из 
транспорта, начался миномет-
ный обстрел, и в этих условиях 
бойцы оказывали помощь свое-
му товарищу, который получил 
осколочное ранение нижних ко-
нечностей. Ранения ног опас-
ны тем, что там расположены 
крупные сосуды и, если вовре-
мя не оказать помощь, человек 
быстро потеряет много крови – 
тогда его уже никак не спасти. 
Но ребята справились хорошо – 
сейчас их товарищ все еще вос-
станавливается, поскольку по-
лучил очень тяжелые повреж-
дения, но главное – его жизни 
ничто не угрожает.

– Олег, напоследок подели-
тесь, чем вам дорога ваша 
профессия?

– Медицина дорога тем, что 
любые знания в этой сфере – это 
знания о себе. В будущем я хочу 
заниматься психиатрией, мне 
всегда была интересна эта об-
ласть исследований мозга.

Да, это не такая прямая обрат-
ная связь, как в других сферах – 
например, IT, когда результаты 
работы видишь сразу. Но они 
более ценны – это спасение жиз-
ни, если речь об ургентной по-
мощи, улучшение психическо-
го состояния, если говорить о 
психиатрии.

Плюс ко всему, думаю, это 
профессия, которая будет акту-
альна дольше, чем все осталь-
ные, потому что врача сложнее 
заменить алгоритмами из-за 
эмпатии: зачастую пациенты, 
особенно в тяжелом состоянии, 
нуждаются не просто в меди-
цинской помощи, но и челове-
ческой теплоте, близости, под-
держке. Мне кажется, это нель-
зя заменить ничем.

Тактика спасения
отÎчеткихÎиÎслаженныхÎдействийÎбойцовÎзависитÎглавноеÎ–ÎÎ
удастсяÎлиÎсохранитьÎраненомуÎжизнь

Прокуратура
городаÎархангельска

раЗъясняет

Медосмотр  
дистанционно 
С 1 сентября 2023 года будет раз-
решено проведение дистанцион-
ных медосмотров водителей.

29 декабря 2022 года Федеральным за-
коном № 629-ФЗ внесены изменения  
в статью 46 ФЗ «Об основах охраны здоро-
вья граждан в РФ» и статью 29 ФЗ «О безо-
пасности дорожного движения».

С 1 сентября 2023 года вводится новый 
вид медицинских осмотров – медосмотр 
в течение рабочего дня (смены). Он про-
водится для выявления, например, при-
знаков воздействия вредных и (или) опас-
ных производственных факторов рабочей 
среды и трудового процесса на состояние 
здоровья работника, признаков алкоголь-
ного, наркотического или иного токсиче-
ского опьянения. Обязательные медицин-
ские осмотры в течение рабочего дня (сме-
ны) проводятся в течение всего времени 
работы лица в качестве водителя транс-
портного средства при необходимости по 
решению работодателя.

С указанной даты предрейсовые, после-
рейсовые медицинские осмотры, а также 
медицинские осмотры в течение рабоче-
го дня (смены) можно проводить с исполь-
зованием медицинских изделий, которые 
обеспечивают автоматизированную дис-
танционную передачу информации о со-
стоянии здоровья водителей и дистанци-
онный контроль состояния их здоровья. 

При этом должна быть обеспечена 
идентификация личности водителя, что-
бы исключить прохождение медосмотра 
иным лицом.

Дистанционные медосмотры нельзя 
проводить в случаях организованных пе-
ревозок групп детей или перевозки опас-
ных грузов, а также на работах, связан-
ных с регулярной перевозкой пассажиров 
в междугороднем сообщении по маршру-
там, протяженность которых составляет 
300 км и более.

В отношении водителей, которые про-
ходят предрейсовые, послерейсовые ме-
дицинские осмотры, а также медицин-
ские осмотры в течение рабочего дня 
(смены) дистанционно, не менее двух раз 
в год в очной форме проводятся химико-
токсикологические исследования нали-
чия (отсутствия) в организме наркотиче-
ских средств, психотропных веществ и 
их метаболитов. 

Особенности проведения медосмотров 
с использованием медицинских изделий, 
обеспечивающих автоматизированную 
дистанционную передачу информации о 
состоянии здоровья работников и дистан-
ционный контроль состояния их здоровья, 
устанавливаются Правительством Рос-
сийской Федерации.

Требования к идентификации личности 
работника, проходящего медицинский 
осмотр, требования к сбору, хранению и 
передаче персональных данных по защи-
щенным каналам связи устанавливаются 
в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации в области персональ-
ных данных. 

Для наказания водителей-лихачей в 
КоАП РФ прописаны новые сроки их при-
влечения к ответственности.

Федеральным законом от 14 апреля 2023 
года № 122-ФЗ «О внесении изменений в 
статьи 4.5 и 4.8 Кодекса Российской Феде-
рации об административных правонару-
шениях» для наказания водителей-лиха-
чей, а также других нарушителей, кото-
рые заработали административное взы-
скание, в КоАП РФ прописаны новые сро-
ки их привлечения к ответственности.

Они будут исчисляться не со следую-
щего дня после совершения нарушения, а 
именно со дня, когда это нарушение про-
изошло. Если до сих пор эти сроки счита-
ли месяцами, то теперь будут считать сут-
ками.

В то же время у водителя или автовла-
дельца сохранилось право обжаловать 
штраф в течение 10 суток. Он может это 
сделать начиная со следующего дня после 
получения уведомления или постановле-
ния о штрафе.

Тактическая 
медицина 

предполагает до-
вольно большой 
объем манипуля-
ций, которые тре-
буют отточенной 
техники и должны 
выполняться авто-
матически с помо-
щью специального 
оборудования
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ИринаÎколеснИкова,Î
фото:ÎИванÎмалыгИн

В столице Поморья про-
должается реализация 
городской программы 
ремонта внутридворо-
вых проездов. 

Жители города видят, что до-
рожная техника работает во 
дворах архангельских много-
этажек. Программа ремонта 
дворовых и межквартальных 
проездов стартовала в Архан-
гельске в 2021 году.

Тогда на выделенные из го-
родского бюджета 50 миллио-
нов рублей удалось отремон-
тировать 21 проезд.

Результаты реализации про-
граммы нашли отклик у го-
рожан, а глава Архангельска 
Дмитрий Морев – инициатор 
программы – тогда заявил, что 
она будет продолжена не толь-
ко в 2022 году, но и в последу-
ющие годы, до тех пор, пока 
все дворы областного центра 
не будут приведены в порядок.

В минувшем году на ремонт 
проездов в Архангельске было 
направлено уже 100 милли-
онов рублей, из которых 50 
миллионов выделено област-
ным бюджетом при поддерж-
ке губернатора Александра 
Цыбульского и регионально-
го парламента. Отремонтиро-
вать удалось рекордное число 
проездов – 54!

Работы нынешнего года уже 
стартовали – во дворы снова за-
шла дорожная техника. Извест-
но, что в программу на первом 
этапе вошли 27 проездов. И что 
крайне важно – все они отобра-
ны в результате анализа обра-
щений архангелогородцев – ак-
тивных общественников.

Как отмечает заместитель 
председателя Архангельского 
областного Собрания депута-
тов Надежда Виноградова,  
именно активные жители 
инициировали ремонты, об-
ращались к своим депутатам, 
следили за качеством работ.  
И именно они сегодня под-
тверждают своими отзывами, 
что программа востребована 
у горожан, а ее эффективность 
превышает этот показатель  
у всех программ и проектов, 
реализуемых в последние 
годы в Архангельске. Что, соб-
ственно, неудивительно – мно-
гие архангельские дворы не 
ремонтировались десятилети-
ями.

Еще год назад проезд от ули-
цы Воскресенской через арку 
и вглубь двора дома № 99 пред-
ставлял собой сплошные ямы 
и выбоины. Благодаря муни-
ципальной программе в про-
шлом году проезд отремонти-
ровали. Более того, по прось-
бам жителей попутно решили 
и ряд других проблем.

Так, например, минувшей 
осенью в ходе рабочей поездки 
Надежда Виноградова встре-
тилась здесь с жителями дома, 
чтобы оценить качество до-
рожного ремонта. Тогда пен-
сионер Павел Клементьев по-
жаловался депутату, что пря-
мо у крыльца подъезда № 6 на-
ходится канализационный ко-
лодец, а его кольца подняты 
так высоко, что, спускаясь со 
ступеней, люди сразу же упи-
раются в разрушающийся ко-
лодец.

Сегодня депутат снова по-
бывала во дворе дома № 99, что 
на улице Воскресенской, что-
бы посмотреть, как отремон-
тированное асфальтовое по-
крытие перенесло зиму.

Председатель совета дома 
Екатерина Шестакова отме-
тила, что нареканий у жиль-
цов дома на качество ремонта 
проезда нет.

– Мы очень ждали этого ре-
монта. Наверное, лет 15, не 
меньше. Спасибо Надежде 
Ивановне, что помогла нам 
добиться того, чтобы проезд 
включили в программу, – от-
метила женщина.

А что касается колодца у 
подъезда № 6, то, как расска-
зала жительница дома Ольга 
Осипова, рабочие приехали 
через несколько дней: крыш-
ку колодца опустили вровень 
с землей и привели в порядок 
территорию рядом – уложили 
плитку.

– Вот бы так оперативно ре-
шались все проблемы! – сказа-
ла женщина.

А жительница дома  
Наталья Козуб обратила вни-
мание на яму у канализаци-
онного колодца на въезде во 
двор со стороны улицы Тимме. 
Во время дождей здесь образу-
ется огромная лужа. Как выяс-
нилось, подрядчик, который 
ремонтировал проезд, в каче-
стве, так сказать, социальной 
нагрузки по просьбе депутата 
облсобрания выполнил здесь 
ямочный ремонт. Но он, увы, 
не помог. Причина – в проседа-
ющем коммуникационном ко-
лодце. Как устранить пробле-
му? Решение попытаются най-
ти совместно с ресурсоснабжа-
ющей организацией.

А во дворе дома № 95 на ули-
це Воскресенской двор отре-
монтируют в этом году – под-
рядчик уже зашел на объ-
ект и выполнил часть подго-
товительных работ. Их ход 
Надежда Виноградова оце-
нила вместе с главой Ок-
тябрьского округа Алексеем  
Калининым.

Объем работ здесь нема-
лый – этот проезд отремон-
тируют от заезда с улицы На-
горной до выезда через арку 
к городскому ЗАГСу. Как рас-
сказал представитель под-
рядной организации Антон  
Выморков, сегодня рабочие 
готовятся к укладке асфальта. 
Дорожное полотно подготов-
лено – выполнено фрезерова-

Ксения КОРЮКИНА, 
член общественного совета Октябрьского округа:

– Жители сразу нескольких домов обратились за под-
держкой в общественный совет, а уже мы транслирова-
ли их просьбу о ремонте проезда главе Архангельска.

Я благодарна за то, что глава города Дмитрий  
Александрович Морев нас поддержал и здесь со-
всем скоро начнется ремонт. Ну а мы как обществен-
ники обязательно проконтролируем работу подрядчи-
ка. Лично для меня это не составит труда, поскольку 
я живу в этом микрорайоне и по этому проезду хожу 
ежедневно.

Кристина САБЛИНА,  
член общественного совета Октябрьского округа:

– Программа ремонта дворовых проездов, иницииро-
ванная администрацией города три года назад, нашла 
у архангелогородцев живой отклик. Жители видят, 
как преображаются дворы, и, конечно, мечтают, чтобы 
дорожная техника пришла и к ним. Мы все прекрасно 
понимаем, что за год-два бюджету города не под силу 
закрыть проблему, которая не решалась годами. Но те 
результаты, что мы видим уже сегодня, не могут не ра-
довать. Напомню, что в прошлом году, в том числе бла-
годаря поддержке областного правительства, в Архан-
гельске были отремонтированы 54 проезда.

Максим ХОХуЛИН, 
член общественного совета Октябрьского округа:

– К ремонту в этом году запланированы действитель-
но те проезды, по которым общественники получили 
наибольшее количество обращений от жителей округа.

Многие проезды находятся в ужасающем состоянии 
и давно требуют ремонта. Уверен, жители близлежа-
щих домов по достоинству оценят решение об их ре-
монте. В целом сегодня горожане искренне заинтере-
сованы в наведении порядка не только на обществен-
ных территориях, но и во дворах. В общественный со-
вет округа, в том числе в ходе разного рода меропри-
ятий, поступает немало обращений, предложений.  
Я заметил, что большая их часть касается благоустрой-
ства, уборки территорий, вывоза мусора.

По просьбе главы города общественники организу-
ют постоянный контроль за реализацией всех проек-
тов на территории округа – как по ремонту дорог, так и 
по благоустройству территорий.

Программа ремонта дворовых проездов –  
большой шаг вперед
многиеÎархангельскиеÎдворыÎнеÎремонтировалисьÎдесятилетиями.ÎрезультатыÎреализацииÎпрограммыÎнашлиÎоткликÎуÎгорожан
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ние, идет работа с дренажно-
ливневыми и коммуникацион-
ными колодцами. Их при не-
обходимости поднимают, что-
бы отрегулировать с уровнем 
асфальта. Также дорожники 
частично выравнивают полот-
но перед укладкой основного 
слоя асфальтобетона.

Завершила рабочую поездку 
Надежда Виноградова осмо-
тром еще двух дворовых тер-
риторий в Октябрьском окру-
ге – в прошлом году были от-
ремонтированы два проезда 
во дворах целого микрорай- 
она на улице Тимме. Это двор 
домов № 18, корпус 1, № 16, кор-
пус 1, а также № 101, корпуса 1 
и 2. Как рассказал глава окру-
га, в этом году по многочис-
ленным просьбам жителей от-
ремонтируют проезд и у дома 

№ 101, корпус 3, таким образом 
приведя в порядок дворы це-
лого микрорайона и обеспечив 
его жителям комфортный про-
ход к социальным учреждени-
ям – школе и детскому саду.

Также во дворе дома № 16 
завершает восстановитель-
ные работы бригада «РВК-
Архангельска». Как пояснил 
Алексей Калинин, в прошлом 
году ресурсоснабжающая ор-
ганизация выполняла здесь ре-
монт на своих сетях и сейчас 
восстанавливает асфальтовое 
покрытие и бортовой камень. 

– Вы знаете, что в Архангель-
ске стартовал очередной этап 
программы ремонтов внутри- 
дворовых проездов. Накануне 
начала работ на новых участ-
ках мы вместе с коллегами ре-
шили проверить, насколько ка-
чественным оказался ремонт, 
выполненный в прошлом году. 
В нашем маршруте несколько 
пунктов, где-то вопросы были, 
где-то – нет. Но так или иначе 
я хочу отметить, что в целом 
реализация этой программы – 
это большой шаг вперед в раз-
витии города. Не только с точ-
ки зрения оформления город-
ской среды, но решения одной 
из ключевых проблем горожан, 
с которой многие из них жили 
десятилетиями. И, пользуясь 
случаем, я снова хочу поблаго-
дарить активных архангелого-
родцев, которые своими обра-
щениями помогали нам доби-
ваться включения отдельных 
дворов в эту программу. Спа-
сибо им за активную граждан-
скую позицию и любовь к сво-
ему двору и своему городу, – 
подвела итог рабочей поездки 
Надежда Виноградова.

Программа ремонта дворовых проездов –  
большой шаг вперед
многиеÎархангельскиеÎдворыÎнеÎремонтировалисьÎдесятилетиями.ÎрезультатыÎреализацииÎпрограммыÎнашлиÎоткликÎуÎгорожан

Дмитрий МОРЕВ,  
глава Архангельска:

– Мы совершенно правильно по просьбе жителей включили 
проезды в муниципальную программу. Жители прилегающих 
к проездам домов и общественные активисты обращали внима-
ние власти на их изношенность и необходимость ремонта.

Наша программа действует уже третий год, и мы планомерно 
из года в год включаем в нее новые проезды и приводим их в по-
рядок. Сейчас у нас стартовал первый этап ремонта дворовых 
проездов в этом году, и мы включили в список 27 объектов. Это 
довольно протяженные проезды вдоль больших домов.

в минувшем году на ремонт про-
ездов в Архангельске было на-

правлено 100 миллионов рублей, из 
которых 50 миллионов выделено област-
ным бюджетом при поддержке губерна-
тора Александра Цыбульского и регио-
нального парламента. Отремонтировать 
удалось рекордное число проездов – 54!

еленаÎЧудесная

Большинство вопро-
сов касались благо- 
устройства террито-
рий областной сто-
лицы в рамках фе-
дерального проекта 
«Формирование ком-
фортной городской 
среды». на связь с на-
чальником управле-
ния благоустройства 
вышли архангелого-
родцы, заинтересо-
ванные в обновлении 
своих дворов и обще-
ственных пространств. 

коМФоРТнАя 
ТЕРРиТоРия –  
Во ВСЕ окРуГА! 

Жителей отдаленных 
городских округов интере-
совали вопросы создания 
комфортных и безопасных 
пространств. Жительница 
поселка Талаги обеспоко-
ена большим количеством 
заброшенных зданий, раз-
битостью дорог и дворо-
вых проездов и в целом от-
сутствием мест для прове-
дения досуга и комфорт-
ной прогулочной зоны. 

Ольга Полуянова со-
гласилась с замечаниями 
и подчеркнула, что в благо- 
устройстве особенно нуж-
даются отдаленные терри-
тории. Она предложила об-
судить лично возможные 
варианты решения вопро-
сов. 

– Готова рассмотреть все 
ваши обращения лично, 
при запросе прошу адресо-
вать их начальнику управ-
ления благоустройства, – 
сообщила гость «Открыто-
го чата». 

коГДА 
БЛАГоуСТРояТ 
ПАРки  
и СкВЕРы? 

Житель Октябрьского 
округа обеспокоен тем, что 
в парке имени Ломоносова 
ничего не делается с точки 
зрения благоустройства: 

– Как росли здесь одни 
деревья тридцать лет 
назад – так и растут. 
Да, снесли детскую пло-
щадку и поле для мини-
футбола, а дальше – ни-
чего! Когда же дойдут 
руки до нашего парка? 

По словам начальника 
управления благоустрой-
ства, парк в настоящее вре-
мя рассматривается для 
проектирования.

– Финансирование на раз-
работку проекта будет за-
прашиваться на следую-
щий год. Также рассматри-
ваем промежуточное реше-
ние – оборудование игро-
вой зоны. Точные сроки по 
благоустройству этой тер-
ритории будут известны 
после решения вопроса с 
финансированием. 

Комментируя ситуацию, 
связанную с благоустрой-
ством сквера на улице Вос-
кресенской, 104–108, когда 
подрядчик сорвал сроки ис-
полнения и не соблюдал сро-
ки гарантийного обслужива-
ния, Ольга Полуянова отме-
тила, что в отношении этого 
объекта вынесено судебное 
решение по устранению за-
мечаний. Работы заплани-
рованы на 2023 год при нали-
чии финансирования. 

Также горожанин по-
интересовался у Ольги  
Андреевны, какой проект с 
2021 года она считает мак-
симально комфортным и 
эстетичным. 

– В целом отмечу участок 
на улице Воскресенской от 
Дома книги до жилого ком-
плекса «Корона», – расска-
зала руководитель управ-
ления. 

Другой житель Октябрь-
ского округа отметил на-
чало работ по благоустрой-
ству сквера у здания быв-
шей швейной фабрики на 
пересечении улиц Гагари-
на и Тимме. Но северянин 
обеспокоен, что темпы ра-
бот не соответствуют ожи-
даемым. И не только этим:

– Начали благо- 
устройство сквера, рас-
ковыряли все тротуа-
ры, нагородили заборов, 
а работают три че-
ловека – такими тем-
пами до зимы благо- 
устраивать будут! Как 
людям ходить – нико-
го не волнует: никаких 
временных тротуаров, 
даже автобусную оста-
новку не перенесли! Ка-
кие сроки работ, кто 
подрядчик – нет ника-
кой информации. 

Начальник управления 
благоустройства заверила, 
что неудобства временные, 
и обозначила сроки прове-
дения работ. 

– Территория ограждена 
согласно границам работ 
по проекту. Работы ведут-
ся в соответствии с графи-
ком. Условия стесненные, 
но любые работы – это вре-
менные неудобства. Уже к 
1 сентября 2023 года здесь 
появятся новые дорож-
ки, освещение и скамей-
ки. Перенести остановку 
возможности нет. Препят-
ствий для передвижения в 
данный момент нет, пото-
ки движения урегулирова-
ны. В ближайшее время на 
объекте будет установлен 
информационный щит – 
паспорт объекта с указани-
ем контактных лиц и пла-
нировкой территории, – от-
ветила Ольга Полуянова.

Жителей Октябрьского 
округа интересовала судь-
ба спортивной площадки 
во дворе дома на ул. Тим-
ме, 2 и почему раскопана 
площадь Мира:

– Спортивная пло-
щадка уже четыре года 
из пяти – в запущенном 
состоянии. Кстати, де-
лали ее по федерально-
му проекту «Комфорт-
ная городская среда». 
Какие перспективы у 
этой площадки?

– Эта территория долж-
на содержаться ТСЖ это-
го жилого дома. К сожале-
нию, даже в судебном по-
рядке они не приняли ее 
на свой баланс. При этом 
городская администрация 
ремонтировать площад-
ку не имеет права, так как 
для реализации этого про-
екта были использованы 
средства собственников 
жилого дома, – рассказала 
Ольга Андреевна.

А на вопрос касатель-
но ремонтных работ на 
площади Мира Ольга  
Полуянова ответила, что 
начался запланированный 
третий этап работ по бла-

гоустройству этой терри-
тории. 

– В настоящее время на 
площади Мира ведутся ра-
боты по ремонту покрытия. 
Оно будет из гранита. Ра-
боты здесь начались сра-
зу после завершения май-
ских праздничных меро-
приятия. Стараемся успеть 
завершить работы до Дня 
города, – подчеркнула ру-
ководитель управления. 

Северянку Светлану 
Салмову вполне умест-
но интересовал вопрос не-
хватки урн в областном 
центре:

– Какими нормами 
установлено количе-
ство урн на обществен-
ных территориях го-
рода и кто несет персо-
нальную ответствен-
ность за их отсут-
ствие? Например, от 
магазина «Вертикаль» 
вдоль заброшенного 
строительного объек-
та и далее до проспек-
та Московского, 57 нет 
ни одной урны.

– Количество урн рассчи-
тывается исходя из проек-
тируемой проходимости 
объекта. В связи с тем что 
сроки проектирования и 
реализации проектов не 
позволяют проводить глу-
бинные социологические 
исследования, количество 
урн принимается по ана-
логичным реализованным 
проектам с учетом повы-
шения посещаемости до 40 
процентов. Персональная 
ответственность не преду- 
смотрена, – рассказала 
Ольга Андреевна.

Ольга Полуянова про-
работала данный вопрос 
с главой округа Майская 
Горка и сообщила об этом 
жительнице города.

– В настоящее время адми-
нистрацией вашего округа 
закупаются урны для бла-
гоустройства центральных 
улиц и территорий. Демон-
тированные же урны будут 
отремонтированы и уста-
новлены на обозначенном 
маршруте. На этом участ-
ке урны будут, – резюмиро-
вала представитель город-
ской администрации. 

Сколько урн положено  
по нормативу
начальникÎуправленияÎблагоустройстваÎдепартаментаÎгородскогоÎхозяйстваÎÎ
администрацииÎархангельскаÎольгаÎПолуяноваÎответилаÎнаÎвопросыÎжителейÎÎ
городаÎвÎгруппеÎ«открытыйÎархангельск»ÎвÎсоциальнойÎсетиÎ«вконтакте»

в настоящее время на пло-
щади Мира ведутся работы 

по ремонту покрытия. Оно будет из 
гранита. Стараемся успеть завер-
шить работы до Дня города
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с днем медицинского работника!

ВРАч ДоЛЖЕн БыТь 
чуТкиМ

Наталья Бессолова, заведу-
ющая отделением новорож-
денных, врач-неонатолог пе-
ринатального центра. 

В 1998 году Наталья  
Александровна окончила 
удимскую школу № 1 Котлас-
ского района и поступила в Се-
верный государственный ме-
дицинский университет. Спу-
стя шесть лет окончила СГМу 
и поступила в интернатуру 
по педиатрии, а в 2005 году – 
в аспирантуру. Здесь изуча-
ла тему «Влияние курения на 
плод». В 2010-м успешно защи-
тила кандидатскую диссерта-
цию по двум специальностям: 
«Педиатрия» и «Наркология». 

Будучи аспиранткой, в 
2008 году начала работать в 
отделении новорожденных 
роддома Архангельской об-
ластной больницы. На тот 
момент отделение возглав-
ляла Людмила Павловна  
Макеева. После до 2016 года 
работала в отделении ново-
рожденных роддома город-
ской больницы № 7.

– На сегодня мой стаж в неона-
тологии составляет 15 лет. С 2016 
года продолжила работу в Архан-
гельской областной клинической 
больнице. До открытия здесь пери-
натального центра трудилась вра-
чом-неонатологом в отделении па-
тологии новорожденных. С апреля 
2019 года возглавила отделение па-
тологии новорожденных № 2.

Я не из врачебной династии, но 
две мои тети являются медиками: 
одна – медицинская сестра, дру-
гая – акушерка. Хотя, возможно, бу-
дет и династия: моя старшая дочь 
учится на педиатрическом факуль-
тете и оканчивает третий курс.

Почему выбрала для себя такую 
профессию? Будучи пятикурсни-
цей, пришла учиться на кафедру 
неонатологии и влюбилась в свою 
профессию: решила стать врачом 
для самых маленьких пациентов – 
только что родившихся, с первого 
месяца их жизни. 

Расскажу об особенностях ново-
рожденных. Почему раньше ма-
лышей хлопали по попке? Это де-
лалось для того, чтобы запустить 
дыхательный центр и ребенок сде-
лал свой первый вдох. В современ-
ной неонатологии тоже хлопаем, 
но только по пяточкам новорож-
денного. 

Медицина идет вперед семи-
мильными шагами. В том числе и 

Низко вам поклониться хочу, 
люди в белых халатах! 
врачиÎархангельскойÎобластнойÎклиническойÎбольницыÎрассказалиÎоÎтом,ÎкакÎпришлиÎвÎпрофессиюÎÎ
иÎчтоÎсталоÎопределяющимÎфактором.ÎнашиÎсегодняшниеÎгероиÎ–Îврач-неонатолог,ÎторакальныйÎхирургÎÎ
иÎчелюстно-лицевойÎхирург.ÎкаждыйÎизÎнихÎ–ÎвоплощениеÎпрофессионализма,ÎмужестваÎиÎчеловеколюбия

наша профессия не стоит на месте. 
Появляется много современных 
технологий выхаживания ново-
рожденных. Также появляется но-
вое современное оборудование: ап-
параты УЗИ, МРТ, КТ. Эта техника 
очень помогает в работе с малень-
кими пациентами, которые не при-
дут к тебе, не покажут и не скажут, 
что у них болит. 

На сегодняшний день в нашем пе-
ринатальном центре мы вынашива-
ем деток от 500 граммов. И таких па-
циентов – весом от 500 до 1000 грам-
мов – у нас бывает в среднем до 10 в 
год. Затем выпускников перинаталь-
ного центра – так мы их называем – 
мы встречаем на Дне недоношенно-
го ребенка. Этот день в центре отме-
чается ежегодно. Наши маленькие 
пациенты приходят вместе с мама-
ми – и мы видим, как они растут, ка-
кое у них здоровье, какие у них успе-
хи, чего они добились. Нам, врачам, 
очень приятно их видеть повзрослев-
шими, с определенными достижени-
ями! Такие встречи всегда проходят 
в атмосфере радости. 

Конечно, наши пациенты меня-
ются, как и мы. Что сегодня меня 
огорчает в наших пациентах-ма-
мах? Это низкая заинтересован-
ность в грудном вскармливании. 
Еженедельно поступают женщины, 
которые не привыкли и не приуче-
ны к жизненным трудностям. Мо-
жет быть, утерян контакт со своей 
матерью и не передан опыт грудно-
го вскармливания. И очень сложно 
такую женщину убедить в необхо-
димости грудного вскармливания 
для развития ребенка: мамы отка-
зываются кормить своих детей гру-
дью. 

Откровенно говоря, в нашей про-
фессии почти ежедневно сталкива-
емся с чудесами. Пациенты порой 
удивляют настолько, что не пони-
маешь, как такой тяжело больной 
ребенок не только справился со 
своей болезнью, но и пришел свои-
ми ногами к врачу и сказал: «Спа-
сибо».

В моей практике был пациент 
с тяжелым пороком сердца, ко-
торого позднее прооперировали  
в Национальном медицинском ис-
следовательском центре имени  
В. А. Алмазова. И этот пациент вер-
нулся после операции со своими 
мамой и папой и со словами благо-
дарности! 

С февраля 2023 года я являюсь 
заведующей отделением новорож-
денных. В моем подчинении нахо-
дится около 60 сотрудников – вра-
чей, медицинских сестер, уборщи-
ков производственных помещений. 
Коллектив большой – и справлять-
ся порой действительно непросто. 
Но мы стараемся вместе выходить 
из сложных ситуаций. 

После тяжелых дежурств я вос-
станавливаюсь дома, в семье. В та-
кие моменты мне помогают дети, 
занятия творчеством – рукоделием. 
Когда рукодельничаю, отключает-
ся голова, работают только руки – 
и это помогает восстановиться. 

По моему мнению, врач должен 
быть честным со своим пациентом, 
должен вместе с ним участвовать 
в лечебном процессе. Также врач 
должен обладать такими важными 
качествами, как коммуникабель-
ность, доброта и чуткость. 

Всех медицинских работников 
поздравляю с профессиональным 
праздником. И хочу пожелать всем 
прежде всего здоровья, мирного 
неба над головой и семейного сча-
стья! 

«ТоРАкАЛьнАя 
ХиРуРГия –  
САМАя инТЕРЕСнАя 
СПЕЦиАЛьноСТь» 

Олег Собинин, заведую-
щий центром торакальной 
хирургии, врач – торакаль-
ный хирург.

Стать врачом Олег  
Викторович захотел еще в де-
вятом классе, а надоумила 
его учительница биологии.  
В дальнейшем сделал акцент 
на нужные предметы и посту-
пил в АГМА, тогда еще ака-
демию, оканчивал уже СГМу. 
После окончания университе-
та проходил интернатуру по 
общей хирургии. 

– Работал в разных отделениях. 
Больше всего привлекла торакаль-
ная хирургия, так как легкие – это 
зеркало организма. Плюс застав-
ляет постоянно расширять круго-
зор, изучать смежные специально-
сти. Кроме того, когда я поступил в 
ординатуру, в отделении лечились 
пациенты с патологией сосудов и 
сложными нарушениями ритма и 
проводимости сосудов сердца. Мы 
выполняли операции на органах 
грудной клетки, периферических 
артериях и венах, операции по им-
плантации электрокардиостимуля-
тора. Затем произошло разделение 
специальностей, и я остался в тора-
кальной хирургии. В общем, свою 
специальность считаю самой инте-
ресной.

Ежегодно каждый врач наше-
го отделения выполняет более 100 
операций. Их продолжительность 
может составлять от одного до 

семи часов. В среднем по две опе-
рации в день. В настоящее время 
основная масса оперативных вме-
шательств выполняется врачами 
отделения, я в свою очередь делаю 
наиболее сложные операции, раз-
бираю нестандартные ситуации.

Торакальная хирургия – от ла-
тинского слова thorax – «грудь» – 
раздел хирургии, который изуча-
ет заболевания органов грудной 
клетки. Кардиохирургия в нашей 
стране выделена в отдельную спе-
циальность. Мы выполняем опера-
тивные вмешательства при раке 
легкого, диагностические опера-
ции, операции по поводу патоло-
гии пищевода и т. д. Каждая опера-
ция имеет свою специфику – это и 
специальные инструменты, и рабо-
та в паре с анестезиологом и эндо-
скопистом, и особенности ведения 
послеоперационного периода.

За последние 20 лет торакальная 
хирургия серьезно продвинулась. 
Большинство оперативных вмеша-
тельств выполняются посредством 
мини-доступа – это видеоторакоско-
пическая и видеоассистированная 
операции. Например, остановка кро-
вотечения во время операции осу-
ществляется за счет современного 
электроинструмента, ультразвуко-
вой аппаратуры. И надежность шва 
повышается за счет использования 
современных сшивающих аппара-
тов. Малоинвазивные оперативные 
вмешательства позволяют сокра-
тить пребывание пациента на койке, 
быстрее начать реабилитацию, то 
есть ускорить сроки лечения.

В состав нашего центра в насто-
ящее время входят хирургическое 
торакальное отделение и торакаль-
ные койки в составе отделения хи-
рургической инфекции. Ежедневно 
в отделении работают четыре вра-
ча и заведующий отделением, стар-
шая медсестра, сестра-хозяйка, два 
поста палатных медсестер, проце-
дурная медсестра, медсестра пере-
вязочной, уборщики помещений.

За последние 20 лет изменились и 
пациенты. Стало меньше запущен-
ных форм заболеваний благодаря 
своевременной диагностике. Но, к 
сожалению, пациенты стали моложе.

Медицина не стоит на месте. 
Практическая деятельность так 
или иначе связана с научной дея-
тельностью. Мы в своей специаль-
ности постоянно развиваемся с на-
учной точки зрения. 

Существуют актуальные пробле-
мы, меняются подходы к лечению, 
которые в свою очередь позволяют 
избежать серьезных осложнений, 
уменьшить летальность и инвали-
дизацию. В настоящее время явля-

юсь соавтором двух изобретений. 
Выполняю диссертационную рабо-
ту по проблеме медиастинита. 

Сегодня современная медицина 
стремится к следующему: своевре-
менная диагностика, малоинвазив-
ное оперативное вмешательство, 
минимизация различных осложне-
ний, своевременная реабилитация, 
восстановление трудоспособности. 
В настоящее время существуют ро-
боты, с помощью которых можно 
выполнять оперативные вмеша-
тельства дистанционно. 

Да, возможно, за этим будущее, 
но робот не сможет заменить че-
ловека полностью: во время опера-
ции и в период лечения возникает 
слишком много нестандартных си-
туаций, приходится принимать не-
стандартные решения. Поэтому ро-
бот всегда будет оставаться хоро-
шим помощником человека.

Я люблю свою работу за то, что 
мы за счет своих знаний, умений, 
возможностей лечебного учрежде-
ния можем возвращать людям здо-
ровье, а в некоторых ситуациях – 
дарить жизнь. 

Восстановление происходит у 
меня, как у всех. В выходные дни 
или в отпуске провожу время на 
даче за городом, в деревне у роди-
телей, с детьми ездим на рыбалку.

Поздравляю своих коллег с на-
ступающим профессиональным 
праздником. Хочу пожелать всем 
крепкого здоровья, семейного бла-
гополучия, мирного неба над голо-
вой. И пусть сбудутся все мечты! 

В МЕДиЦинЕ  
нЕ БыВАЕТ ПРоСТыХ 
ПРоФЕССий

Илья Авдышоев, кандидат 
медицинских наук, заведую-
щий отделением челюстно-
лицевой хирургии. 

Илья Олегович – врач – че-
люстно-лицевой хирург, до-
цент кафедры челюстно-ли-
цевой хирургии и хирурги-
ческой стоматологии Север-
ного государственного меди-
цинского университета.

Общий врачебный стаж 
Ильи Авдышоева – 15 лет, не 
считая интернатуру, орди-
натуру, аспирантуру на ка-
федре челюстно-лицевой хи-
рургии. Все эти годы работа-
ет в отделении челюстно-ли-
цевой хирургии Архангель-
ской областной клинической 
больницы. Заведует отделе-
нием с 2016 года.

– Стать врачом хотел с детства. Ин-
терес к медицине привила бабуш-
ка, которая прошла всю Великую  
Отечественную войну операцион-

ПодготовилаÎеленаÎЧудесная
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социум

натальяÎЗахарова

14 июня свой профессио-
нальный праздник отмечают 
сотрудники воспитательной 
службы уголовно-исполни-
тельной системы. Люди, от 
ежедневного труда которых 
зависит, каким осужденный 
вернется на свободу, какое 
место займет в обществе, 
захочет ли повторить преж-
ние ошибки.

Уже более 10 лет в Архангельской 
воспитательной колонии рабо-
тает майор внутренней службы  
Владимир Рассохин. Многим 
трудным подросткам он заменил 
отца, стал первым взрослым, не-
равнодушным к их судьбе, пока-
зал, что «круто» – это не про нарко-
тики, алкоголь и сигареты, а про 
спорт, творчество, книги… Что 
уважение можно заслужить хоро-
шими поступками, а возможности 
жизни не ограничиваются крими-
нальной «карьерой».

Владимир Николаевич прошел 
путь от воспитателя до начальни-
ка отдела по воспитательной ра-
боте с осужденными АВК.

– Я окончил факультет физиче-
ской культуры и спорта и лет де-
сять отработал тренером-препода-
вателем. То есть моя деятельность 
изначально была связана с деть-
ми, – рассказывает он. – Но тогда 
зарплата у тренеров была неболь-
шая, и я решил пойти в уголовно-
исполнительную систему. Начи-
нал службу в ИК-1 старшим спе-
циалистом по социальной работе, 
но вскоре попал под сокращение, 
поэтому перевелся воспитателем 
в АВК. И мне это было ближе, по-
тому что должность предполага-
ла работу с подростками.

– В чем заключается рабо-
та воспитателя в колонии? 
Как вам удается найти под-
ход к ребятам, ведь все они 
попали сюда, мягко говоря, 
не за благие дела?

– Когда воспитанник попада-
ет в колонию, рядом с ним нет 
ни родителей, ни родственников. 
Именно воспитатель заменяет 
подростку близких людей, он сле-
дит за всеми аспектами его жиз-
ни: чтобы он был сыт, побрит, чи-
сто одет, чтобы ему было тепло и 
комфортно.

Многие ребята – из неблаго-
получных семей, и, естествен-
но, у них жизненный опыт отри-
цательный – раньше они курили, 
употребляли алкоголь, наркоти-
ки, воровали. Понятно, что в коло-
нии они находятся в изоляции от 
всего этого, но их мировоззрение 
остается пока на прежнем уровне, 
и задача воспитателя – изменить 
позицию таких детей, показать, 
что есть не только плохие момен-
ты в жизни – хороших не меньше!

А что такое хорошо? Мы боль-
шое внимание уделяем творче-
ской деятельности, физической 
культуре. У нас созданы кружки 
по гиревому спорту, кроссфиту, 
рисованию, есть творческая груп-
па «Будем жить», театральная 
студия «Шанс», участники кото-
рой выступают даже на городских 
площадках. Мы вообще нередко 
выезжаем – скоро, например, бу-
дут проходить соревнования по 
регби, поедем в мини-тур по горо-
дам: Северодвинск, Новодвинск, 
Архангельск, проведем три игры.

До этого зачастую парни ни-
чем таким не занимались, да и 
родителям порой были не нуж-
ны. А тут начинают осознавать, 
что мир действительно шире, 
интереснее, чем представлял-
ся, и это приносит им радость: на- 
учился играть в футбол, баскет-
бол, гитару освоил – и понимаешь, 
что в жизни есть другие интере-
сы, помимо алкоголя и наркоти-
ков. И постепенно приходит осо- 
знание: наверное, так жить лучше.

Конечно, это не только заслу-
га воспитателей – мы работаем в 
одной связке с учителями школы, 
общественными организациями.

– Насколько это трудоем-
кий, длительный процесс?  
И бывают ли «непробивае-
мые» подростки?

– Процесс непростой – понятно, 
что за один день человек не поме-
няется. У нас воспитанники нахо-
дятся год-два, максимум – три, а по 
достижении 18-летнего возраста 
убывают в исправительную коло-
нию общего режима. Ну а те, у кого 
условно-досрочное освобождение 
выпадает на период с 18 до 19 лет, 
остаются до 19. Мы стараемся обе-
регать подростков, чтобы они не 
попали во взрослую колонию: все 
же там условия другие, как в быто-
вом, так и в моральном плане.

А «непробиваемые» – это в ос-
новном те, до кого, как мне кажет-

ся, мы просто не успели достучать-
ся. Кому-то нужно совсем немно-
го времени, чтобы изменить свои 
взгляды на жизнь, кому-то – не-
сравнимо больше. Тут основную 
роль играет семейное положение, 
потому что у многих воспитанни-
ков родители тоже отбывали на-
казание, в семье присутствовали 
элементы криминальной субкуль-
туры. Если ребенок с раннего дет-
ства до 14–15 лет жил в этой среде, 
то он настолько ею пропитан, что 
«переформатировать» его очень 
сложно. Но мы стараемся искать 
подходы, и большинство ребят все 
же удается переубедить.

Процесс планомерный. Мы на-
чинаем приучать к порядку – сле-
дить за чистотой, соблюдать ре-
жим дня, иметь опрятный внеш-
ний вид – и убеждаем, что это не 
нам надо, а им. Постепенно ребята 
осознают, что приятнее ходить чи-
стыми, аккуратными, и порой пар-
ни сами друг другу замечание де-
лают – мол, почему на рубашке пу-
говицы нет, нагрудного знака. Так 
что и сам коллектив влияет.

В чем главная проблема, основ-
ные риски? В том, что после отбы-
вания наказания подросток мо-
жет попасть в то же окружение. 
Приведу пример: у нас недавно 
был один воспитанник из кри-
минальной среды, родители его 
отбывали наказание. Парень по-
пал к нам на два года, остался до 
19 лет. И после освобождения не 
поехал домой, понимая, что, вер-
нувшись в свою семью, к преж-
ним друзьям, снова ввяжется во 
что-то плохое. И он остался жить 
в Архангельске, мы помогли ему 
устроиться на Севмаш в Северо- 
двинске, и, я уверен, у него все 
сложится в жизни!

– А обратная связь от воспи-
танников, уже вышедших на 
свободу, есть? Как они устра-
иваются в жизни, имеются 
еще хорошие примеры, поми-
мо того, что вы привели?

– Конечно, их много! Мне осо-
бенно запомнился Сергей – ког-
да он попал к нам, не воспри-
нимал режим содержания, ни-
чем не увлекался. Но потом в 
результате работы кардиналь-
но пересмотрел свое мнение, из-
бавился от вредных привычек, 
занялся спортом, много читал, 
развивался интеллектуально.  
А выйдя на свободу, у себя в рай- 
оне – он сам из Архангельской об-

ласти – стал вести секцию с ребя-
тами из числа трудных подрост-
ков, пропагандировал здоровый 
образ жизни и старался донести, 
что в тюрьме ничего хорошего 
нет. Сейчас он уже сформировав-
шаяся личность, работает в ри-
елторской компании, у руковод-
ства на хорошем счету. Понятно, 
что не сразу нашел себя – был и 
доставщиком еды, и таксистом, 
но добивался, шаг за шагом идя 
к своей цели. Такие примеры 
вдохновляют: он не только пере-
смотрел свои взгляды, но и дру-
гих ребят старался оградить от 
ошибок, которые совершал сам. 
Это наглядный пример того, что 
наша работа продолжается даже 
тогда, когда воспитанники уже 
на воле…

А еще один из ребят попал к 
нам из СИЗО с большим коли-
чеством взысканий, здесь так-
же пересмотрел свое отношение 
к жизни, был участником теа-
тральной студии «Шанс», очень 
хорошие отношения у него сло-
жились с педагогическим кол-
лективом, помимо воспитателей, 
и после освобождения он посту-
пил в театральный. Учителя в от-
пуске даже ездили к нему в гости, 
а в следующий раз планируют от-
правиться в Карелию к другим 
нашим воспитанникам – то есть 
связь поддерживаем всегда.

– А из-за чего чаще всего под-
ростки попадают в воспита-
тельную колонию?

– Статьи разные – от воровства 
до убийств, изнасилований. Рань-
ше чаще всего осуждали за воров-
ство, грабеж, сейчас – за распро-
странение наркотиков.

– Владимир Николаевич, 
какими качествами, на ваш 
взгляд, должен обладать 
воспитатель, который рабо-
тает с подростками в коло-
нии? И кому не стоит идти в 
эту профессию?

– В первую очередь он должен 
уметь слушать, а не отмахивать-
ся от проблем, с которыми обра-
щаются к нему воспитанники. 
Вообще, воспитатель – это уни-
версальный человек: когда надо, 
подскажет, поддержит или по-
ругает, научит, как забор отре-
монтировать, грядку вскопать 
или скворечник сделать. Он дол-
жен владеть многими сферами 

– в спорте разбираться, в творче-
стве, литературе. Скажем так, 
уметь все! Понятно, что таких 
людей практически не бывает, 
но мы стремимся к тому, чтобы 
воспитатель был разносторон-
ним. Главное – он должен хотеть 
с ребятами общаться, находить 
к каждому подход, помогать им, 
направлять на путь истинный… 
Приходить с определенной це-
лью, а не просто отбыть рабочий 
день – таким не место в воспита-
тельной колонии.

У многих парней нет отцов, и 
воспитатель практически заме-
няет им родителя. Да, с какими-
то осужденными контакт более 
тесный, а чье-то доверие при-
ходится очень долго завоевы-
вать – они же приходят как вол-
чата. Когда подростки к нам 
поступают, я сразу же им гово-
рю: этот период надо провести 
с пользой – получить образова-
ние в школе, освоить профессию,  
научиться каким-то навыкам, к 
спорту приобщиться. Через год-
два большинство парней будут на 
свободе – школа окончена, профес-
сия есть, они многое умеют и вы-
ходят отсюда не пустыми людьми, 
а с каким-то объемом знаний. Это 
фундамент дальнейшей жизни.

Если ты вкладываешься и ви-
дишь результат – воспитанник 
пересматривает свое отноше-
ние к жизни, добивается успеха 
в каких-то сферах, еще и на дру-
гих влияет, то сам получаешь 
удовольствие, понимаешь, что не 
просто так ходишь на работу, а 
приносишь пользу обществу.

ной медицинской сестрой. Поддер-
жали мое стремление и родители. 
Преимущественно в роду были пе-
дагоги.

Во время практики в поликли-
никах и больницах Архангельска 
в период обучения на стоматоло-
гическом факультете медицинско-
го университета челюстно-лицевая 
хирургия показалась очень инте-
ресной, потому что работа с лицом 
человека – это работа в расширен-
ном формате. Как и двадцать лет 
назад, челюстно-лицевых хирургов 
в медицине – дефицит. 

Впервые столкнувшись с че-
люстно-лицевой хирургией, я сра-
зу понял, что это мое. Моим учите-
лем в профессиональном становле-
нии, научным руководителем был 
и остается профессор Станислав 
Николаевич Федотов. 

Чем занимается челюстно-ли-
цевой хирург? Мы работаем со 
всем, что есть на лице человека, 
в том числе с челюстью и шеей.  
У нас в отделении лечатся пациен-
ты с различными травмами: после 
ДТП, драк, чрезвычайных проис-
шествий, а также при воспалитель-
ных процессах (абсцессы, флегмо-
ны), при деформации лица после 
болезни. К примеру, мы удаляем 
доброкачественные опухоли или 
обычный зуб мудрости, который не 
хочет прорезаться.

Отделение челюстно-лицевой хи-
рургии является единственным в 
Архангельской области, где ежеме-
сячно получают квалифицирован-
ную экстренную, плановую и вы-
сокотехнологичную медицинскую 
помощь 110–120 пациентов с забо-
леваниями различной этиологии. 

В моей практике был такой случай. 
При авиакатастрофе легкомотор-
ного самолета, которая произошла 
в 2017 году, пострадало 13 человек, 
из них семеро службой санавиации 
были доставлены в Архангельскую 
областную клиническую больницу с 
тяжелыми сочетанными травмами. 
У одного пациента превалировала 
черепно-челюстно-лицевая травма. 
После мультисимультантной мно-
гочасовой операции по восстановле-
нию костей черепа, лицевого скелета 
и реабилитационного периода были 
восстановлены все функции и преж-
ний облик. Пациент вернулся к рабо-
те и полноценной жизни! 

Одна из последних инновацион-
ных операций, что мы проводили, 

– это восстановление после парали-
ча лицевого нерва: реиннервация 
мимической мускулатуры лица с 
использованием жевательной вет-
ви тройничного нерва.

Если говорить про стандартные 
титановые пластины, которые вы-
полняются на 3D-принтере, то в 
нашей практике они используют-
ся давно. В том числе изготовлен-
ные индивидуально по технологии 
CAD/CAM. Наша главная задача 

– восстановить функции жевания, 
речи и эстетику, все-таки это лицо. 
К сожалению, на сегодняшний день 
изготовление индивидуальных про-
тезов не входит в систему обязатель-
ного медицинского страхования.

Пациенты челюстно-лицевого 
профиля нуждаются в восстанов-
лении жизненно важных функций, 
улучшении здоровья и качества 
жизни, зачастую ее спасении, тре-
бующем от врача принятия быстро-
го, взвешенного и порой неорди-
нарного решения. 

В пластической же хирургии 
причиной проведения вмеша-
тельств является желание пациен-
та изменить свою внешность, даже 
если для этого нет медицинских по-
казаний, все-таки это эстетическая 
медицина. С этой целью на базе Ар-
хангельской областной клиниче-
ской больницы организовано отде-
ление пластической хирургии. То 
есть я нашел свое профессиональ-
ное применение и в челюстно-лице-
вой хирургии, и в пластической. 

К слову, в медицине не бывает 
простых профессий. Вы не просто 
работаете с людьми, вы их спасае-
те, вы их лечите делом, заботой, до-
брым словом. Пусть все у вас, кол-
леги, сбывается! Живите долго, не 
болейте, ведь вы нам всем нужны! 
Наше дело правое! С праздником, 
дорогие медицинские работники!

Они приходят  
как волчата…
владимирÎрассохин:Î«доÎпопаданияÎвÎколониюÎпарниÎничемÎнеÎувлекались,Î
даÎиÎродителямÎпоройÎбылиÎнеÎнужны.ÎаÎтутÎначинаютÎосознавать,ÎчтоÎмирÎÎ
действительноÎшире,Îинтереснее,ÎчемÎпредставлялся,ÎиÎэтоÎприноситÎимÎрадость»
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В прошлом году архангель-
ский детский сад «Веснуш-
ка» победил в номинации 
«Лучший инклюзивный дет-
ский сад по работе с роди-
телями». об этом было за-
явлено на Всероссийском 
съезде работников дошколь-
ного образования. Для детей 
с особыми потребностями 
в учреждении созданы спе-
циальные адаптивные про-
граммы с использованием 
современного оборудования. 

Но что более важно – детей с само-
го раннего возраста учат толерант-
ному отношению. Как результат – 
воспитанники не обращают внима-
ния на особенности друг друга и по-
нимают, что все люди разные. Ма-
лыши учатся друг у друга и нарав-
не выполняют все задания. Ведь са-
мое главное правило – быть не ря-
дом, а вместе.

Эта заслуга – результат много-
летнего труда педагогов во гла-
ве с заведующей детским садом  
Еленой Ануфриевой. Благодаря 
неравнодушной позиции руково-
дителя инклюзивное образование в 
детском саду вышло на качествен-
но новый уровень. 

Мы пообщались с Еленой  
Александровной, чтобы выяснить, 
какие личные мотивы вдохновля-
ют на работу с детьми, как войти 
в число лучших детских садов Рос-
сии.

В ДЕТСкий САД  
ВСЛЕД ЗА МАМой 

– Говорят, что работа с 
детьми – это призвание и 
здесь не бывает случайных лю-
дей. Почему вы выбрали имен-
но это направление?

– Выбор профессии не был слу-
чайным, потому что моя мама бо-
лее 45 лет посвятила дошкольному 
образованию. Начинала она с рабо-
ты воспитателем в детском саду, а 
потом заняла пост руководителя 
учреждения. Чуть позже снова вер-
нулась на должность воспитателя, 
чтобы больше внимания уделять 
именно работе с детьми. 

Для меня мама всегда была при-
мером, она с удовольствием рабо-
тала и взаимодействовала с деть-
ми. И это было взаимно. Когда мы с 
мамой шли куда-нибудь, то на ули-
це с ней практически каждый чело-
век здоровался, дети всегда радост-
но встречали ее. У меня тогда сло-
жилось устойчивое впечатление, 
что маму все уважают, знают. А 
для небольшого населенного пун-
кта это очень важно. 

На ее примере я видела, что 
быть воспитателем в детском 
саду – это очень престижно. По-
этому, конечно, хотелось как-то 
так же. Да и, кроме того, работа с 
детьми мне всегда была интерес-
на. Можно сказать, вдохновляла 
меня и заряжала положительной 
энергией. Примечательно, что 
моя сестра изначально выучи-
лась на юриста, но впоследствии 
прошла переподготовку и ста-
ла воспитателем. Поэтому мож-
но сказать, что у нас семейная  
династия. 

Воспитание детей  
начинается с родителей
еленаÎануфриева:Î«ЧтобыÎорганизоватьÎинклюзивноеÎобучение,Îнужно,ÎÎ
чтобыÎпедагогÎсамÎпринялÎэтогоÎребенка,ÎтолерантноÎкÎнемуÎотносилсяÎиÎхотелÎемуÎпомочь»

– Следуя маминому примеру, 
вы пошли учиться на воспита-
теля?

– Изначально было в планах вы-
брать именно это направление. Но 
уже в педагогическом колледже 
я узнала, что в тот год проводил-
ся первый набор по специально-
сти «педагог-психолог». Тогда еще 
мало кто понимал, что это за про-
фессия и зачем она нужна, но мне 
показалось интересным быть в 
числе первых. И в дальнейшем ни 
разу не пожалела о своем выборе. 
Ведь если педагог реализует обра-
зовательную программу, то психо-
лог идет ему в помощь и работает 
с детьми с особенностями в раз-
витии, с одаренностью. Это такая 
более индивидуальная работа, на-
правленная на решение проблем, 
которые есть в группе воспитан-
ников. 

Если есть, например, агрессив-
ное поведение детей, то, как прави-
ло, обращаются к психологу, чтобы 
он проконсультировал родителей 
и провел какие-то тренинговые за-
нятия. Это уже чуть более узкая на-
правленность. Я считаю, что пси-
холог – это специалист, который 
сопровождает образовательный 
процесс и помогает детям форми-
ровать, как сейчас модно говорить, 
эмоциональный интеллект.

Но если оценить влияние обра-
зовательной деятельности чуть 
проще, когда ребенок приносит до-
мой различные поделки, расска-
зывает о том, что узнал в детском 
саду, то работа с психологом не 
дает моментальных результатов. 
Это длительный и трудоемкий 
процесс, который оказывает ко-
лоссальное влияние на будущую 
жизнь ребенка. 

– После обучения в колледже 
вы продолжили учебу или сра-
зу пошли работать?

– Окончив педагогический кол-
ледж, я сразу же пошла работать 
по специальности в детский сад  
№ 6, который находится в Майской 
Горке. Это в какой-то степени ста-
ло судьбоносным решением – с тех 
пор проживаю в этом округе. По-
ступила на заочную форму обуче-
ния в Поморский государственный 
университет по направлению «го-
сударственное и муниципальное 

управление». Данный выбор тоже 
совсем не про педагогику, но мне 
тогда это было интересно. Мож-
но сказать, был некий юношеский 
максимализм.

ПЕРЕПРыГнуЛА 
СТуПЕньки 

– Какую роль сыграло управ-
ленческое образование?

– Сразу после получения дипло-
ма мне в 25 лет предложили воз-
главить детский сад «Белоснеж-
ка» в Ломоносовском округе. Это 
было небольшое учреждение, в ко-
тором занимались 10–12 групп, но 
это уже была большая ответствен-
ность. Если оборачиваться назад, 
то сейчас я бы, наверное, не реши-
лась возглавить детский сад в та-
ком юном возрасте. Обычно ведь 
нужно поработать педагогом, по-
том заместителем и уже после ста-
новиться руководителем учрежде-
ния. А тут разом перепрыгнула все 
промежуточные этапы и возглави-
ла детский сад. Но было не страш-
но, а скорее очень интересно по-
пробовать себя в управленческой 
должности.

Мне тогда безумно повезло с кол-
лективом, который меня сразу при-
нял. Несмотря на то что все воспи-
татели были значительно старше 
меня, у нас очень быстро сложи-
лись достаточно доверительные и 
теплые отношения. Есть ощуще-
ние благодарности людям, кото-
рые не загубили во мне желание 
работать. Можно сказать, что этот 
коллектив сформировал меня как 
руководителя.

Ну и, конечно, большую роль  
сыграла моя мама, которая в пер-
вое время рассказывала мне свои 
наработки, подсказывала по ор-
ганизационным вопросам, рабо-
те с локальными документами и 

прочее. Не могу сказать, что было 
очень сложно, но приходилось мно-
го работать, чтобы изучить и по-
грузиться в новую для себя дея-
тельность.

ПЕДАГоГи ВЕРнуЛиСь  
В ДЕТСАД

– Но в дальнейшем вы все же 
перешли в другое учреждение. 
Время было непростое: зар-
платы небольшие, дефицит 
кадров…

– После трех лет работы в дет-
ском саду «Белоснежка» мне пред-
ложили возглавить детский сад  
№ 186 «Веснушка», в котором было 
24 группы. Изначально мне не хо-
телось уходить от коллектива, ко-
торый к тому времени уже стал 
родным. Но тогдашний директор 
департамента образования Архан-
гельска Татьяна Огибина нашла 
те слова, которые смогли убедить 
меня. 

Здесь уже было значительно 
сложнее. Детский сад в два раз боль-
ше, и проблемы совершенно иного 
характера. Были трудности в пла-
не организации процесса, матери-
альные сложности. Даже поначалу 
было желание поменять место рабо-
ты, а то и вовсе уйти из этой сферы. 
Настолько было тяжело. И опять-та-
ки немаловажную роль сыграл кол-
лектив детского сада. Сюда я уже 
пришла с определенным управлен-
ческим опытом, и коллеги встрети-
ли достаточно дружелюбно. 

В то время еще была общая про-
блема – дефицит кадров. Люди не 
хотели идти в дошкольное образо-
вание, потому что зарплаты были 
очень низкими. Престиж профес-
сии был на нуле. Знаете, работа пе-
дагога – это однозначно призвание. 
Случайные люди в этой сфере не 
задерживаются. И если человек по-
нимает, что работать с детьми – это 
не его, то быстро уходит. Но когда 
за работу твоей мечты платят день-
ги, которых недостаточно, чтобы 
комфортно жить, то уходят и про-
фессионалы. 

А потом все изменилось – зарпла-
ты существенно выросли. Мы из-
начально даже не верили, что та-
кое возможно. Но это существенно 
изменило кадровую ситуацию. На 

наши вакансии начали откликать-
ся бывшие педагоги, молодые спе-
циалисты, и со временем ситуация 
выровнялась. И это, наверное, та-
кой индикатор, который действи-
тельно говорит о том, что отрасль 
образования начала выходить на 
новый уровень.

– Помимо масштабов дет-
ского сада у вас ведь есть груп-
пы для деток с особенностя-
ми...

– Когда я пришла в этот детский 
сад, то были только группы с ча-
стичной инклюзией, куда дети по-
падали в возрасте 5–7 лет. А до это-
го возраста они находились в об-
щеразвивающей группе – этакая 
вынужденная инклюзия. И была 
большая проблема – педагоги не 
понимали, как правильно взаимо-
действовать с такими детьми. Как 
итог – ребенок теряется в общей 
массе, чувствует, что его не пони-
мает коллектив, и это все вылива-
ется в агрессивное или отклоняю-
щееся поведение, которое дезорга-
низует работу всей группы. 

Когда мы это заметили, вооду-
шевились идеей инклюзивного об-
разования. На сегодняшний день 
различают полную и частичную 
инклюзию. Полная инклюзия – это 
когда дети с особенностями в раз-
витии занимаются в группе со свер-
стниками с нормативным разви-
тием. А вот частичная инклюзия 
предполагает, что дети находят-
ся в одной группе с детьми со схо-
жими особенностями, а на какие-
то мероприятия выходят вместе с 
остальными детьми. 

Но для того, чтобы организо-
вать инклюзивное обучение, нуж-
но, чтобы педагог сам принял это-
го ребенка, толерантно к нему от-
носился и хотел ему помочь. Не 
каждый человек готов работать с 
ребенком с особенностями в раз-
витии. Кому-то не хватает зна-
ний, кто-то боится, кто-то еще 
по каким-то причинам не может.  
И это абсолютно нормально, мы 
все люди разные, и неправильно 
было бы кого-то заставлять. Поэто-
му мы провели обширную диагно-
стику, выявили педагогов, кото-
рые хотят и готовы работать с та-
кими детками, и начали занимать-
ся обучением в коллективе, как ра-
ботать с этими детьми. 

Важно не разделять детей по ди-
агнозу, но учитывать их особенно-
сти и создавать для них специаль-
ные условия. Ведь дети с ограни-
ченными возможностями здоровья 

– это одна категория, дети из малоо-
беспеченных семей – другая. У нас 
сейчас есть много двуязычных де-
тей, которые дома разговаривают 
на родном языке, а в детском саду 

– на русском. Одаренные дети – еще 
одна категория, они тоже особен-
ные, тоже отличаются от нормы. 

Это широкий спектр работы, ко-
торый должен охватывать инди-
видуальные особенности всех де-
тей, в том числе и нормотипичных. 
Уделяя внимание ребенку с ОВЗ, 
нельзя забывать про ребенка с нор-
мативным развитием. Поэтому это 
такая сложная и обширная работа, 
в которой мы еще очень далеки от 
идеала. Мы постоянно совершен-
ствуемся, взаимодействуем с дру-
гими специалистами, стараемся 
посещать разные онлайн-семина-
ры, чтобы не отставать от совре-
менных тенденций. 

Продолжение читайте  
в следующем номере

важно не раз-
делять детей по 

диагнозу, но учиты-
вать их особенности 
и создавать для них 
специальные условия

год педагога и наставника
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Депутат областного Собрания 
Александр Фролов, депу-
тат городской Думы Сергей 
чанчиков и ольга Шананина 
встретились с жителями до-
мов на проспекте Ломоносо-
ва, 90 и 92 с корпусами, ули-
це Смольный Буян, 21, 23, 25 
и улице Розы Люксембург, 
25, 37.

 

ТРоТуАР 
оТРЕМонТиРуюТ, 
«нАЛиВАйку» 
ЗАкРоюТ

 
Первый вопрос от жителей 

– тротуар к магазину в торце 
дома № 90 на пр. Ломоносо-
ва. Граница между пешеход-
ной зоной и автомобильным 
проездом практически отсут-
ствует, а стихийная парковка 
прямо у крыльца препятству-
ет нормальному проходу.

– У тротуара большой уклон, зи-
мой здесь постоянно лед, не толь-
ко пожилым, но и молодым слож-
но пройти к магазину, – рассказала  
жительница дома на пр. Ломоносо-
ва, 90 Надежда Павлова.

Как пояснил Сергей Чанчиков, 
данный объект включен в город-
скую программу ремонта внутри- 
квартальных проездов.

– Тротуар будет выровнен по го-
ризонту и разделен от проезда бор-
товым камнем, старый асфальт от-
фрезеруют и уложат новое покры-
тие. Чтобы исключить парковку 
машин на тротуаре, установим до-
полнительное ограждение в виде 
бетонных пирамид. Кроме того, бу-
дут установлены новые дорожные 
знаки, которые позволят ГИБДД 
штрафовать нарушителей. Так-
же будет отремонтирован пеше-
ходный тротуар между домами на  
пр. Ломоносова, 90 и 92, – расска-
зал собравшимся жителям Сергей  
Чанчиков.

Следующий наболевший вопрос 
связан с самим магазином, а точ-
нее – с расположенной в нем тор-
говой точкой, именуемой в народе 
«наливайкой». Пивом здесь с по-
недельника по четверг торгуют до 
23 часов, а в пятницу и субботу – 
до часа ночи. В итоге постоянный 
шум, драки, вызовы нарядов поли-
ции.

– Мы добились, чтобы в «наливай-
ке» убрали столы. Но в итоге они 
пьют на улице и, простите, гадят у 
нас прямо под окнами. Подъезды 
превратились в туалеты, – возму-
щается старший по дому № 90 на пр. 
Ломоносова Владимир Богданов.

– Мы обязательно проверим это 
заведение на соответствие действу-
ющим требованиям и будем доби-
ваться его закрытия. Кроме того, 
сейчас наше областное Собрание 
вышло с законодательной иници-
ативой в Государственную Думу. 
Мы предлагаем законодательно за-
крепить полномочия регионов са-
мостоятельно устанавливать огра-
ничения для подобных торговых 
точек, вплоть до полного запрета 
и ликвидации всех «наливаек» как 
безусловного социального зла, – 
сказал Александр Фролов.

А с другого торца дома – другая 
проблема. При строительстве но-
вого дома Maxi Life на перекрестке  
ул. Выучейского и пр. Советских 
Космонавтов перекладывали тепло-
трассу, в результате участок между 
домом № 90 на пр. Ломоносова и пр. 
Советских Космонавтов весь пере-
копан, на нем помимо обломков бе-
тонных плит разбросаны ветки и 
стволы спиленных тополей. А жи-
тели вынуждены здесь ходить, так 
как тротуара вдоль проспекта нет.

– Мы запросим в департаменте 
градостроительства проект бла-
гоустройства территории жилого 
комплекса. В любом случае после 
проведения земляных работ уча-
сток должен быть приведен в поря-

Слышать людей,  
работать для людей
командаÎалександраÎфроловаÎпродолжаетÎрегулярныеÎвстречиÎÎ
сÎжителямиÎломоносовскогоÎокругаÎиÎмайскойÎгорки

док, иначе ордер не будет закрыт. 
Это обязанность застройщика и его 
подрядчика. Также рассмотрим во-
прос об устройстве здесь времен-
ного тротуара из плит, чтобы обе-
спечить безопасный проход для 
жителей, – пообещал Александр  
Фролов.

На встрече было задан еще ряд 
вопросов: это обустройство пеше-
ходного перехода на перекрестке 
пр. Ломоносова и ул. Иоанна Крон-
штадтского, установка остановоч-
ных павильонов у поликлиники 
№ 2 и у ТЦ «Морской» и дорожных 
знаков на пр. Советских Космонав-
тов, стихийные парковки машин 
на газонах во дворах, нуждающа-
яся в ремонте детская площадка, 
просьба об установке стола для 
игры в настольный теннис.

– Все обращения будут нами отра-
ботаны, по каждому дадим ответ, – 
подчеркнула Ольга Шананина.

 

нА СМоЛьноМ БуянЕ 
ПояВиТСя ноВАя 
иГРоВАя ЗонА  
ДЛя ДЕТЕй

 
Игровая площадка во дво-

ре домов №№ 21, 23, 25 на  
ул. Смольный Буян – центр 
притяжения для всей мест-
ной детворы. Только вот обо-
рудование ее уже частично 
отслужило свой срок.

– Площадка очень нужна. Детей 
в нашем микрорайоне с каждым 
годом становится все больше, а 
это единственное место, хоть как-
то оборудованное для игр, – го-
ворит жительница дома № 21 на  
ул. Смольный Буян Елена  
Калинина. 

И в этом ее поддерживают со-
бравшиеся на встречу жители со-
седних домов.

Как рассказал Сергей Чанчиков, 
из резервного фонда депутатов 
городской Думы выделено более  
2 млн рублей на модернизацию 
площадки. Глава администра-
ции Ломоносовского округа Вера  
Пономарева сообщила, что уже за-
ключен муниципальный контракт, 
до сентября подрядчик – Группа 

компаний «Диомаф» – выполнит 
все работы по обновлению игрово-
го пространства.

– Здесь установят двойные каче-
ли с сиденьями типа «Гнездо», ка-
русель с пятью сиденьями, песоч-
ный дворик с башенками, большой 
игровой комплекс с туннелями и 
двумя горками, а также парковый 
диван. Полностью будет заменено 
песчаное основание. Существую-
щие теннисный стол и двойные ка-
чели на этой площадке останутся. 
А дополнительное игровое обору-
дование сделает прогулки детей во 
дворе более разнообразными и ин-
тересными, – отметил представи-
тель подрядчика Илья Румянцев.

В свою очередь Александр  
Фролов подчеркнул, что обратит-
ся в МУП «Горсвет» с просьбой ор-
ганизовать дополнительное ос-
вещение площадки. По просьбам 
жителей ее ограждение будет от-
ремонтировано, а сквозной проход 
перекрыт. Траву на прилегающей 
территории покосят. Также прора-
ботают вопрос об установке видео-
наблюдения в рамках реализации 
программы «Безопасный город».

 

ЛуЖА БуДЕТ 
ЛикВиДиРоВАнА

 
Следующий адрес – двор 

домов № 25 и № 37 на ул. Розы 
Люксембург. Главная про-
блема здесь – лужа, которая 
постоянно образуется на про-
езде вдоль дома № 37.

– Она была всегда! Сколько себя 
помню. Пять лет назад вы сдела-
ли дополнительный дождепри-
емный колодец, но управляющая 
компания его не чистит, он уже 
щебнем весь забит. А весной «РВК-
Архангельск» устранял тут аварию, 
все раскопали, ливневку наверня-
ка повредили, благоустройство не 
сделали, – рассказал Александру  
Фролову житель дома № 37 на  
ул. Розы Люксембург Сергей  
Жартун.

К сожалению, в городскую про-
грамму ремонта дворовых и вну-
триквартальных проездов этот объ-
ект в текущем году не попал. Но 
Александр Фролов смог привлечь 
внебюджетные средства, и ремонт 
дороги будет выполнен эти летом, 
что позволит решить проблему с 
лужей. Также будет отремонтиро-
ван выезд из двора между домами 
№ 25 и № 37 на ул. Розы Люксембург.

Много претензий у жителей 
к управляющей компании ООО 
«Проспект».

– Работы по содержанию и теку-
щему ремонту дома выполняют-
ся некачественно. Делали цоколь 
в торце нашего дома, вместо нор-
мального раствора – сплошной 
песок, уже все отваливается, – го-
ворит жительница дома № 37 на  
ул. Розы Люксембург Нина  
Марченкова.

Жители попросили разобраться 
с расходованием средств, которые 
они платят УК по статье «Содер-
жание». Ольга Шананина заверила, 
что этот вопрос взят на особый кон-
троль, с директором управляющей 
компании пройдет встреча, чтобы 
оперативно разрешить все актуаль-
ные проблемы дома.

Также жители предложили пе-
ренести детскую площадку, кото-
рая сейчас зажата между парков-
кой и ограждением детсада № 117 
«Веселые звоночки», на свободную 
территории между домом № 37 на  
ул. Розы Люксембург и домом  
№ 35 на пр. Советских Космонавтов. 
Когда-то здесь было футбольное 
поле, а сейчас – пустырь.

– Мы уточним принадлежность 
земельного участка, прохождение 
по нему инженерных сетей. Встре-
тимся с жителями дома на пр. Со-
ветских Космонавтов, 35. Если пре-
пятствий нет и все согласны – бу-
дем делать большую современную 
детскую площадку, – резюмировал 
Александр Фролов.

Регулярные встречи команды 
Фролова с жителями во дворах бу-
дут продолжены.
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еленаÎтеребова

В рамках акции «Жители По-
морья – женщинам Донбасса» 
в Донецк была доставлена 
партия гуманитарной помощи 
для комитета семей воинов 
отечества. он тесно сотрудни-
чает с аналогичной организа-
цией в Архангельске. Главной 
задачей миссии в Донецкой 
народной Республике была 
передача гуманитарного гру-
за в воинские части, в кото-
рых службу проходят жители 
Архангельской области. кро-
ме того, делегация из Архан-
гельска организовала куль-
турную программу.

О своей поездке в редакции газеты 
«Архангельск – город воинской сла-
вы» рассказали директор Губерна-
торского центра «Вместе мы силь-
нее» Максим Арбузов, замести-
тель генерального директора ком-
пании «Аквилон» Георгий Гудим- 
Левкович, певец Алексей  
Елфимов, звукооператор творческо-
го центра САФУ Алексей Ножкин.

ВСЕ иСкРЕннЕ
– Когда мы приезжали в 

школы, детский дом, госпи-
тали, видели, как сотруд-
ники проводят репетиции 
праздничных мероприятий 
к 9 Мая. 

В учреждениях размещены фо-
тографии и рисунки, посвященные 
Дню Победы, сами работники орга-
низуют выставки, рассказывают де-
тям о прошлом, – говорит директор 
Губернаторского центра «Вместе мы 
сильнее Максим Арбузов. – На ули-
цах городов много российской сим-
волики: «Спасибо, Россия!», «Мы вме-
сте» и подобное. По моему понимаю, 
это делается не по указанию сверху. 
Как мне кажется, это искренне. 

Мы пообщались с жителями в 
Луганске, Лисичанске, Переваль-
ске, Донецке. У всех самое главное 
понимание, что Россия – это все-
рьез и надолго. Девиз «Мы верну-
лись» звучал постоянно! – отметил 
Георгий Гудим-Левкович.

Волонтеры много работали. Со-
вместно с другими группами до-
бровольцев за пять дней мужчины 
развезли 20 тонн грузов. 

куЛьТуРнАя МиССия
Отличительная особен-

ность поездки – большая 
культурная программа. Ар-
хангельские артисты – пев-
цы Алексей Карпов, Алексей  
Елфимов, а также звукоре-
жиссер Алексей Ножкин – про-
вели несколько концертов.  
В репертуаре – широко извест-
ные, ставшие народными пес-
ни военных лет, известные 
романсы, популярные эстрад-
ные мелодии. 

По словам волонтеров, творче-
ские встречи прошли в дружеской 
и теплой атмосфере, гостей из Ар-
хангельска принимали очень ра-
душно. Даже обычные, на первый 
взгляд, дискотеки оказались очень 
востребованными: местным жите-
лям не хватает простого отдыха, 
возможности отключиться. 

– Особенно мне запомнился кон-
церт в Алчевске, очень благодарная 
публика, – рассказывает Алексей  
Елфимов. – Дети и взрослые танце-
вали. Люди очень доброжелатель-
ные, отзывчивые. А еще замеча-
тельный с точки зрения акустики 

Грань между миром и войной
архангельскиеÎволонтерыÎрассказалиÎоÎсвоихÎвпечатленияхÎпослеÎпоездкиÎвÎдонбасс

зал, хотя техника устаревшая. Пре-
красное звучание! 

Большое впечатление произвел 
Луганский краеведческий музей: 
отдельное трехэтажное здание в 
центре Луганска, 12 залов. 

– Очень интересная экспозиция 
посвящена современной истории – 
всему, что происходило с 2014 года 
в ЛНР, сохранены все артефакты, 
плакаты, с которыми захватыва-
ли здание СБУ в Луганске, проби-
тые вывески на украинском языке 
и даже хвост ракеты, которая по-
пала во время обстрелов на третий 
этаж музея, погибла сотрудница, – 
отмечает Георгий Гудим-Левкович. 

– Это не просто рассказы экскурсо-
водов, а жизнь за восемь лет. Мно-
го личных вещей известных людей, 
очень увлеченный экскурсовод – 
научный сотрудник музея Яна  
Задорожная. 

По словам Максима Арбузова, 
состоялась и культурная часть про-
граммы, и гуманитарная. Теперь, 
когда налажены прямые контак-
ты с учреждениями культуры, по-
вторить поездку будет легче. Куль-
турному взаимодействию никаких 
препятствий нет. 

– Осенью в Архангельске пройдет 
Международный форум «Во славу 
флота и Отечества», мы передали 
официальное приглашение мини-
стерству культуры, спорта и моло-
дежи ЛНР и пригласили школьни-
ков, чтобы они посмотрели на спе-
циальности, которые будут пред-
ставлены на этом мероприятии, – 
добавил директор Губернаторского 
центра. 

– А как вы относитесь к двум ре-
альностям – там война, а мы празд-
ники и форумы проводим? – задаем 
вопрос гостям редакции.

– На мой взгляд, это правильно, 
что мы можем себе это позволить, – 
отвечает Максим Арбузов. – Страна 
стала сильнее, богаче, и совершен-
но в спокойном, хладнокровном ре-
жиме мы можем вести боевые дей-
ствия на южных границах, а в стра-
не идет мирная жизнь: люди рабо-
тают, учатся, отдыхают. Это важ-
ный фактор для того, чтобы эконо-
мика ковала победу. Нужно найти 
ресурсы, технику, создавать новые 
виды вооружения и снабжать им 
фронт. И чем спокойнее страна бу-
дет жить в тылу, тем лучше будет 
снабжение наших войск. 

По словам Георгия Гудима-Лев-
ковича, две реальности есть и в Лу-
ганске. Обычный город – работают 
общественный транспорт, рынки, 
люди занимаются своими делами. 

Там никто не ставит вопрос о том, 
что все должны мобилизоваться. 

– Каждый четко понимает, что есть 
боевые задачи, которые решаются 
специальными подразделениями, 
а есть тихая мирная жизнь, необхо-
димо все восстанавливать, строить. 
Там моют фасады, памятники, вос-
станавливают тротуары, ремонтиру-
ют здания. Две реальности – они на 
самом деле больше в головах, – счи-
тает Георгий Евгеньевич. 

СВоиМи ГЛАЗАМи
Отвечая на вопрос, почему 

так важно было самим побы-
вать в Донбассе, архангело-
городцы единогласно отме-
чают: важно своими глазами 
увидеть, что там происходит. 

– Душа не на месте, не смог уси-
деть, я даже много к кому обра-
щался, чтобы отправиться туда во-
лонтером, но мне не удавалась по-
ехать в Донбасс. Большое спасибо 
организаторам, – говорит Алексей  
Елфимов. – Будет возможность – 
обязательно поеду снова, без раз-
говоров. 

– Когда смотришь на экране теле-
визора или читаешь об СВО в га-
зете, то это одно восприятие, все 
равно есть посредник. А когда все 
видишь сам, то эту грань между 
миром и войной очень четко ощу-
щаешь, – рассказывает Георгий  
Гудим-Левкович. – Ее видишь не 
там, где красная зона, разрушен-
ные города, сгоревшие огромные 
дома в деревнях, а прямо у КПП 
на границе. Вроде красивые поля, 
мирная жизнь и… бац – противо-
танковый ров. Контрольно-про-
пускные пункты, оборудованные 
блиндажами, траншеями полного 
профиля… И чем ближе подъезжа-
ешь к линии боевого соприкоснове-
ния, тем сильнее это напряжение. 
Все, кто нас сопровождал, кто нам 
помогал, переживали за нас. 

Чего ждут от победы местные 
жители? Самое главное – спокой-
ной мирной жизни со стабильно 

функционирующими органами 
власти. 

– Нам рассказывали, что в период 
безвластия иногда возникали само-
стийные руководители населенных 
пунктов с разными полувоенными 
формированиями, которые даже 
налоги пытались собирать, устра-
ивали блок-посты и решали вопро-
сы населения по своему разуме-
нию. А оно было далеко не всегда 
разумным и могло представляться 
в крайней форме. И люди от этого 
устали, им нужна нормальная спо-
койная жизнь с Россией, чтобы над 
ними не издевались, чтобы никто 
не занимал их жилище, чтобы все 
было согласно закону. Хотят поряд-
ка и спокойствия в сильной стране, 

– объясняет Максим Арбузов. 
Кто-то ждет повышения пенсии, 

для большинства важно появле-
ние официальных структур орга-
нов власти. 

– Налоговая, нотариат, адвокату-
ра – их там просто не существовало.  
А сейчас это все возвращается, и 
граждане понимают, что они вер-
нулись не просто в Россию, а в го-
сударство, – дополняет Георгий  
Гудим-Левкович. 

По словам волонтеров, настрое-
ние у населения везде разное. На-
пример, в Лисичанске наши волон-
теры познакомились с семьей, кото-
рая потеряла жилье. Сейчас вынуж-
дены ютиться у бабушки, а на рабо-
ту добираются за несколько кило-
метров. Жители получили россий-
ские паспорта и верят, что война 
скоро закончится и город вернется 
к мирной жизни. В целом же ситуа-
ция стабильно тяжелая. Многое за-
висит от интенсивности обстрелов, 
которые порождают массу проблем.

– Северодонецк практически весь 
разрушен, там настроение у лю-
дей подавленное – нет воды, свя-
зи, в таком положении 100-тысяч-
ный город! Конечно, людям трудно, 
они любую помощь принимают с 
огромной благодарностью, – отме-
чает Георгий Евгеньевич. – Если 
говорить о творческой интеллиген-
ции, то настроение очень боевое.  
В этом плане какой-то растерян-

ности, потерянности лично я не за-
метил. Даже в Перевальске, где об-
стрелы бывают регулярно, дирек-
тор детского дома нам сказал, что 
главное для него – безопасность де-
тей, и она обеспечена, поэтому они 
спокойно работают. 

нЕ ПоДВиГ, А РАБоТА
Губернаторскому центру се-

годня принадлежит объеди-
няющая роль в деле оказания 
гуманитарной помощи участ-
никам специальной военной 
операции и членам их семей. 

– Я воспринимаю это дело как ра-
боту, которую надо выполнять, не 
склонен героизировать нашу роль. 
Это не подвиг – его совершают на 
передовой, мы всего лишь помога-
ем обеспечивать наших ребят всем 
необходимым, – говорит директор 
Губернаторского центра «Вместе 
мы сильнее» Максим Арбузов. 

С 1 июня в Архангельской обла-
сти работает филиал фонда «За-
щитники Отечества», который за-
брал на себя часть функций, кото-
рые до этого выполняли в Губерна-
торском центре. Фонд должен стать 
инструментом для решения любых 
вопросов, касающихся реабилита-
ции, трудоустройства, получения 
медицинского обслуживания и ор-
ганизации отдыха участников спе-
циальной военной операции.

– Будем продолжать помогать, 
оказывать точечную помощь имен-
но тем, кто в этом нуждается, и 
теми вещами, которые невозможно 
достать на месте. В первую очередь 
мы говорим о военнослужащих – 
это вся техника, оптика, расход-
ные материалы, – отметил Максим  
Арбузов.

Напомним, поездка в ЛНР и ДНР 
была организована Губернатор-
ским центром «Вместе мы силь-
нее» при поддержке регионального 
отделения партии «Единая Россия», 
центра «Патриот», САФУ имени  
М. В. Ломоносова, Архангельского 
областного Собрания и лично депу-
тата Александра Фролова. 

Чего ждут от 
победы местные 

жители? Самое главное 
– спокойной мирной 
жизни со стабильно 
функционирующими 
органами власти

Местные жители относятся к волон-
терам очень дружелюбно. все говорят 

большое спасибо тем, кто восстанавливает 
города, и даже самая малая помощь, которую 
мы оказываем, вызывает искреннюю благо-
дарность
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ИринаÎколеснИкова,Î
фото:ÎИванÎмалыгИн

Вспомните, когда послед-
ний раз вы видели челове-
ка с ментальными особен-
ностями развития на улице, 
в магазине, на детской пло-
щадке? Пока такой ребе-
нок растет, он может ходить 
в специальный детский сад, 
школу или интернат. С на-
ступлением совершенноле-
тия эта дорога заканчивается.

Во всем мире есть разные формы 
работы с такими людьми: психо-
неврологические интернаты, реа-
билитационные центры, трудовые 
мастерские, творческие коллекти-
вы. 

В Архангельске это центр помо-
щи совершеннолетним гражданам 
с ментальными особенностями, 
больше известный как центр «Ра-
дужный».

– Мы помогаем особенным людям 
адаптироваться в социуме, быть бо-
лее самостоятельными и успешны-
ми в повседневной жизни. Мы раз-
работали и реализуем на базе наше-
го центра проект «Я могу жить са-
мостоятельно», главная цель кото-
рого – помочь нашим подопечным 
приобрести необходимые для само-
стоятельной жизни навыки, – рас-
сказывает заместитель директора 
по социальной и реабилитацион-
ной работе Ирина Поромова.

В центре несколько направле-
ний работы. Отдел реабилитации и 
адаптации занимается именно по-
допечными с ментальными особен-
ностями развития. Для пожилых 
людей с деменцией, болезнью Альц- 
геймера и другими когнитивными 
нарушениями есть «Ясли для взрос-
лых». Активные пенсионеры при-
ходят в «Университет серебряного 
возраста». Специалисты ресурсно-
аналитического отдела выезжают 
на дом к тем, кто состоит на учете в 
психоневрологическом диспансере, 
но проживает дома. Каждому помо-
гут и найдут подходящее занятие.

«Светом доброты Землю обогрей!»
социальныеÎработникиÎцентраÎ«радужный»ÎзащищаютÎсвоихÎпациентовÎвÎэтомÎнепростомÎиÎжестокомÎмире

Заместитель председателя Ар-
хангельского областного Собрания 
депутатов Надежда Виноградова 

– член попечительского совета, дав-
ний друг и помощник центра. Вме-
сте с администрацией «Радужного» 
региональный политик реализова-
ла ряд проектов по развитию уч-
реждения. В частности, в филиале 
центра в Северном округе при под-
держке Надежды Виноградовой 
создана сенсорная комната, заня-
тия в которой помогают унять бес-
покойство, нормализуют нервное 
возбуждение и тревожность.

Политик считает Центр помощи 
совершеннолетним гражданам с 
ментальными особенностями уни-
кальным учреждением.

– Для людей с ментальными осо-
бенностями здоровья он незаме-
ним. Здесь они находят поддержку, 
учатся простой жизни, тем навы-
кам, которые для нас, обычных лю-
дей, кажутся обыденными. Здесь с 
помощью заботливых и отзывчи-
вых сотрудников центра они полу-
чают шанс стать полноценной ча-
стью общества, почувствовать, что 
их принимают, понимают и под-
держивают. И все это благодаря 
чутким и внимательным, заботли-
вым специалистам, работающим в 
центре.

Здесь нет формализма, к каждо-
му подопечному в учреждении от-
носятся с особым теплом и беско-
нечным человеколюбием.

День социального работника – это 
праздник людей, посвятивших себя 
благородному и благословенному 
делу, – работе с людьми, которым 
необходима помощь и поддержка.

В этой профессии трудятся люди 
с высоким чувством ответствен-
ности, бескорыстные и преданные 
делу, щедро отдающие свою кипу-
чую энергию и душевные силы во 
благо других, – сказала, поздрав-
ляя работников центра «Радуж-
ный» с профессиональным празд-
ником, областной депутат.

Сотрудников центра поздра-
вили также директор Татьяна  
Коротаева, представители регио-
нального министерства труда, за-
нятости и социального развития – 

заместитель начальника управле-
ния социального развития Ирина  
Лучкова и консультант Марина  
Жгилева, представители парт- 
нера центра – банка «Открытие», 
а также родительского комите-
та – Анна Заварина и Людмила  
Дружинина. Гости вручили подар-
ки центру, а сотрудники были на-
граждены почетными грамотами и 
благодарственными письмами.

В ходе торжественного меропри-
ятия нельзя было не вспомнить 
о победах подопечных учрежде-
ния в прошлом году, которых они 
достигли благодаря кропотливо-
му труду своих наставников. Так,  
Михаил Мельник, Юра Мошков 
и Кирилл Румянцев стали побе-
дителями Специальных зимних Бе-
ломорских игр по программе Спе-
циальной Олимпиады России. Их 
наставник – Виталий Горбаненко.

Дима Багрецов, Вера  
Заварина и Марина Мосеева ста-
ли обладателями диплома II сте-
пени, а Виктория Дружинина 
получила диплом III степени в ре-
гиональном творческом конкурсе 
«Все дело в шляпе». Подготовить-
ся к участию в нем ребятам помог-
ла наставник Оксана Таранина.  
Гран-при конкурса декоративно-
прикладного искусства «Чудеса 
рукотворные» удостоена Татьяна  
Чуркина, а в конкурсе «Север-
ное лето» диплом II степени полу-
чил инструментальный ансамбль 
«Морянка», которым руководит  
Ксения Стрюкова. Достойную по-
беду в конкурсе «Всякое уменье тру-
дом дается» завоевали воспитанни-
ки Андрея Соснина, посещающее 
его занятия в столярной мастерской. 
На конкурс они подготовили макет 
целой северной деревни. И это толь-
ко малая часть достижений. Их и 
свои умения наставники и их воспи-
танники показали и гостям празд-
ника – для них выступили коллек-
тив «Морянка», шумовой оркестр.  
А завершился праздник исполнени-
ем гимна социальных работников.

«Руку протяни помощи своей, 
светом доброты Землю обогрей!» – 
хором пели все – и сотрудники цен-
тра, и его подопечные, и гости. 

В швейной мастерской подопеч-
ные учатся шить, пришивать пу-
говицы, ткут коврики на ткацком 
станке. Подопечные из групп для по-
жилых людей шьют тканевые кор-
зинки и кукол. В столярной мастер-
ской изготавливают разделочные 
доски, выжигают по дереву, делают 
скворечники и кормушки, учатся 
чинить мебель и многое другое.

На занятиях по окружающему 
миру подопечные получают зна-
ния буквально обо всем – от устрой-
ства Вселенной до умения гра-
мотно распоряжаться финансами. 
Учат здесь и компьютерной грамо-
те, а на бытовых тренингах – гото-
вить и делать покупки – сначала в 
импровизированном магазине в са-
мом центре «Радужный», а после – 
в реальном маркете.

Огромное внимание здесь уделя-
ют творчеству – подопечные зани-
маются декоративно-прикладным 
искусством, поют и танцуют, игра-
ют на музыкальных инструмен-
тах. Есть даже свой оркестр шумо-
вых инструментов. Ну и, конечно, 
в программе имеются спортивные 
занятия – утренняя зарядка давно 
стала обязательной.

И всегда рядом с подопечными 
центра – внимательные и забот-
ливые, искренне желающие по-
мочь и беззаветно любящие свою 
работу сотрудники центра. На 
днях для них в «Радужном» про-
шел большой праздничный ве-
чер в честь Дня социального ра-
ботника. Поздравить их пришли 
многочисленные гости и подо-
печные.
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22 июня 2022 года ушел  
из жизни Сергей Философович 
Дружинин.

Уроженец Пинежского района, он при-
ехал учиться в Архангельский лесо-
технический институт, поступил на 
престижное отделение пластических 
масс и окончил его в 1975 году, но судь-
бе было угодно заменить его производ-
ственную деятельность на обществен-
ную стезю.

После института Сергей Дружинин 
начал работать заведующим организа-
ционным отделом Октябрьского рай-
кома ВЛКСМ, а в ноябре 1977 года был 
избран первым секретарем райкома 
ВЛКСМ.

Стоит ли напоминать, что это был 
центральный райком, лицо города и 
области. Сергей с честью справлялся с 
этой ролью, был примером для всех и 
во всем, особенно в общественной де-
ятельности и процессах реализации 
смелых планов, задуманных проектов 
и осуществлении новых идей на благо 
страны, общества и региона.

Коллеги запомнили его активным, 
жизнерадостным, целеустремленным, 
приятным в общении и всегда готовым 
помочь в решении возникающих про-
блем.

В ноябре 1983 года он был утверж-
ден заведующим отделом пропаганды 
и культурно-массовой работы обкома 
ВЛКСМ. Новый фронт работы мотиви-
ровал Сергея Философовича к исполне-
нию новых обязанностей, разработке и 
реализации смелых творческих проек-
тов.

Удивительная преданность делу, ко-
торому служил, вдохновляла на пре-
одоление трудностей и решение про-
блем. Такие черты характера, как 
обаяние, порядочность, скромность, 
коммуникабельность, удивительная 
способность сначала думать о дру-
гих, а потом о себе, позволили Сергею  
Философовичу быстро добиться авто-
ритета среди коллег, руководителей и 
специалистов многочисленных пред-
приятий, организаций, ветеранов во-
йны и труда, жителей теперь уже не 
только города Архангельска, но и Ар-
хангельской области.

В апреле 1986 года С. Ф. Дружинин 
был переведен в Октябрьский райком 
КПСС сначала инструктором орга-
низационного отдела, в октябре 1987 
года был назначен заведующим идео-
логическим отделом райкома, а в сен-
тябре 1989-го избран секретарем рай-
кома КПСС. В эти годы страна жила 
перестройкой, происходил пересмотр 

многих жизненных позиций, утверж-
дались новые принципы бытия, но 
Сергей Философович оставался верен 
своим жизненным ценностям. Как пар-
тийный работник он живо интересо-
вался процессами, происходящими в 
трудовых коллективах, участвовал в 
дискуссиях, помогал понять другим 
людям изменения в политике и всех 
сферах жизнедеятельности людей на-
шей страны. Понятно, что это было 
для него нелегко, но вместе с други-
ми он мог глубже понять, сделать вы-
воды, посоветовать, помочь. Как вспо-
минают очевидцы, его характеризова-
ло исключительно доброжелательное 
и внимательное отношение к людям. 
Этот талант и способность слушать и 
слышать других, думать о других и по-
могать другим отличали его смолоду 
и сохранялись на протяжении всей его 
жизни.

С ноября 1991 года по январь 1996 
года Сергей Дружинин работал ис-
полнительным директором обще-
ственно-государственного фонда со-
циальной защиты военнослужащих 
«Гарантия».

В феврале 1996-го он был приглашен 
в мэрию города Архангельска главным 
специалистом отдела кадров муници-
пальных служащих, в ноябре 1999 года 
назначен начальником отдела кадров 
муниципальных служащих, с апреля 
2001-го – начальник управления муни-
ципальной службы и кадров.

В 1998 году он заочно окончил По-
морский госуниверситет по специаль-
ности «государственное и муниципаль-

ное управление». Именно в эти годы за-
кладывались основы муниципальной 
службы, создавалась ее нормативно-
правовая база. Сергей Дружинин нема-
ло сделал как для ее развития, так и для 
практического применения своего опы-
та в работе с людьми.

Сослуживцы всегда могли рассчиты-
вать на его помощь и поддержку. Все 
профессиональные компетенции и лич-
ные качества, полученные в процессе 
работы в комсомольских и партийных 
органах, были с энтузиазмом приме-
нены на новой должности. Умение вы-
слушать, понять, помочь, решить про-
блему человека, нуждающегося в под-
держке, – эти качества всегда ценны, и  
Сергей Философович применял их 
очень успешно.

В ноябре 2001 года Сергей Дружинин 
становится начальником отдела соци-
альной защиты населения Ломоносов-
ского округа.

В январе 2005 года назначен началь-
ником отдела социальных выплат 
управления социальной защиты адми-
нистрации Архангельской области, в 
мае 2007-го стал начальником управле-
ния социальных выплат департамента 
социальной защиты области. Везде, на 
всех должностях он был востребован 
и уважаем коллегами, всеми, с кем об-
щался и вместе работал.

В феврале 2010 года он ушел на заслу-
женный отдых.

Сергей Философович очень любил 
жизнь во всех ее проявлениях, часто 
вспоминал отца – ветерана Великой 
Отечественной войны, трогательно за-
ботился о своей матери, жене и сыне, 
часто общался с родными и близкими, 
которых очень уважал и любил, обла-
дал редким музыкальным слухом и 
прекрасно пел и любил встречаться со 
своими друзьями на так называемых 
мальчишниках, планировал новые пу-
тешествия по России и в другие стра-
ны. Он ценил всех, кто был ему близок 
и дорог.

В этом году он бы отмечал семиде-
сятилетний юбилей… Светлая память 
о Дружинине Сергее Философовиче на-
долго сохранится в наших сердцах.

Человек большой судьбы
ПамятиÎсергеяÎфилософовичаÎдружининаÎотÎколлег,ÎдрузейÎиÎродных

управлениеÎфинансами

инвестиционные 
мошенники
ЗащитаÎвашихÎфинансовÎ–ÎÎ
вÎвашихÎруках
как говорят, новое – это хорошо забытое ста-
рое. В последнее время появляется инфор-
мация, что мошенники в своей деятельно-
сти чаще стали использовать предложения 
быстрого заработка на инвестициях, нежели 
«звонок из службы безопасности банка». 

Подобные схемы обмана были в ходу около пяти лет 
назад, но сегодня снова набирают популярность. Одна 
из причин этого – высокий уровень информированно-
сти людей, в результате чего звонки от «сотрудников 
банков» утратили свою эффективность.

Вы МоЖЕТЕ уДВоиТь СВои СРЕДСТВА  
нА инВЕСТиЦияХ

Справедливости ради отметим, что инвестиции 
сами по себе предполагают возможность кратного уве-
личения бюджета: либо за счет удачного стечения об-
стоятельств, либо благодаря ежедневному и профес-
сиональному труду. Но если сказать, что месяц назад 
можно было купить акции «Яндекса» и заработать на 
этом больше 20%, то кажется, будто заработать здесь 
весьма просто. Этим и пользуются мошенники.

Они убеждают людей инвестировать, представляясь 
агентами или представителями известных финансовых 
организаций. В дальнейшем предлагают перевести де-
нежные средства для «пополнения торгового счета» на 
карту физического лица, обещая, что положительные 
результаты инвестирования не заставят долго ждать.

Телефонные мошенники, выдавая себя за сотруд-
ников престижных инвестиционных компаний, хитро 
используют лесть, обещания высоких доходов и вы-
годных инвестиций, чтобы обмануть своих жертв. Но 
главный нюанс – к самому процессу инвестирования 
клиента не подпускают, а делают все за него.

кАк РАСПоЗнАТь МоШЕнникА

Первое, что нужно запомнить, – истинный сотруд-
ник инвестиционной компании никогда не будет зво-
нить вам внезапно с предложением инвестировать. 
Мошенники обычно оперируют случайными номера-
ми и стремятся создать впечатление срочности и экс-
клюзивности предложения. Например, говорят, что 
есть инсайдерская информация о совершении круп-
ной сделки одной из ведущих компаний. Сказать, ка-
кой именно, не могут из-за соображения конфиденци-
альности, а вот инвестировать ваши средства – вполне 
могут. Взамен попросят определенную комиссию. Но в 
итоге присвоят себе все средства целиком.

Однако настоящие инвестиции требуют тщательно-
го изучения и принятия обоснованных решений. Мни-
мая инсайдерская информация может быть обычной 
байкой. Поэтому никогда не давайте свои финансы в 
ответ на телефонные звонки, особенно если при этом 
давят на то, что «сделка доступна только сейчас».

кАк ЗАщиТиТь СЕБя

Чтобы не попасться на удочку мошенников, необхо-
димо быть осмотрительными и не поддаваться на обе-
щания легких денег. Никогда не предоставляйте фи-
нансовые данные или личную информацию по телефо-
ну. Обязательно, прежде чем предоставлять свои фи-
нансовые данные или совершать платежи, убедитесь 
в подлинности компании. Проведите собственное рас-
следование, проверьте ее лицензии, репутацию и от-
зывы клиентов. Истинные инвестиционные компании 
будут иметь прозрачность и легко доступную инфор-
мацию о своей деятельности. Если что-то кажется по-
дозрительным, не стесняйтесь обратиться в официаль-
ные источники для подтверждения.

Никто не хочет стать жертвой телефонного мошен-
ничества, особенно когда речь идет о ваших финансах. 
Будьте бдительны и следуйте приведенным советам, 
чтобы обезопасить себя от коварных схем мошенни-
ков. Защита ваших финансов – в ваших руках.

Александр 
ГАВзоВ

удивительная пре-
данность делу, ко-

торому он служил, вдох-
новляла на преодоление 
трудностей и решение 
проблем

реклама
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ПонЕДЕЛьник, 19 июня

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ВЕЛИКАЯ» 12+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «оПЕРАЦИЯ «ПРЕсТоЛ» 12+
23.10 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.00 «осТАТЬсЯ В ЖИВЫХ» 12+
3.55 «сЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНИК» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «ЭФФЕКТ ДоМИНо» 16+
22.15, 0.00 «РЕАЛИЗАЦИЯ» 16+
0.45 «ЗоЛоТоЙ ТРАНЗИТ» 16+
2.45 «МЕЧ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.20 «АЛМАЗЫ ЦИРЦЕИ» 12+
10.20 Актерские судьбы 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ВИЖУ – ЗНАЮ» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 2.45 «ДЕТЕКТИВ  

НА МИЛЛИоН» 12+
16.55 Прощание 16+
18.10 «сЕРЬГА АРТЕМИДЫ» 12+
22.40 Специальный репортаж 16+
23.05 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30, 4.15 Петровка, 38 16+
0.45 Женщины Трампа 16+
1.25 Александр Градский.  

Миллион под кроватью 16+
2.05 Как утонул  

коммандер Крэбб 12+
4.30 Владимир Васильев.  

Вся правда о себе 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
7.35, 0.55 Тайны Нила 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50, 15.50 «В ПоИсКАХ  

КАПИТАНА ГРАНТА» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 23.50 ХX век 16+
12.15 Цвет времени 16+
12.45, 2.30 Роман в камне 16+
13.15 Линия жизни 16+
14.10 Тайны Болливуда 16+
14.55 Запечатленное время 16+
15.25 Фотосферы 16+
17.15 «Добро пожаловать,  

или Посторонним вход  
воспрещен». Без сюрпризов  
не можете?! 16+

18.00 «Война Анатолия Папанова».  
Рассказывает  
Андрей Мерзликин 16+

18.15, 1.50 Мастера фортепианного  
искусства XX века.  
Дмитрий Башкиров 16+

19.00 Монолог в четырех частях.  
Светлана Крючкова 16+

19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 Четыре солдатские медали 16+
21.50 XVII Международный конкурс  

имени П. И. Чайковского.  
Гала-концерт  
открытия конкурса 16+

ВТоРник, 20 июня

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ВЕЛИКАЯ» 12+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «оПЕРАЦИЯ «ПРЕсТоЛ» 12+
23.10 Вечер 

 с Владимиром Соловьевым 12+
2.00 «осТАТЬсЯ В ЖИВЫХ» 12+
3.55 «сЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ» 16+

 � НТВ

5.00 «МосКВА.  
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ оКРУГ» 16+

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНИК» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «ЭФФЕКТ ДоМИНо» 16+
22.15, 0.00 «РЕАЛИЗАЦИЯ» 16+
0.50 Основано  

на реальных событиях 16+
2.35 «МЕЧ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.25 «АЛМАЗЫ ЦИРЦЕИ» 12+
10.20, 4.30 Георг Отс.  

Публика ждет... 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ВИЖУ – ЗНАЮ» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 2.45 «ДЕТЕКТИВ  

НА МИЛЛИоН» 12+
16.55 Прощание 16+
18.10 «ПоЯс оРИоНА» 12+
22.40 Закон и порядок 16+
23.10 Нина Русланова.  

Подкидыш 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30, 4.15 Петровка, 38 16+
0.45 Доказательства смерти 16+
1.25 90-е. Пауки в банках 16+
2.05 Отравленные сигары  

и ракеты на Кубе 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 14.00, 0.30 Тайны Нила 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50, 15.50 «В ПоИсКАХ  

КАПИТАНА ГРАНТА» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 23.35 ХX век 16+
12.15 Цвет времени 16+
12.45, 19.00 Монолог в четырех частях.  

Светлана Крючкова»16+
13.15, 21.00 Четыре солдатские  

медали 16+
14.55 Запечатленное время 16+
15.25 Фотосферы 16+
17.15 Эрмитаж 16+
17.45 «Война Нины Сазоновой».  

Рассказывает  
Юлия Пересильд 16+

18.00, 1.25 Мастера фортепианного  
искусства XX века.  
Владимир Крайнев 16+

18.45 Забытое ремесло 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.50 «ПоРоХ» 16+
23.20 «Война Элины Быстрицкой».  

Рассказывает  
Надежда Михалкова 16+

2.10 Больше, чем любовь 16+

СРЕДА, 21 июня

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ВЕЛИКАЯ» 12+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «оПЕРАЦИЯ «ПРЕсТоЛ» 12+
23.10 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.00 «осТАТЬсЯ В ЖИВЫХ» 12+

 � НТВ

5.00 «МосКВА. 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ оКРУГ» 16+

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНИК» 16+

13.25 Чрезвычайное  
происшествие 16+

14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «ФЕНИКс» 16+
22.15, 0.00 «РЕАЛИЗАЦИЯ» 16+
0.50 Основано  

на реальных событиях 16+
2.35 «МЕЧ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.25 «сФИНКсЫ  

сЕВЕРНЫХ ВоРоТ» 12+
10.20, 4.30 Владимир Гуляев.  

Такси на Дубровку 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.45 «ВИЖУ – ЗНАЮ» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 2.45 «ДЕТЕКТИВ  

НА МИЛЛИоН.  
ЖЕРТВЫ ИсКУссТВА» 12+

16.55 Прощание 16+
18.15 «КАМЕЯ ИЗ ВАТИКАНА» 12+
22.40 Хватит слухов! 16+
23.10 Хроники московского быта 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30, 4.15 Петровка, 38 16+
0.45 90-е. Компромат 16+
1.25 Актерские драмы.  

Любимцы Кремля 16+
2.05 Подслушай и хватай 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 14.05, 0.40 Тайны Нила 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.45, 15.45 «В ПоИсКАХ  

КАПИТАНА ГРАНТА» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 23.30 ХX век 16+
12.45, 19.00 Монолог в четырех частях.  

Светлана Крючкова 16+
13.15 Четыре солдатские медали 16+
15.00 «Война Элины Быстрицкой».  

Рассказывает  
Надежда Михалкова 16+

15.15 Фотосферы 16+
17.15 Библейский сюжет 16+
17.45 «Война Михаила Пуговкина».  

Рассказывает 
Алексей Вертков 16+

18.00, 1.35 Мастера фортепианного 
искусства XX века.  
Николай Петров 16+

19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 Я тебя не забыл 16+
21.50 «ЧЕРЕЗ КЛАДБИЩЕ» 16+
23.10 «Война Алексея Смирнова».  

Рассказывает Артем Быстров 16+
2.35 Цвет времени 16+

чЕТВЕРГ, 22 июня

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ВЕЛИКАЯ» 12+
23.00 Большая игра 16+
0.00, 3.20 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИЯ

5.10, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «оПЕРАЦИЯ «ПРЕсТоЛ» 12+
23.10 Вечер 

с Владимиром Соловьевым 12+
2.00 22 июня, ровно в четыре утра... 

Реквием Роберта  
Рождественского 16+

3.10 «соРоКАПЯТКА» 12+

 � НТВ

5.00 «МосКВА.  
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ оКРУГ» 16+

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНИК» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «ФЕНИКс» 16+
22.15, 0.00 «РЕАЛИЗАЦИЯ» 16+
0.50 Поздняков 16+
1.00 Мы и наука. Наука и мы 12+
2.10 «МЕЧ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.25 «сФИНКсЫ  

сЕВЕРНЫХ ВоРоТ» 12+
10.20, 4.25 Алексей Смирнов.  

Клоун с разбитым сердцем 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+

11.45 «ВИЖУ – ЗНАЮ» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.45 Город новостей 16+
15.00, 2.45 «ДЕТЕКТИВ  

НА МИЛЛИоН.  
ЖЕРТВЫ ИсКУссТВА» 12+

16.55 Прощание 16+
18.15 «ЗЕМНоЕ ПРИТЯЖЕНИЕ» 12+
22.40 10 самых... 16+
23.10 Следствие ведет КГБ.  

Уравнение с тремя  
неизвестными 16+

0.00 События. 25-й час 16+
0.30, 4.15 Петровка, 38 16+
0.45 Обжалованию не подлежит.  

Душегубы16+
1.25 Владимир Ленин.  

Прыжок в революцию 16+
2.05 Письмо товарища Зиновьева 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.45, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 «АКТРИсА» 16+
7.50 Эпизоды 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50, 15.50 «ЗАВТРАК НА ТРАВЕ» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 23.30 ХX век 16+
12.15, 2.45 Цвет времени 16+
12.45, 19.00 Монолог в четырех частях.  

Светлана Крючкова 16+
13.15 Я тебя не забыл 16+
14.05, 0.30 Тайны Нила 16+
15.00 «Война Алексея Смирнова». 

Рассказывает Артем Быстров 16+
15.15 Фотосферы 16+
17.15 Моя любовь – Россия! 16+
17.45 «Война Иннокентия  

Смоктуновского».  
Рассказывает 
Алексей Кравченко 16+

18.00, 1.25 Мастера фортепианного  
искусства XX века.  
Сергей Доренский 16+

18.45 «Война Леонида Гайдая».  
Рассказывает  
Антон Филипенко 16+

19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 Последний свидетель 16+
21.50 «ПоМНИ ИМЯ сВоЕ» 16+
2.05 Тринадцать плюс...  

Алексей Абрикосов 16+

ПяТниЦА, 23 июня

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 15.15, 16.50  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес
21.00 Время 16+
21.45 «ВЕЛИКАЯ» 12+
22.45 Прыжок из космоса 12+
23.50 Первая женщина во главе Дома 

моды Christian Dior 12+
0.55 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Прямой эфир 16+
21.30 Удивительные люди.  

Новый сезон 12+
0.50 «ТРЕНЕР» 12+
3.15 «ВоИН» 12+

 � НТВ

5.00 «МосКВА.  
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ оКРУГ» 16+

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНИК» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «ФЕНИКс» 16+
22.15 «РЕАЛИЗАЦИЯ» 16+
0.00 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
2.15 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
2.40 Квартирный вопрос 0+
3.30 «МЕЧ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.20, 2.15 Петровка, 38 16+
8.35, 11.45 «ПЕРЕЛЕТНЫЕ  

ПТИЦЫ» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.40, 15.05 «НЕ ПРИХоДИ  

Ко МНЕ Во сНЕ» 12+
14.50 Город новостей 16+
16.55 Актерские драмы.  

Гениальные негодяи 16+
18.10 «КРАсАВИЦА И ВоРЫ» 12+
20.00 «сЛЕД ТИГРА» 16+
22.00 В центре событий  

с Анной Прохоровой 16+
23.00 Хорошие песни 12+
0.00 «соБАЧЬЕ сЕРДЦЕ» 0+
2.30 «сЕРЬГА АРТЕМИДЫ» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 14.10 Тайны Нила 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50, 15.50 «ЗАВТРАК НА ТРАВЕ» 16+
10.20 Шедевры старого кино 16+
11.45 Больше, чем любовь 16+
12.45 Монолог в четырех частях.  

Светлана Крючкова 16+
13.15 Последний свидетель 16+
15.05 «Война Зиновия Гердта».  

Рассказывает Евгений Ткачук 16+
15.20 Роман в камне 16+
17.15 Письма из провинции 16+
17.45 «Война Владимира Заманского». 

Рассказывает Иван Стебунов 16+
18.00 Царская ложа 16+
18.45 «Тринадцать плюс...».  

К 95-летию со дня рождения  
Алексея Абрикосова 16+

19.45 Линия жизни 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 Братья Газдановы.  

Семеро бессмертных 16+
21.50 «ЗИМоРоДоК» 16+
23.10 2 Верник 2 16+
0.05 «ЛЮБоВЬ ПоД ВЯЗАМИ» 16+
1.55 Искатели 16+
2.40 Мультфильмы 

«Поморская быль»,  
«Великолепный Гоша» 16+

СуББоТА, 24 июня

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Поехали! 12+
11.05 МКС-селфи 12+
12.15 Поединки. «Нелегальная жизнь 

полковника Рыбкиной» 16+
14.05 «сУДЬБА РЕЗИДЕНТА» 12+
17.10, 18.20 Абракадабра! 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Кто хочет стать  

миллионером? 16+
21.00 Время 16+
21.35 «Сегодня вечером 16+
23.40 «Акустика». Гарик Сукачев 16+
0.40 «Алые паруса – 2023».  

Прямая трансляция  
из Санкт-Петербурга 16+

1.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИЯ

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
12.00 Доктор Мясников 12+
13.05 «ЧУЖАЯ» 12+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ТАЙНАЯ ЖИЗНЬ  

МАРГАРИТЫ» 12+
0.40 «Алые паруса – 2023».  

Прямая трансляция  
из Санкт-Петербурга 16+

1.05 «ДЕРЕВЕНЩИНА» 12+
4.25 «оАЗИс ЛЮБВИ» 16+

 � НТВ

5.40 «БЕРЕГоВАЯ оХРАНА» 16+
7.25 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 «Живая еда»  

с Сергеем Малоземовым» 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Модный vs Народный 12+
14.20 Своя игра 0+
15.20 Игры разумов 0+
16.20 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Секрет на миллион 16+
22.25 Квартирник у «Лахта-центра» 16+
0.20 Международная пилорама 

с Тиграном Кеосаяном 18+
1.05 Дачный ответ 0+
2.05 «МЕЧ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

5.55 «КРАсАВИЦА И ВоРЫ» 12+
7.20 Православная энциклопедия 6+
7.50 «Смешная широта».  

Юмористический концерт 12+
9.35 «ХоРоШИЙ ДЕНЬ» 12+
11.30, 14.30, 23.20 События 16+
11.45 «сУЕТА сУЕТ» 6+
13.30, 14.45 «ФРАНЦУЗсКАЯ  

КУЛИНАРИЯ» 12+
17.20 «ТЕНЬ ДРАКоНА» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.05 Право знать! 16+
23.30 Русские тайны.  

Охота на русских 16+
0.15 90-е. Бандитский  

Екатеринбург 16+
0.55 Специальный репортаж 16+
1.20 Хватит слухов! 16+
1.45, 2.30, 3.10 Прощание 16+
3.50 «ПоЯс оРИоНА» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильмы 6+
8.05 «ЗИМоРоДоК» 16+
9.30 Классная тема! 16+
10.00, 19.30 Новости культуры 16+
10.15 «ЧУЖАЯ РоДНЯ» 16+

11.50 Эрмитаж 16+
12.20 Даты, определившие  

ход истории 16+
12.50, 1.10 Неизвестный Мадагаскар 16+
13.40 «ВоЛЬНЫЙ ВЕТЕР» 16+
15.05 Юбилейный концерт  

Государственного академического 
ансамбля народного танца  
имени Игоря Моисеева  
в Большом театре 16+

17.10 «Кинозвезда между  
серпом и молотом». 
115 лет со дня рождения  
Марины Ладыниной 16+

17.50 «сКАЗАНИЕ  
о ЗЕМЛЕ сИБИРсКоЙ» 16+

19.45 1945. Парад победителей 16+
20.30 «УКРоЩЕНИЕ оГНЯ» 16+
23.10 Роман в камне 16+
23.40 «ТАКАЯ ЖЕНЩИНА» 16+
2.00 Искатели 16+
2.45 Мультфильм «Фатум» 16+

ВоСкРЕСЕньЕ, 25 июня

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 «Мечталлион».  

Национальная лотерея 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Жизнь других 12+
11.10 Повара на колесах 12+
12.15 Видели видео? 0+
14.05 «сПРосИТЕ МЕДсЕсТРУ» 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Две звезды. Отцы и дети.  

Новый сезон 12+
21.00 Время 16+
22.35 «сЕРЕБРЯНЫЙ ВоЛК» 16+
23.35 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИЯ

6.10, 1.30 «ПоЛЫНЬ –  
ТРАВА оКАЯННАЯ» 12+

8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома  

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта 

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00 Вести 16+
12.00 Большие перемены 16+
13.05 «ВсЕ КАК У ЛЮДЕЙ» 12+
17.50 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.40 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.35 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
11.55 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 «МсТИТЕЛЬ.  

сТРАШНЫЙ ЛЕс» 16+
23.55 Маска 12+
3.50 «МЕЧ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.50 «сУЕТА сУЕТ» 6+
8.20 «сЛЕД ТИГРА» 16+
10.10 «Удачные песни».  

Летний концерт 6+
11.30, 0.10 События 16+
11.45 «соБАЧЬЕ сЕРДЦЕ» 0+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 «Смешите меня семеро!».  

Юмористический концерт 16+
16.05 «ЧЕТВЕРТЫЙ ПАссАЖИР» 12+
18.05 «сИНДРоМ ЖЕРТВЫ» 12+
21.40, 0.25 «УЛЫБКА ЛИсА» 12+
1.10 Петровка, 38 16+
1.20 Закон и порядок 16+
1.50 «КАМЕЯ ИЗ ВАТИКАНА» 12+
4.45 Михаил Булгаков.  

Роман с тайной 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильмы 6+
7.55 «УКРоЩЕНИЕ оГНЯ» 16+
10.35 Верхняя точка 16+
11.20 «ЗоЛоТАЯ БАБА» 16+
12.35 Письма из провинции 16+
13.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
13.35, 2.05 Страна птиц 16+
14.20 Больше, чем любовь 16+
15.00 «КоГДА ДЕРЕВЬЯ  

БЫЛИ БоЛЬШИМИ» 16+
16.30 Картина мира  

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.15 Пешком... 16+
17.45 «Собачье сердце».  

Пиво Шарикову 
не предлагать!16+

18.30 Романтика романса 16+
19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 Линия жизни 16+
21.25 «ЧУЖАЯ РоДНЯ» 16+
23.00 Роман в камне 16+
23.25 «оДНАЖДЫ  

НА ДИКоМ ЗАПАДЕ» 16+
2.45 Мультфильм  

«Про Фому и про Ерему» 16+
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С днем 
рождения!
14 июня

яков Александрович 
нАСоноВ, 
заслуженный врач  
Российской Федерации,  
почетный гражданин  
города Архангельска

С днем 
рождения!
17 июня

Владимир Романович 
СоБоЛЕВ, 
руководитель Штаба  
молодежных трудовых  
отрядов Архангельской  
области

С днем 
рождения!
17 июня

Любовь Владимировна 
оБРЕЗкоВА, 
директор школы № 95

С днем 
рождения!
18 июня

Светлана Владимировна  
ГАЛиБинА, 
директор школы № 69

С днем 
рождения!
19 июня

Светлана юрьевна 
РоМАноВА, 
заместитель председателя 
городского Совета ветеранов

С днем 
рождения!
19 июня

юлия Владимировна 
БуБноВСкАя, 
старший помощник  
прокурора области  
по взаимодействию со СМи

С днем 
рождения!
14 июня

Сергей николаевич 
оРЕХАноВ, 
председатель Архангельской 
местной (городской)  
общественной организации 
ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных 
органов

С днем 
рождения!
16 июня

Александр Евгеньевич 
ГуРьЕВ, 
директор МуП «Горсвет»

8 июня 
отпраздновала юбилей

Татьяна  
Константиновна  
МИЛОСЛАВЦЕВА,

заместитель  
председателя Совета  
ветеранов Северного 

морского пароходства
Уважаемая  

Татьяна Константиновна!
От всей души желаем крепкого здоровья, бо-

дрости, оптимизма, семейного счастья, бла-
гополучия во всем! Любим, ценим, уважаем!

Совет ветеранов  
Северного морского пароходства

14 июня
отмечает день рождения
Елена Викторовна  
КИРИЛЛОВА
17 июня 
отпразднует день рождения
Лина Васильевна  
ТЕРЕХОВА

Желаем именинницам душевного тепла, 
удачи, успеха во всем, любви детей и внуков, 
доброго здоровья!

Совет ветеранов  
ДШИ № 42 «Гармония»

14 июня 
празднует день рождения

Сергей Николаевич  
ОРЕХАНОВ, 

председатель Архангельского  
городского Совета ветеранов

Уважаемый Сергей Николаевич!
Примите самые сердечные поздравления 

с днем вашего рождения! Во всех жизнен-
ных обстоятельствах вы всегда являете со-
бой яркий пример служения Отечеству, сво-
ему народу. Вы продолжаете трудиться 
на благо ветеранов в качестве председате-
ля совета, отдавая свою заботу и теплоту 
души. Мы знаем вас как честного, ответ-
ственного и принципиального человека, об-
ладающего неуемной энергией и чувством 
высокого долга. Вами и вашими заслугами 
по праву могут гордиться ваши родные, дру-
зья и все, кто с вами знаком. Желаем вам 
доброго здоровья и многих лет активной 
жизни! Благополучия и счастья вам и ва-
шим близким!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

15 июня юбилей
у Изиды Ильиничны  
РуДАКОВОЙ

От всей души желаем крепкого здоровья, 
душевного тепла, много светлых и радост-
ных дней. Пусть в доме царят согласие, лю-
бовь, благополучие и исполняются все жела-
ния. Пусть всегда рядом будут самые родные 
и близкие люди, друзья, а каждый новый день 
приносит больше положительных эмоций!

Клуб «Северяночки»

18 июня 
отметит день рождения

Зинаида Аркадьевна  
ХуДОЖИЛОВА

Зинаида Аркадьевна, от всей души поздрав-
ляем с днем рождения! Желаем здоровья, бла-
гополучия. Пусть каждый день будет свет-
лым и радостным. Успехов, удачи!

Общество инвалидов  
Соломбальского округа

18 июня 
отметит юбилей
Надежда Иосифовна  
МЕЩЕРЯКОВА

В день юбилея теплые слова так хочется 
произнести с любовью и пожелать душевно-
го тепла, счастливых дней, отменного здо-
ровья!

Совет ветеранов  
Соломбальского округа

19 июня 
отметит  

день рождения
Елена Сергеевна 

ТЕРЕБОВА, 
редактор отдела  

информации  
МУ «Информационно- 
издательский центр»

Дорогая Елена!
Желаем тебе яркой жизни с гениальны-

ми идеями, достижениями и блестящими 
победами, а если с заботами – то только 
с приятными! Пусть в твоей душе никог-
да не иссякнет источник доброты! Пусть 
всегда будут рядом близкие, друзья и те, с 
кем хочется поделиться радостью! Здоро-
вья тебе и счастливых лет впереди, радо-
сти и смеха, уважения окружающих и люб-
ви родных!

Коллеги

19 июня 
отметит день рождения

Светлана Юрьевна  
РОМАНОВА, 

заместитель председателя 
 Архангельского городского  

Совета ветеранов
Уважаемая Светлана Юрьевна!

От всей души поздравляем вас с днем рож-
дения! Вы полны энергии, стремитесь все 
успеть и сделать как можно лучше. Сохрани-
те эту невероятную жилку кипучей энергии, 
живите со всей полнотой, с восторгом, в сча-
стье, любви и при отменном здравии! Пусть 
семья и близкие радуют заботой, ценят ваши 
усилия и талант, а будущее манит новыми 
идеями и планами! 

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

СоВЕТ ВЕТЕРАноВ уПРАВЛЕния 
ФЕДЕРАЛьной ПочТоВой СВяЗи 

АРХАнГЕЛьСкой оБЛАСТи 
поздравляет с днем рождения в июне:

 Людмилу Ивановну КИСЕЛЕВу
 Ольгу Николаевну БОТВИНу
 Николая Петровича КОБЫЛИНА
 Надежду Викторовну КАЗАКОВу
Желаем вам крепкого здоровья, счастья, 

долгих лет жизни, мирного неба над головой!

иСАкоГоРСкий уЗЛоВой 
СоВЕТ ВЕТЕРАноВ 
ЖЕЛЕЗноДоРоЖноГо ТРАнСПоРТА
поздравляет юбиляров 
и выражает благодарность 
за долголетний и добросовестный
труд на Северной железной дороге:

 Николая Александровича  
    МАТЮШОВА
 Александра Леонидовича ШМАКОВА
 Екатерину Федоровну КИЧЕВу
 Капиталину Васильевну 
    ПИНЮГАЛОВу
 Геннадия Галактионовича РОГОВА
 Геннадия Пантелеймоновича 
    ШИГИНА
 Любовь Леонидовну ГуТОРОВу
 Любовь Ивановну ИЖМЯКОВу
 Любовь Анатольевну ТАРАСЕНКО
 Розу Григорьевну ЗАБОРСКуЮ
 Валентину Юрьевну ПЛАКИДИНу
 Любовь Александровну 
     ПОНОМАРЕВу
 Надежду Стефановну ВАСИЛЬЕВу
 Татьяну Алексеевну МОЧАЛОВу
 Ольгу Ивановну ИОуТСЕН 
 Георгия Серафимовича ЖуКОВА
 Сергея Владимировича ЧАМАРу
 Ивана Ивановича МОРОЗОВА

От всей души поздравляем вас с юбилеем! 
Желаем вам счастья и крепкого здоровья, бо-
гатств, удачи и добра. Пусть солнце ярко ос-
вещает ваш путь, а в дверь никогда не посту-
чится старость. Бодрости, радости и пре-
данных друзей!

СоВЕТ СТАРШин Аоо 
«ВЕТЕРАны СЕВЕРноГо ФЛоТА» 
поздравляет с юбилеем:

 Надежду Васильевну ПОЗДЕЕВу
 Юрия Александровича БуДИЕВА

с днем рождения:
 Сергея Николаевича ОРЕХАНОВА
 Михаила Ефимовича СОЛОДКОВА
 Федора Васильевича ВАСИЛЬЕВА
 Василия Николаевича ОЛЕНИЧА
 Евгения Владимировича ШЕВЧуКА
 Михаила Михайловича СКОТОРЕНКО
 Николая Александровича ВЯТКИНА
 Светлану Юрьевну РОМАНОВу
 Ольгу Константиновну БОГДАНОВу

В ваш день рождения мы искренне желаем 
крепкого здоровья и бодрости духа, добра и бла-
гополучия на многие годы! Пусть ваша жизнь 
всегда будет наполнена радостью и счастьем, 
а радужные мечты о добром не покидают вас, 
но превращаются в реальность!

СоВЕТ ВЕТЕРАноВ 
оАо «АРХАнГЕЛьСкий ЛДк № 3» 

поздравляет юбиляров июня:

 Надежду Ивановну ЩЕТИНИНу
 Надежду Владимировну КИСИЛЕВу
 Нину Михайловну МИТЬКИНу
 Сергея Владимировича САВЕЛЬЕВА 
 Елену Григорьевну ИВАНОВу
 Галину Саватеевну КАЛИНИНу
От всей души поздравляем вас с юбилеем! 

Желаем оставаться всегда оптимистичны-
ми, бодрыми и веселыми, чтобы все ненужное 
обходило вас стороной, а на долгом жизнен-
ном пути вам сопутствовали здоровье, успех 
и любовь близких и дорогих людей!

Поздравляем с днем рождения 
СоТРуДникоВ 
СРЗ «кРАСнАя куЗниЦА»:
 Александра Николаевича  
     ПЕРЕСЫПКИНА
 Сергея Ивановича ТЯРИНА
 Виктора Геннадьевича БАБАИНА
 Дениса Олеговича ЗАВЬЯЛОВА
 Андрея Алексеевича РуДЕНКО
 Инну Владимировну ЧуРКИНу
 Анну Викторовну НЕМИРОВу
 Сергея Степановича АТКИНА
 Александра Владимировича ИВАНОВА
 Алексея Викторовича уСАЧЕВА
 Сергея Владимировича МАРЦИНЕНКО

Желаем всем крепкого здоровья, много сча-
стья и прекрасного настроения!

Коллеги

СоВЕТ ВЕТЕРАноВ 
СоЛоМБАЛьСкой СуДоВЕРФи 

поздравляет с днем рождения:

 Владимира Дмитриевича НАТОРЕЕВА
 Людмилу Георгиевну РОМАНЮК
Желаем крепкого здоровья, благополучия, 

много светлых и радостных дней, уважения 
родных и близких!
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С днем 
рождения!
20 июня

ольга константиновна 
БоГДАноВА, 
директор Архангельского 
многопрофильного  
реабилитационного центра 
для детей, награждена  
нагрудным знаком  
«За заслуги перед городом 
Архангельском»

С днем 
рождения!
20 июня

ирина Борисовна  
БАЖАноВА, 
министр агропромышленного 
комплекса и торговли  
Архангельской области 

С днем 
рождения!
20 июня

Александр николаевич  
нЕкРАСоВ, 
представитель в Совете  
Федерации Федерального  
Собрания Российской  
Федерации от правительства 
Архангельской области 

С днем 
рождения!
20 июня

Галина Борисовна 
АЛЕкСАнДРоВА,
заведующая детским садом 
№ 127 «Почемучка»

С юбилеем!
20 июня

юрий Александрович 
БуДиЕВ,
участник Великой  
отечественной войны,  
участник северных конвоев

С днем 
рождения!
19 июня

Валерий Петрович 
иВАноВ, 
руководитель хора народной 
песни «Зоренька» МкЦ «Луч»

коЛЛЕкТиВ и СоВЕТ ВЕТЕРАноВ 
САФу иМЕни М. В. ЛоМоноСоВА 

от всей души поздравляют с юбилеем:

 Аду Андреевну ГРуЗДЕВу
 Василия Васильевича ГАЛЬВАСА
 Валентину Георгиевну ГОЛЫШЕВу
 Ольгу Степановну ЕФИМЧИК
 Марию Степановну ТАРАСОВу
 Галину Александровну СЮМКИНу
 Валентину Васильевну СЕРОВу
 Георгия Вячеславовича ПАТРИКЕЕВА
 Злату Георгиевну ИВАЩЕНКО
 Антонину Семеновну НОСОВу
 Тамару Никитичну ДОРОХИНу
 Антонину Вениаминовну АМОСОВу
 Владимира Андреевича БАТРАКОВА
 Рудольфа Ивановича МАКАРЬИНА
Уважаемые ветераны! Искренне желаем 

вам долгой и счастливой жизни, здоровья, 
вдохновения, успехов всегда и во всем!

СоВЕТ ВЕТЕРАноВ СЕВЕРноГо 
МоРСкоГо ПАРоХоДСТВА 
поздравляет юбиляров июня:

 Юрия Александровича БуДИЕВА
 Бориса Яковлевича СОБОЛЕВА
 Альберта Федоровича 
    ДРуЖИНИНСКОГО
 Германа Феодосьевича ДуДОРОВА
 Раису Николаевну КОРОВКИНу
 Николая Андреевича КОРОЛЕВА
 Константина Александровича 
    ШАПЛЫГИНА
 Нину Осиповну ФИЛИППОВу
 Владимира Ивановича ШЕРЕМЕТА
 Светлану Владимировну ОЗОРНИНу
 Сергея Алексеевича ЛОГуНОВА
 Татьяну Всеволодовну ЧИЖОВу

От всей души поздравляем и желаем, что-
бы спутниками вашей жизни были здоровье, 
забота и внимание со стороны родных и близ-
ких, уважение и понимание в семье!

СоВЕТ ВЕТЕРАноВ 
окТяБРьСкоГо окРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Таису Ивановну СЕЛЕНИНОВу
 Валерия Григорьевича АЛЕШИНА
 Лидию Павловну ЛОЧЕХИНу
 Фаниля Сунгатулловича 
    ЗАНАТуЛЛИНА
 Людмилу Михайловну ЕФИМИЩЕВу
 Надежду Михайловну КОЛЕСОВу

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного тепла, 
много светлых и радостных дней!

коЛЛЕкТиВ ШкоЛы № 69 
поздравляет с днем рождения:

 Алесю Григорьевну РЖАНИКОВу
 Евгению Валерьевну ЕМЕЛИНу
 Оксану Ивановну ТОРМОСОВу
 Светлану Владимировну ГАЛИБИНу

Пусть вам свои цветы подарит лето, 
пусть вечным будут счастье и уют. Еще 
мы пожелаем вам при этом: пусть трудно-
сти все в прошлое уйдут. Желаем вам, чтоб 
ваших сил душевных хватило вам на долгие 
года, чтоб от забот нелегких, каждоднев-
ных вы сами отдыхали иногда. Желаем вам 
надежд, здоровья, силы, любви и исполнения 
мечты, а для родных и близких чтоб вы были 
всегда как гений чистой красоты!

СоВЕТ ВЕТЕРАноВ 
ЗАо «ЛЕСоЗАВоД 25» 
поздравляет юбиляров июня:

 Надежду Васильевну МАХОВу
 Александра Александровича 
   ЕРМОЛИНА
 Антонину Ивановну ЗАВЬЯЛОВу
 Анну Александровну ОШуРКОВу

а также долгожителей:
 Анастасию Анатольевну РуМЯНЦЕВу
 Клавдию Александровну ПЕТуХОВу
 Екатерину Петровну ПОДЖАРуЮ
 Тамару Михайловну РАССОХИНу
 Валентину Васильевну КРОХАЛЕВу
 Таисию Владимировну ПИХТИНу
 Эльзу Федоровну ПРИХОДЬКО

Пусть в глазах лучится счастье от достиг-
нутых побед, пусть минуют все несчастья, а 
семья не знает бед! Всем мирного неба и креп-
кого здоровья!

СоВЕТ ВЕТЕРАноВ 
ЦиГЛоМЕнСкоГо окРуГА

 поздравляет юбиляров июня:

 Олега Ивановича ЕВДОКИМОВА
 Лидию Николаевну МАЛЕЕВу
 Сергея Николаевича ПОПОВА
 Надежду Васильевну СЛЕПуХИНу
 Таисию Алексеевну СИРОТКИНу
 Нелли Ивановну ЧЕЛНАКОВу

Пожелаем вам здоровья – это главное для 
всех! К вам относятся с любовью, вам сопут-
ствует успех. Пусть любовь вас не покинет и 
удача не уйдет, пусть всегда вам много силы 
прибавляет каждый год!

СоВЕТ ВЕТЕРАноВ 
СЕВЕРноГо окРуГА 

поздравляет с юбилеем:

 Зинаиду Ивановну ЧуРКИНу
 Дину Савватьевну МуРГИНу
 Валентина Михайловича ОРЛОВА
 Надежду Серапионовну БЕЛЬКОВу
 Юлию Филипповну МАЛЫГИНу
 Марию Ивановну СМИРНОВу

Желаем вам доброго здоровья, благополу-
чия, бодрости духа, любви родных и близких!

СоВЕТ ВЕТЕРАноВ
МуП «ВоДокАнАЛ» 
поздравляет юбиляров июня:

 Людмилу Николаевну ГРИБОЕДОВу
 Лидию Викторовну КОСТЫЛЕВу
 Татьяну Сергеевну САТуЛИНу
 Николая Евлампиевича СОЛДАТОВА

Дорогие ветераны, желаем вам крепкого 
здоровья, благополучия, счастья в кругу род-
ных и близких людей, хорошего настроения!

оБщЕСТВЕннАя оРГАниЗАЦия 
«ДЕТи Войны» 
СоЛоМБАЛьСкоГо окРуГА 
поздравляет с юбилеем:
 Музу Петровну МАЛАХОВу
 Евгения Валентиновича ФРЕЙМАНА
 Раису Александровну КуЧИНу
с днем рождения:
 Анастасию Афанасьевну НОВИНСКуЮ
 Нину Павловну ТАТЬЯНИНу
 Евдокию Викторовну ВАЛОВу
 Людмилу Акиндиевну ШАВЕЛЬСКуЮ
 Галину Николаевну ГуЦуЛЯК
 Валентину Васильевну КАРЫЧЕВу
 Юлию Павловну ГОЛИКОВу
 Нину Ивановну КЫРКуНОВу
 Галину Зосимовну ГОСуДАРЕВу

В день юбилея теплые слова так хочется 
произнести – и в день рожденья тоже. С любо-
вью пожелать душевного тепла, счастливых 
дней, отменного здоровья!

СоВЕТ ВЕТЕРАноВ 
иСАкоГоРСкоГо окРуГА 

поздравляет с юбилеем:
 Михаила Александровича РуДНОГО
 Елену Прокопьену ЧуШКОВу
 Олега Дмитриевича КИСЕЛЕВА
В прекрасный праздник – юбилей – мы по-

здравления скорей хотим душевные доставить, 
чтоб капельку тепла оставить. Здоровья креп-
кого желаем, любви, удачи добавляем. Пусть и 
родные, и друзья – все будут рядышком всегда!

 
оБщЕСТВЕннАя оРГАниЗАЦия 
«ДЕТи Войны» 
иСАкоГоРСкоГо окРуГА 
поздравляет с юбилеем:
 Михаила  Александровича  РуДНОГО
с днем рождения:
 Александра Петровича ПЕТРОВА
 Аллу Яковлевну КАРГОПОЛОВу
 Валентину Гавриловну ТАРАБЫГИНу
 Галину Павловну ПОТКИНу
 Виталия Константиновича КОЧНЕВА
 Светлану Николаевну ЧЕРЕМЕНуЮ
 Галину Аркадьевну БАБАИНу

Улыбок светлых в день рожденья, успеха яр-
кого во всем, всего, что дарит вдохновенье, все-
го, что радует теплом! Всего, что пробужда-
ет счастье и от чего поет душа!

СоВЕТ ВЕТЕРАноВ 
МАйМАкСАнСкоГо ЛЕСноГо ПоРТА 

поздравляет с юбилеем:
 Валентину Николаевну ФЕДОТОВу
 Татьяну Яковлевну СИДЕЛЕВу
Пусть принесет вам юбилей счастливые мгно-

вения, улыбки близких и друзей, тепло и уваже-
ние. Еще на многие года пусть хватит вам здоро-
вья и будет дом согрет всегда уютом и любовью!

овенÎудачноеÎвремяÎдляÎреализацииÎвашихÎпланов.Î
наÎработеÎнаступаетÎнапряженныйÎпериод,ÎвыÎстанови-
тесьÎнезаменимымÎчеловеком.ÎвÎличнойÎжизниÎпоста-
райтесьÎостановитьсяÎиÎосознатьÎвозникшуюÎпроблему.Î

телец выÎбудетеÎспособныÎмолниеносноÎрешитьÎ
большинствоÎвозникшихÎпроблем.ÎПередÎвамиÎот-
кроютсяÎблестящиеÎперспективы,ÎиÎвамÎостанетсяÎ
толькоÎвоспользоватьсяÎшансом.

близнецыÎвыÎсоберетесьÎсÎсилами,ÎиÎвамÎ
удастсяÎрешитьÎвсеÎтрудныеÎзадачи,ÎпричемÎрезуль-
татыÎпревзойдутÎвсеÎвашиÎожидания.ÎвамÎбудетÎ
нравитьсяÎто,ÎчтоÎвыÎбудетеÎделать.

ракÎдовольноÎсложныйÎпериод,ÎтребующийÎэмо-
циональногоÎравновесия.ÎмогутÎвозникнутьÎтруд-
ностиÎприÎреализацииÎзадуманныхÎпланов.ÎбудьтеÎ
осторожны,ÎвозможныÎобманÎиÎобольщения.

лев следуетÎвнимательноÎвзглянутьÎнаÎвсеÎ
перемены,ÎкоторыеÎвыÎхотитеÎпривнестиÎвÎсвоюÎ
жизнь,ÎиÎсоотнестиÎэтиÎпланыÎсоÎсвоимиÎсиламиÎиÎ
возможностями.Î

деваÎПостарайтесьÎбытьÎцелеустремленнымиÎиÎ
решительными.ÎнеÎсомневайтесьÎвÎпоставленныхÎ
задачахÎ–ÎихÎстоитÎпытатьсяÎвыполнить,ÎхотьÎэтоÎ
иÎбудетÎнепросто.Î

весы работыÎбудетÎмного,ÎпричемÎсамойÎчтоÎниÎнаÎ
естьÎразнообразной.ÎПоэтомуÎоднаÎизÎважнейшихÎ
задачÎ–ÎреальноÎсоотнестиÎсобственныеÎвозможно-
стиÎсÎобъемомÎпредстоящихÎдел.Î

скорпион неÎнужноÎбоятьсяÎновыхÎначина-
ний,ÎониÎпринесутÎвамÎуверенностьÎвÎсвоихÎсилахÎ
иÎфинансовуюÎстабилизацию.ÎстоитÎнесколькоÎ
снизитьÎтемпÎработы.

стрелец вашаÎжизньÎизменитсяÎкÎлучшему.ÎвсеÎ
вашиÎидеиÎзамечательны,ÎделоÎостаетсяÎзаÎмалымÎ
–ÎвоплотитьÎихÎвÎжизнь.ÎгонитеÎпрочьÎотÎсебяÎлень,Î
еслиÎнеÎхотитеÎупуститьÎптицуÎудачи.

козерог желательноÎсократитьÎобъемÎвыполня-
емойÎработы.ÎнеÎноситеÎвÎсебеÎобид,ÎониÎ–Îисточ-
никÎболезней,ÎиÎчемÎбыстрееÎвыÎотÎнихÎизбавитесь,Î
темÎлучше.Î

водолей выÎдостаточноÎмудрыÎиÎпонимаете,Î
чтоÎновоеÎ–ÎэтоÎхорошоÎзабытоеÎстарое.ÎПоэтомуÎ
опасатьсяÎперенапряженияÎнаÎработеÎвамÎнеÎпри-
дется.ÎнужноÎрешатьÎнакопившиесяÎпроблемы.

рыбы нежелательноÎпланироватьÎответственныеÎ
встречи,ÎлучшеÎизбегатьÎпубличныхÎвыступлений.Î
ПостарайтесьÎнеÎидтиÎнаÎповодуÎуÎдругих,ÎпустьÎ
дажеÎоченьÎвлиятельныхÎлюдей.Î

�� Астропрогноз с 19 по 25 июня
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пл.Îленина,Î5.ÎадминистрацияÎархангельска.ÎстойкаÎнаÎ1Îэтаже
ул.Îбуденного,Î5/1.Î
ПомещениеÎадминистрацииÎмаймаксанскогоÎокруга
ул.ÎПобеды,Îд.Î46.ÎмаймаксанскаяÎбиблиотекаÎ№Î6
ул.ÎЗеньковича,Îд.Î11.ÎмагазинÎ«дельфин»
ул.ÎадмиралаÎнахимова,Î15.ÎкЦÎ«бакарица»
ул.ÎПопова,Î18.ÎмуПÎ«роспечать»
пр.Îтроицкий,Î49.ÎПравительствоÎархангельскойÎобласти
пр.Îтроицкий,Îд.Î60.ÎгородскаяÎдума
пр.Îновгородский,Î15.ÎПрокуратураÎархангельскойÎобласти
ул.Îсадовая,Î11.ÎПрокуратураÎгородаÎархангельска
ул.Îвоскресенская,Î3.ÎувдÎархангельскойÎобласти
ул.Îлогинова,Î29.ÎналоговаяÎинспекцияÎпоÎархангельску
ул.Îленинская,Î2.ÎмагазинÎ«анастасия»
пр.Îтроицкий,Î96.ÎуправлениеÎфсИнÎроссии
ул.Îмира,Î4/1.ÎмагазинÎ«каскад»
Зеленец,Î12.ÎмагазинÎ«алкошоп»
аэропортÎталаги,Î10.ÎаоÎ«аэропортÎархангельск»
ул.Îсуфтина,Îд.Î32.ÎсоциальныйÎдомÎветеранов
пр.Îтроицкий,Î64.ÎЦентральнаяÎгородскаяÎбиблиотека
ул.Îречников,Î49.ÎмагазинÎ«фасоль»
ул.Îворонина,Î29/2.ÎсоветÎветерановÎокругаÎваравино-фактория
пр.Îтроицкий,Î52.Îатк-медиа,ÎгостиницаÎ«двина»
ул.Îкраснофлотская,Î1.ÎЗаводÎ«краснаяÎкузница»Î
пр.Îтроицкий,Î39.ÎфедерацияÎпрофсоюзовÎобласти
ул.Îурицкого,Î1,Î1Îэтаж.ÎбиблиотекаÎим.Îдобролюбова
ул.Îлогинова,Î2.ÎкнижнаяÎпалата
пр.Îтроицкий,Î73.ÎтелекомпанияÎ«Поморье»
ул.ÎПирсовая,Î25.ÎмагазинÎ«Центр»
пр.Îтроицкий,Î61.ÎмуÎ«Информационно-издательскийÎцентр»Î
(редацияÎгазеты)
пр.Îломоносова,Î30.ÎотделениеÎсоцзащитыÎ
населенияÎвÎломоносовскомÎокруге
пр.Îленинградский,Î161.ÎотделениеÎсоцзащитыÎ
населенияÎвÎокругеÎмайскаяÎгорка
ул.Îсоветская,Î65.ÎотделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎÎ
вÎсоломбальском,ÎсеверномÎиÎмаймаксанскомÎокругах
ул.ÎкапитанаÎкононова,Î2.ÎотделениеÎсоцзащитыÎÎ
населенияÎвÎокругеÎваравино-фактория
ул.Îтимме,Î28.ÎотделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎвÎоктябрьскомÎокруге
пр.Îновгородский,Î160.ÎотделениеÎсоциальнойÎзащитыÎ
населенияÎпоÎг.Îархангельску,ÎминистерствоÎтруда,Î
занятостиÎиÎсоциальногоÎразвитияÎархангельскойÎобласти
ул.Îсуворова,Î3.ÎПерваяÎгородскаяÎбольницаÎим.Îе.Îе.ÎволосевичÎ
пр.ÎобводныйÎканал,Î7.Î
областнаяÎдетскаяÎбольницаÎим.ÎП.Îг.ÎвыжлецоваÎ
ул.Îдачная,Î30.ÎархангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î4Î
ул.Îдежневцев,Î11.ÎмагазинÎ«Петровский»
пр.Îникольский,Î29.ÎкЦÎ«соломбала-арт»Î
пр-дÎПриорова,Î2/ул.Îвоскресенская,Î93.ÎагкЦ
ул.ÎПервомайская,Î3.ÎмкЦÎ«луЧ»
ул.Îсевстрой,Î2.ÎкЦÎ«Цигломень»
ул.Îярославская,Î42.ÎархангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î7
пр.Îтроицкий,Î61.ÎадминистрацияÎоктябрьскогоÎокругаÎ
ул.Îхимиков,Î21.ÎадминистрацияÎсеверногоÎокруга
ул.Îворонина,Î29/2.ÎадминистрацияÎокругаÎваравино-фактория
пр.Îникольский,Î92.ÎадминистрацияÎсоломбальскогоÎокругаÎ
ул.ÎП.Îосипенко,Î5/2.ÎадминистрацияÎокругаÎмайскаяÎгорка
ул.Îдежневцев,Î14.Î
администрацияÎИсакогорскогоÎиÎЦигломенскогоÎокругов
набережнаяÎсевернойÎдвины,Î73.ÎддЮтÎ(гардероб)
пр.Îтроицкий,Î52.ÎгостиницаÎ«двина»Î(стойкаÎнаÎ1Îэтаже)
пр.Îломоносова,Î292.ÎархангельскаяÎобластнаяÎбольницаÎ
(станцияÎпереливанияÎкрови)
библиотекаÎсафу
пр.Îленинградский,Î324.ÎсоветÎветерановÎтраловогоÎфлота
ул.Îвоскресенская,Î95.ÎсоветÎветерановÎоктябрьскогоÎокругаÎ
ул.Îрусанова,Î8.ÎмагазинÎ«Петровский»
ул.Îмаслова,Î33Î(14Îлесозавод)
пр.Îломоносова,Î181,Î1Îэтаж
пр.Îтроицкий,Î115.ÎсеверныйÎмедицинскийÎцентрÎим.Îсемашко
ул.ÎПобеды,Î18/4.ÎЦентрÎпомощиÎсовершеннолетнимÎ
гражданамÎсÎментальнымиÎособенностями
ул.ÎПобеды,Î67.ÎПоликлиникаÎ№Î3
наб.Îсев.Îдвины,Î96.Î«единаяÎроссия»
пр.Îникольский,Î33.ÎмагазинÎ«Петровский»
ул.Îнагорная,Î1.ÎмагазинÎ«гиппо»
ул.Îгайдара,Î4,Îкорп.Î1.Î
архангельскийÎобластнойÎцентрÎзанятостиÎнаселенияÎ
ул.Îрейдовая,Î7.ÎбиблиотекаÎ№Î13
ул.Îвычегодская,Î19,Îкорп.Î2.ÎИдЮЦ
ул.Îклепача,Î9.ÎфилиалÎИЦкЦÎ«Исакогорский»
ул.Îгалушина,Î6.ÎЦентрÎреабилитацииÎ«родник»
ул.Îгагарина,Î14.ÎукÎ«нашÎдом»
ул.Îмаяковского,Î21/1.ÎукÎ«нашÎдом»
ул.Îдачная,Î50.ÎукÎ«нашÎдом»
ул.ÎкосмонавтаÎкомарова,Î14/2.ÎкППÎ«амтП»
ул.Îдзержинского,Î7/4.ÎклиникаÎ«академияÎздоровья»Î
наб.ÎсевернойÎдвины,Î135.Î
городскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.Îкоковина
наб.ÎсевернойÎдвины,Î134.Î
октябрьскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.Îжернакова
ул.Îвоскресенская,Î85.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î3
тимме,Î16а.ÎПривокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î4
ул.ÎбеломорскойÎфлотилииÎ8.Î
соломбальскаяÎбиблиотекаÎ№Î5Îим.ÎШергина
ул.Î23-йÎгвардейскойÎдивизии,Î5.Î
ПривокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î8
ул.ÎПервомайская,Î4.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î9
пр.Îленинградский,Î269/1.ÎбиблиотекаÎ№Î10
ул.Îникитова,Î1.ÎваравинскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№11ÎÎ
ул.ÎЗеньковича,Î29.ÎИсакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12Î
ул.ÎШтурманскаяÎ3.ÎИсакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12
ул.Îмагистральная,Î45.ÎИсакогорскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î15
ул.Îкировская,Î27.ÎбиблиотекаÎ№Î18Î

где взять свежий номер

полезная информация

реклама

реклама

ЗАДАВАйТЕ СВои ВоПРоСы По ТЕЛЕФону Вопросы можно направлять  
на электронную почту редакции  
(с пометкой «прямая линия») 

agvs29@mail.ru
А также в нашу группу Вк vk.com/agvs2920-81-79

22 июня 
с 16:00 до 17:00

21 июня 
с 17:00 до 18:00

15 июня 
с 16:00 до 17:00

Александр 
Сергеевич 
куЗнЕЦоВ,

директор  
МуП «Городское  

благоустройство»

Андрей  
иванович 

ХиЛЕ, 
глава 

Маймаксанского  
округа

Александр 
Евгеньевич 

ГуРьЕВ,
директор 

МуП «Горсвет»

Директор ответит на вопросы, 
касающиеся развития 
предприятия. Что именно сегодня 
находится в ведении МуП,
и какие проекты оно реализует 
текущим летом? Как продвигаются 
заявленные работы по обслуживанию 
дренажно-ливневой канализации?

Глава округа ответит 
на актуальные вопросы горожан.
Мы поговорим о благоустройстве, 
дорожном ремонте, сносе 
аварийных домов, установке 
новых уличных игровых 
площадок и многом другом.

Мы обсудим вопросы обслуживания 
и комплексного обновления 
систем уличного освещения 
Архангельска, модернизации 
городских светофоров. Поговорим 
о том, как «Горсвет» внедряет 
новые технологии, 
и о преимуществах проекционных 
пешеходных переходов.

нА ПРяМой Линии В РЕДАкЦии ГАЗЕТы
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полезная информация

 Архангельск
 Анапа
 Белгород
 Брянск
 Великие луки
 Великий новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 дмитров
 елец
 ельня
 Калач-на-дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 ломоносов
 луга
 малгобек
 малоярославец
 мариуполь
 мелитополь
 можайск
 нальчик
 наро-Фоминск
 орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
Камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-дону
 Старая Русса
 Старый оскол
 таганрог
 тверь
 тихвин
 туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

Города  
воинской славы

ПамятныеÎдаты

14 июня
 Всемирный день донора крови.
 Международный день блогера.
 Международный банный день.
 День работника миграционной службы 

России.

15 июня
 Всемирный день ветра.
 Всемирный день распространения ин-

формации о злоупотреблениях в отношении 
пожилых людей.
 День создания юннатского движения  

в России.

16 июня
 Международный день семейных денеж-

ных переводов.
 Международный день африканского 

ребенка.
 Празднование в честь перенесения мо-

щей благоверного царевича Димитрия из 
углича в Москву.
 День памяти преподобного Варлаама 

Хутынского.

17 июня
 Всемирный день жонглирования.
 Всемирный день борьбы с опустынива-

нием и засухой.
 100 лет со дня основания санатория 

«Сольвычегодск».

18 июня
 День медицинского работника.
 Международный день паники.
 День устойчивой гастрономии.
 Международный день отца.
 День службы военных сообщений  

Вооруженных сил России.
 День памяти святого князя Феодора 

Ярославича Новгородского.
 В этот день в 1855 году русские войска 

в ходе обороны Севастополя отразили атаку 
англо-французско-турецких войск на Мала-
хов курган.
 330 лет назад (1693) Петр I издал указ 

об учреждении почты от Москвы до Архан-
гельского города и в обратную сторону до 
Москвы. Инициатор и организатор – первый 
русский почтмейстер А. А. Винниус. Регуляр-
ная почтовая связь между Москвой и Архан-
гельском была установлена через Переславль-
Залесский, Ростов Великий, Ярославль, Волог-
ду, Вельск, Вагу и Холмогоры. Тракт стал име-
новаться Почтовым. В 1721 году в Архангельске 
была учреждена почтовая контора.

19 июня
 Международный день прогулки.
 Всемирный день детского футбола.  

Учрежден ООН для привлечения молодежи к 
спорту.
 Всемирный день мотоциклиста.
 Международный день борьбы с сексу-

альным насилием в условиях конфликта.
 15 лет со дня официального открытия 

карьера на месторождении гипса Глубокое.

20 июня
 Всемирный день беженцев.
 Всемирный день защиты слонов в зоо-

парках.
 День специалиста минно-торпедной 

службы ВМФ России.

Периоды приливов  
и отливов  
в Архангельске

Лунный кАЛЕнДАРь САДоВоДА и оГоРоДникА

четверг,
15 июня

Пятница,
16 июня

Суббота,
17 июня

Воскресенье,
18 июня

Понедельник,
19 июня

Вторник,
20 июня

Среда,
21 июня

день  
+24...+26

день  
+14...+16

день  
+15...+17

день  
+15...+17

день  
+18...+20

день  
+24...+26

день  
+26...+28

ночь  
+5...+7

ночь  
+3...+5

ночь  
+5...+7

ночь  
+8...+10

ночь  
+5...+7

ночь  
+13...+15

ночь  
+10...+12

восход 01.38
заход 22.58
долгота дня

21.20

восход 01.37
заход 23.00
долгота дня 

21.23

восход 01.36
заход 23.01
долгота дня

21.25

восход 01.35
заход 23.02
долгота дня

21.26

восход 01.35
заход 23.02
долгота дня

21.27

восход 01.35
заход 23.03
долгота дня

21.28

восход 01.35
заход 23.03
долгота дня

21.28

ветер
западный

ветер 
северный

ветер 
северо-

западный

ветер 
юго-

западный

ветер 
северо-

западный

ветер 
южный

ветер 
юго-

западный
давление

762 мм рт. ст.
давление

766 мм рт. ст.
давление

766 мм рт. ст.
давление

764 мм рт. ст.
давление

761 мм рт. ст.
давление

760 мм рт. ст.
давление

757 мм рт. ст.

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

15 июня,
четверг

лунаÎ
вÎтельце

убывающаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосадкаÎвсехÎкорнеплодов,Îклуб-
невыхÎиÎлуковичныхÎкультур;ÎстрижкаÎдеревьевÎиÎ
кустарников.

16 июня,
пятница

лунаÎ
вÎблизнецах

04:45

убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосадкаÎиÎпересадкаÎтравянистыхÎ
культур.ÎЭффективныÎудалениеÎлишнихÎпобегов,Îпо-
кос,Îпрополка,Îкультивация,Îмульчирование;ÎсборÎ
лекарственныхÎтрав,Îкорнеплодов,ÎфруктовÎиÎягод.

17 июня,
суббота

лунаÎ
вÎблизнецах

убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосадкаÎиÎпересадкаÎтравянистыхÎ
культур.ÎЭффективныÎудалениеÎлишнихÎпобегов,Îпо-
кос,Îпрополка,Îкультивация,Îмульчирование;ÎсборÎ
лекарственныхÎтрав,Îкорнеплодов,ÎфруктовÎиÎягод.

18 июня,
воскресенье

лунаÎвÎраке
13:57

новолуние
07:37 неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпосадки.

19 июня,
понедельник

лунаÎвÎраке растущаяÎ
луна

рекомендуетсяÎпосадкаÎбольшинстваÎкультур:ÎÎ
томатов,Îкапусты,Îогурцов,Îперца,Îбахчевых,Îфасоли,Î
патиссонов,Îбаклажанов,Îкабачков.

20 июня,
вторник

лунаÎвÎраке растущаяÎ
луна

рекомендуетсяÎпосадкаÎбольшинстваÎкультур:Îто-
матов,Îкапусты,Îогурцов,Îперца,Îбахчевых,Îфасоли,Î
патиссонов,Îбаклажанов,Îкабачков.

21 июня,
среда

лунаÎ
воÎльве
01:04

растущаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосевÎиÎпересадкаÎсадово-ого-
родныхÎкультур.ÎрекомендуютсяÎпосадкаÎкустар-
никовÎиÎдеревьев,ÎсборÎиÎсушкаÎфруктовÎиÎкорне-
плодов.ÎстоитÎпровестиÎпокосÎсÎцельюÎзамедленияÎ
ростаÎтрав.ÎПодходящийÎмоментÎдляÎмульчирования,Î
борьбыÎсÎвредителями,ÎсбораÎсемянÎподсолнечника,Î
заготовкиÎлекарственныхÎтрав.

добролюбовкаÎприглашает

14 ИЮНЯ 

в 18:00 – просветительская лекция о внесудебном ре-
шении споров «Мир медиации – это прекрасный мир!». 
Встречу проведет юрист, профессиональный медиа-
тор, федеральный судья в почетной отставке Татьяна  
Викторовна Архипова (ул. Урицкого, 1, отдел библиотеч-
ного обслуживания, 1-й этаж) (12+)

15 ИЮНЯ 

в 17:30 – обзор книжных новинок «Литературный гид» 
представит книги отечественных авторов, жанр которых 
отличается от большинства издаваемой сегодня литера-
туры (ул. Урицкого, 1, отдел библиотечного обслужива-
ния, 1-й этаж) (16+)

в 18:00 – встреча «FUNglish: языковая игротека». Прак-
тикуем навыки английского языка при помощи настоль-
ных игр (ул. Урицкого, 1, центр поддержки образования, 
3-й этаж, каб. 326) (12+)

21 ИЮНЯ 

в 14:00 – юридический лекторий. Тема лектория № 7 – 
«Финансовое мошенничество» (ул. Урицкого, 1, гостиная, 
3-й этаж, каб. 325) (16+)

15 
июня 
2023

05:57 1.31Îм
12:07 0.87Îм
17:57 1.24Îм

16
июня 
2023

00:12 0.78Îм
06:44 1.33Îм
12:59 0.85Îм
18:49 1.24Îм

17 
июня 
2023

00:57 0.78Îм
07:28 1.34Îм
13:47 0.83Îм
19:37 1.23Îм

18 
июня 
2023

01:39 0.79Îм
08:08 1.36Îм
14:31 0.82Îм
20:23 1.23Îм

19 
июня 
2023

02:19 0.79Îм
08:47 1.37Îм
15:13 0.8Îм
21:07 1.23Îм

20 
июня 
2023

02:59 0.8Îм
09:25 1.37Îм
15:55 0.79Îм
21:50 1.23Îм

21 
июня 
2023

03:39 0.81Îм
10:04 1.37Îм
16:35 0.78Îм
22:33 1.22Îм
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общество

ИринаÎколеснИкова,ÎÎ
фото:ÎИванÎмалыгИн

А в День защиты детей 
здесь традиционно про-
шел яркий и веселый 
праздник. Ребят при- 
ехали поздравить мно-
гочисленные гости. 

Среди давних друзей учреж-
дения – заместитель предсе-
дателя Комитета Государ-
ственной Думы РФ по вопро-
сам семьи, женщин и детей 
Елена Вторыгина. Парла-
ментарий посетила празд-
ничное мероприятие, а так-
же побывала в учебной ча-
сти дома-интерната и оце-
нила новый современный 
компьютерный класс. Он по- 
явился благодаря предпри-
нимателю из Архангельска 
Евгению Томилову. В про-
шлом году он создал благо-
творительный фонд «Надеж-
да на каждого» для помощи 
детям с ограниченными воз-
можностями здоровья. При 
поддержке партнеров фонд 
отремонтировал класс, уста-
новил мебель и компьютер-
ное оборудование. Теперь 
здесь ребята учатся компью-
терной грамотности и новым 
технологиям, как и их свер-
стники в обычных школах.

Директор дома-интерната  
Наталья Тараканова гово-
рит, что здесь ребята полу-
чают навыки, которые, воз-
можно, в будущем помогут 
им приобрести профессию, 
реализовать себя. 

Она отметила, что сего- 
дня в детском доме-интерна-
те для детей с серьезными 
нарушениями в интеллекту-
альном развитии получают 
помощь более 150 воспитан-
ников, почти половина из 
них живут и воспитываются 
в семье. 

По словам Натальи  
Таракановой, в учреждении 
ребята получают образова-
ние, психолого-педагогиче-

Детские обереги для взрослых
вÎноводвинскомÎдоме-интернатеÎужеÎболееÎ30ÎлетÎпомогаютÎособеннымÎдетямÎпознаватьÎмир

ластного правительства  
Олеся Старжинская, ми-
нистр труда, занятости и со-
циального развития Архан-
гельской области Игорь  
Скубенко и его заместитель  
Владимир Торопов, депутат 
областного Собрания Ирина 
Фролова и многие другие. 

Все они с удовольствием 
посмотрели концертную про-
грамму, участниками кото-
рой стали не только воспи-
танники и педагоги дома-ин-
терната, но и его выпускники. 
Свое творчество гостям дари-
ли танцевальные коллекти-
вы «Созвездие», «Радуга» и 
«Улыбка». Целую театраль-
ную постановку привез твор-
ческий коллектив из Маймак-
санского психоневрологиче-
ского дома-интерната – зри-
телям они показали сказку 
«Дело было в Левковке». 

Кроме того, в рамках 
праздника заместитель ди-
ректора учреждения по кор-
рекционно-воспитательной 
работе Юлия Лукьяненко 
и Елена Вторыгина вручи-
ли благодарственные пись-
ма руководителю благотво-
рительного фонда «Надеж-
да на каждого» Евгению  
Томилову, руководителю 
Центра развития адаптивно-
го плавания Яне Антоновой  
и директору благотвори-
тельного фонда «Сфера до-
бра» Алене Малыгиной.  
Все они основной своей дея-
тельностью выбрали помощь 
детям с серьезными пробле-
мами здоровья. 

скую помощь, медицинский 
уход. Кроме того, здесь со- 
зданы все условия для спор-
тивного и творческого раз-
вития детей: есть спортив-
ный, актовый, музыкальный 
залы, творческие мастер-
ские – ребята шьют, лепят, 
плетут из бересты, изучают 
культуру Русского Севера и 
даже создают мультфильмы.

Доступны для воспитанни-
ков сенсорные комнаты, со-
ляная пещера, водолечебни-
ца – помещение для водной 
терапии. Комнаты психоло-
гической разгрузки предна-
значены для оказания помо-
щи не только самому ребен-
ку, но и его семье.

Кстати, оценить творче-
ские работы смогли на празд-
нике все гости дома-интерна-
та – для них организовали вы-
ставку-ярмарку. Так что яр-
кие поделки из глины, гипса 
и дерева с традиционной се-
верной росписью, красочные 
полотенца и прихватки, кар-
тины можно было не только 
посмотреть, но и купить. 

Елена Вторыгина, напри-
мер, приобрела маленькие 
куколки-обереги.

– Подарю всем женщинам 
в нашем думском комите-
те. Уверена, они обязательно 
принесут счастье, ведь они 
особенные! 

Я искренне благодарна 
коллективу этого социаль-
ного учреждения за внима-
ние к детям, за заботу, за по-
мощь в развитии, за их боль-
шие любящие сердца. Я се-
годня не видела здесь детей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, а только ре-
бят, которые хотят жить, тво-
рить, радоваться каждому 
дню, и своим оптимизмом и 
жизнелюбием они сегодня 
щедро делились с нами. Ну 
а наша задача – помочь им 
найти себя в социуме, реали-
зовать все свои уникальные 
возможности, – поделилась 
впечатлениями от праздни-
ка Елена Вторыгина. 

Инструктор по труду  
Елена Ермолина рассказа-
ла, что для развития твор-
ческих способностей детей  
в учреждении созданы все 
условия.

– У нас занимаются 30 ре-
бят разного возраста – от 4 
до 18 лет. Занятия для них 
проводятся в основном ин-
дивидуальные. Мы куль-
тивируем самые разные 
направления, в том чис-
ле гончарное искусство,  
роспись по дереву. Мы лепим 
из гипса и глины, и для это-
го, кстати, тоже есть все не-
обходимое оборудование, в 
том числе печь для обжига. 
Кроме того, возрождаем ста-
ринную технологию изготов-
ления ватной игрушки, шьем 
капроновые куклы-марио-
нетки. И здесь, на этой ярмар-
ке, мы сегодня представляем 
лучшие работы ребят, кото-
рые они выполнили вместе 
со своими инструкторами, – 
рассказала Елена Ермолина. 

Детвору и коллектив уч-
реждения в День защиты де-
тей также поздравили за-
меститель председателя об-

реклама

Уважаемые 
северяне!

В этот праздничный 
день врачи, медицинские се-
стры, фельдшеры, фарма-
цевты и все те, кто стоит 
на страже нашего здоровья, 
принимают заслуженные 
поздравления и слова ис-
кренней благодарности. Их 
рукам доверено самое доро-
гое – наши жизнь и здоровье.

Профессия медицинско-
го работника не знает праздников и выходных, требу-
ет большого терпения, огромных физических и душевных 
сил, знаний и умений, мужества и душевной чуткости. Но 
результат этой ежедневной работы – сотни спасенных 
жизней людей – оправдывает все усилия.

От всего сердца желаю всем медицинским работникам 
Поморья благополучия, стабильности и, самое главное, 
того, что вы так щедро даете людям, – здоровья!

Пусть будет больше внимания и добрых слов благодар-
ности от пациентов, пусть меньше невзгод и трудно-
стей будет в вашей работе!

Надежда вИНоГРАДовА,
заместитель председателя Архангельского  

областного Собрания депутатов

Здесь за-
нимаются 

30 ребят разного 
возраста – от 4 до 
18 лет. Занятия 
для них прово-
дятся в основном 
индивидуальные


